
ПРОГРАММА Регионы 
раздают пустующие земли

Гектар 
и сто тысяч 

Евгения Цинклер, 
«Российская газета», Вологодская область

С 1 апреля любой желающий россиянин, независимо от 
места проживания, может подать онлайн-заявку на по-
лучение земельного участка в Вологодской области. 
Местные власти будут раздавать  пустующие сельхозна-
делы бесплатно. Законопроект о введении их в оборот 
уже одобрен. Более того, тем, кто переедет сюда из дру-
гих регионов, чтобы работать в сельском хозяйстве, вы-
платят подъемные. По словам вологодского губернатора 
Олега Кувшинникова, проект позволит  максимально 
эффективно задействовать неиспользованные земли 
сельскохозяйственного назначения. На проект «Воло-
годский гектар» местные власти натолкнул пример 
«Дальневосточного гектара». 

В регионе таким способом хотят избавиться от бес-
хозных земель — на Вологодчине пустует около полумил-
лиона  гектаров, которые давно заросли бурьяном. В об-
ласти рассчитывают отчасти решить проблему, бесплат-
но раздав около 3,5 тысячи гектаров. 

В правительстве региона говорят, что с момента за-
мысла прошло около двух лет — необходимо 
было определить границы бесхозных участков, 
продумать тонкости их предоставления.

МЕДИЦИНА Как избежать 
дефицита важных лекарств

Ищу таблетку

Ирина Невинная

Жизненно важный препарат амиодарон, об остром дефи-
ците которого стало известно на прошлой неделе, скоро 
появится в аптеках. Производители и фармдистрибьюто-
ры обещают сделать для этого все возможное. 

На прошлой неделе лекарство еще можно было ку-
пить в нескольких столичных аптеках. Но только в форме 
для инъекций. Но пациентам нужны таблетки—– внутри-
венный укол дома не сделаешь. Поэтому кардиологи и 
били тревогу. «Это уникальный по своей антиаритмиче-
ской активности препарат, — пояснил «РГ» замглавного 
врача 1-й градской больницы им. Н.И. Пирогова, профес-
сор Михаил Гиляров. — И если в ряде случаев при фибрил-
ляции предсердий его можно попробовать заменить (или 
вовсе отказаться от приема), то при желудочковых тахи-
кардиях, которые угрожают жизни пациента, заменить 
его невозможно, ибо такая замена может усугубить ситу-
ацию, вызвав новые нарушения ритма. Это реально жиз-
неспасающий препарат». 

Поэтому в последние дни больные спасались кто как 
мог: выкупали  остатки препарата в аптечных киосках, 
искали в других регионах и соседней Белоруссии. А за-
вотделением реанимации московской  больницы № 29 
им. Н.Э. Баумана Алексей Эрлих объявил в соцсетях ак-
цию поддержки: предложил людям, у которых в 
домашних аптечках остались запасы лекарства, 
поделиться им с нуждающимися.

ПРОЕКТ  Минпромторг  
ведет борьбу с фальшивым 
бензином и дизелем

Руки прочь
от пистолета 

Ольга Игнатова

На российских автозаправках останутся только бензин и 
дизель, отвечающие обязательным требованиям по произ-
водству нефтепродуктов. Такую задачу поставил перед со-
бой минпромторг.  

Ведомством подготовлен проект постановления прави-
тельства об изменениях в правила продажи отдельных ви-
дов товаров. Как пояснили «Российской газете» в мини-
стерстве,  общественное обсуждение проекта начнется по-
сле 28 марта. А принятие документа  ожидается в четвер-
том квартале нынешнего  года.  Сразу же после этого на-
чнутся плановые и внеплановые проверки АЗС. Выполне-
ние требований к качеству моторного топлива будет про-
веряться Росстандартом.

Сегодня, по оценкам  Росстандарта,   доля фальсифици-
рованного моторного топлива на российском рынке со-
ставляет около 9 процентов.  Покупают такой бензин и ди-
зель как  автолюбители, пытающиеся найти топливо поде-
шевле, так и транспортные компании. Но дешевизна обыч-
но выходит боком автовладельцам: от суррогата страдают 
двигатели. А, как известно, это самый дорогой и деликат-
ный агрегат автомобиля. К тому же наносится непоправи-
мый вред окружающей среде. Страны Таможенного союза 
(Россия, Казахстан, Белоруссия, Армения и Киргизия) пе-
решли на бензин и дизтопливо класса «Евро-5» еще в 2016 
году. Это один из самых  экологичных видов  топлива. Со-
держание, например, серы, в литре бензина 5-го 
класса — 10 миллиграммов, в топливе 4-го класса 
— уже 50, в Евро-3 — уже 150, а в Евро-2 — 500.

ЛЬГОТЫ Расширен список 
госуслуг для граждан 
предпенсионного возраста

Льготы вписали 
в «Мои документы»

Роман Маркелов

Правительство расширило спи-
сок госуслуг в многофункцио-
нальных центрах «Мои докумен-
ты» (МФЦ): теперь там появится 
услуга по информированию гра-
ждан предпенсионного возраста 
о том, что они отнесены к этой 
льготной категории. Постановле-
ние об этом опубликовано на 
сайте правительства.

Для граждан предпенсионно-
го возраста, под которым пони-
мается предшествующий назна-
чению пенсии по старости пери-
од продолжительностью до пяти 
лет, установлено право на полу-
чение налоговых льгот, социаль-
ной защиты и помощи. 

Справку об отнесении к кате-
гории предпенсионера можно по-
лучить и в органах Пенсионного 

фонда России по месту жительст-
ва или работы, а также в личном 
кабинете на сайте  фонда. Это мо-
жет потребоваться, например, 
чтобы получить освобождение 
или снижение платежа по налогу 
на недвижимость и земельному 
налогу. Кроме того, регионы со-
хранили гражданам предпенсион-
ного возраста свои льготы, уста-
новленные ими для пенсионеров. 

По умолчанию власти сами за-
прашивают ПФР об отнесении 
граждан, претендующих на полу-
чение льгот, к лицам предпенси-
онного возраста по каналам си-
стемы межведомственного элек-
тронного взаимодействия. 

НАДЗОР Генпрокуратура предложила отказаться от судов 
в особом порядке за тяжкие преступления

Сделка 
с последствием

Юлия Кривошапко

И
потечные заемщики, ока-
завшиеся в сложной жиз-
ненной ситуации, смогут 

временно уменьшать платежи по 
кредиту или вообще брать от-
срочку по ним. Такой законопро-
ект сегодня, 21 марта, в первом 

чтении рассмотрит Госдума. 
Максимальный срок ипотечных 
каникул составит шесть месяцев. 
В силу новые правила могут всту-
пить до конца этого года, расска-
зал «Российской газете» глава 
комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков.

Законопроект наделяет заем-

щиков правом в любой момент 
однократно обратиться в банк с 
требованием уменьшить или 
приостановить выплаты по ипо-
теке. 

Критерии сложной ситуации в 
документе четко прописаны. Их 
всего пять: потеря работы, вре-
менная нетрудоспособность 
больше двух месяцев подряд, по-
лучение инвалидности I или II 
группы, смерть близкого родст-
венника, у которого на иждиве-
нии были нетрудоспособные чле-
ны семьи, а также снижение зар-
платы или дохода заемщика либо 
его супруга более чем на 30 про-
центов за предыдущий месяц. 

У банков будет пять дней на 
проверку того, насколько обо-
снован запрос (у заемщика могут 
потребовать подтверждающие 
документы). Если ситуация соот-
ветствует хотя бы одному из опи-
санных критериев, отказать в ка-
никулах (в законопроекте они 
именуются льготным периодом) 
банк будет не вправе.

Вернуться к обычному графи-
ку обслуживания долга заемщик 
сможет в любой момент, не дожи-
даясь окончания шести месяцев. 
После каникул он будет выплачи-
вать кредит по первоначальным 
условиям договора, а затем вно-
сить те платежи, которые были 
пропущены во время каникул. 
Таким образом, срок ипотеки уд-
линится. Важная деталь: на от-
срочку или уменьшение плате-
жей можно будет претендовать 
лишь при условии, что жилье, за 
которое выплачивается ипотека, 
единственное.

Вопрос, на какие кредиты 
должны распространяться ипо-
течные каникулы — только на но-
вые или также на взятые ранее, — 
обсуждался до последнего. Госду-
ма даже перенесла рассмотрение 
законопроекта в первом чтении - 
первоначально оно было намече-
но на 19 марта. Ясность на сове-
щании с правительст-
вом внес президент Вла-
димир Путин.

Иван Егоров

Н
а состоявшейся во 
вторник коллегии 
Генпрокуратуры гла-
ва надзорного ве-
домства Юрий Чай-
ка вновь вернулся к 
не раз обсуждавшей-
ся острой теме при-
менения особого по-

рядка судопроизводства. Это 
упрощенная процедура, которая 
применяется, если человек со-
гласен с обвинениями.

Чайка предложил рассматри-
вать в особом порядке только 

дела о преступлениях небольшой 
и средней тяжести. 

Свое предложение он выска-
зал сразу после выступления 
Владимира Путина, который зая-

вил о том, что рассмотрение дел в 
особом порядке «важный, конеч-
но, инструмент, но он не должен 
служить прикрытием некачест-
венной, некомпетентной работы 

в сфере следствия».  По мнению 
главы государства, если есть сом-
нения в доказанности обвине-
ния, в добровольности и осознан-
ности заявления обвиняемым та-
кого ходатайства, нужно требо-
вать рассмотрения дела в обыч-
ном порядке.

Особый порядок судебного 
разбирательства был установлен 
в России в 2002 году, когда в Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
была введена глава 40 УПК. В 
2009 году в УПК появилась до-
полнительная глава 40.1 об «Осо-
бом порядке принятия судебного 
решения при заключении досу-

дебного соглашения о сотрудни-
честве». Введение особого поряд-
ка, по мнению законодателей, 
должно было значительно сокра-
тить время, которое уходило как 
на расследование, так и на рас-
смотрение дела в суде. 

В отличие от обычного про-
цесса, который может растянуть-
ся на многие месяцы, рассмотре-
ние дела в особом порядке проис-
ходит за одно-два засе-
дания и занимает всего 
несколько часов. 

ФИНАНСЫ Заемщикам дадут право уходить на ипотечные каникулы

Платежи ставят на паузу

03
Сотрудники 
ФСИН будут 
обязаны изви-
няться перед 
осужденными

03
Скидку в 50 
процентов для 
проезда в плац-
карте получат 
этим летом дети 
от 10 до 17 лет

06
Число жертв 
авиакатастроф 
в России выро-
сло в два с поло-
виной раза

06
«Нобелевская» 
премия 
по математике 
впервые прису-
ждена женщине

12
Сегодня опре-
делятся первые 
чемпионы мира 
по фигурному 
катанию 
в японской 
Сайтаме

В отличие от обычного процесса, 
рассмотрение дела в особом порядке 
происходит за одно-два заседания.

Основное средство решения жилищного вопроса в России — ипотечный кредит.

А К Ц Е Н Т

В 2018 году российскими судами в особом 
порядке было рассмотрено 560 тысяч 
уголовных дел, по которым были 
осуждены 480 тысяч человекАктриса 

Дарья Екамасова:
Надоело 
играть крестья-
нок! / стр. 1,4

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 45,5619
Азербайджанский манат 37,8899
Армянский драм** 13,2237
Белорусский рубль 30,5413
Болгарский лев 37,2812
Бразильский реал 16,9641

Венгерский форинт** 23,3149
Вон Республики Корея*** 56,8877
Гонконгский доллар* 81,8857
Датская крона* 97,7216
Доллар США 64,2803
Евро 72,9389

Индийская рупия** 93,3696
Казахстанский тенге** 16,9744
Канадский доллар 48,1897
Киргизский сом** 91,9437
Китайский юань* 95,9422
Молдавский лей* 37,2424

Новый туркменский манат 18,3921
Норвежская крона* 75,3049
Польский злотый 17,0162
Румынский лей 15,3198
СДР   89,6151
Сингапурский доллар 47,5622

Таджикский сомони* 68,0964
Турецкая лира 11,7416
Узбекский сум**** 76,7476
Украинская гривна* 23,6522
Фунт стерлингов   85,0428
Чешская крона* 28,4476

Шведская крона* 69,8062
Швейцарский франк 64,2610
Южноафриканский рэнд* 44,3765
Японская иена** 57,6169

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.03.19

Максим Топилин: 
с 1 июля родители 
детей-инвалидов 
станут получать  
двойные выплаты

На 200 миллионов рублей 
были оштрафованы в прошлом 
году банки за введение 
в заблуждение потребителей 
финансовых услуг 

Касым-Жомарт Токаев 
будет занимать 
пост президента 
Казахстана 
до апреля 2020 года

Сборная России по футболу 
сегодня попытает-
ся сломить силь-
нейшую команду 
мира — бельгийцев
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 — На сколько в среднем вырастут 
пенсии с 1 апреля — подробности 
на сайте

 rg.ru/art/1657592
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КАДРЫ Республики Алтай 
и Калмыкия получили 
новых руководителей

Весенняя смена 

Кира Латухина, 
Руслан Мельников, Элиста,  
Татьяна Кузнецова, Горно-Алтайск

Вчера президент Владимир Путин освободил от своих 
должностей руководителей двух республик — Алтая и 
Калмыкии. Тем самым была продолжена ротация глав ре-
гионов. 

Напомним, во вторник глава государства принял от-
ставку челябинского губернатора Бориса Дубровского. 
Исполнять обязанности главы этого региона будет пер-
вый замминистра энергетики Алексей Текслер. В среду 
полпред президента РФ в УрФО Николай Цуканов пред-
ставил челябинским чиновникам и депутатам врио гу-
бернатора. «Основные задачи, которые стоят сейчас пе-
ред врио губернатора региона: обеспечение честной 
предвыборной кампании главы Челябинской области, 
подготовка города к проведению саммитов ШОС и 
БРИКС, участие региона в приоритетных национальных 
проектах», — заявил Цуканов. «Планирую заслужить до-
верие челябинцев и спокойно выходить на выборы. Вот, 
собственно, все, что планирую на ближайшее время», — 
сказал Текслер журналистам.

Вчера Владимир Путин принял отставку главы Респу-
блики Алтай Александра Бердникова и назначил Олега 
Хорохордина врио главы республики и председателя 
правительства Ал-
тая. Глава государст-
ва провел встречу с 
Хорохординым и ин-
формировал его о 
своем решении.

Александр Бер-
дников руководил 
регионом более 13 
лет. Срок его полно-
мочий истекал в сен-
тябре 2019 года. 
Официальное заяв-
ление он опублико-
вал на своей стра-
ничке в соцсетях. «В 
связи с окончанием 
срока моих полномо-
чий и переходом на 
другую работу мною подано заявление о добровольной 
досрочной отставке с должности главы Республики Алтай. 
13 лет работы во главе любого региона — это серьезный 
срок... Нам многое удалось сделать, но также велик груз 
нерешенных проблем, накопившихся за долгие годы. Для 
их решения требуются новые силы, новая энергия, новые 
современные подходы, новый руководитель республики», 
— написал Бердников в своем обращении к жителям ре-
спублики. Незадолго до объявления отставки в правитель-
стве Республики Алтай подвели некоторые итоги разви-
тия региона за 13 лет. «В последние годы удалось карди-
нально улучшить материальную базу более ста социаль-
ных учреждений. Были запущены такие долгострои, как 
школа в селе Коргон, стоявшая недостроенной 27 лет, а 
также и Усть-Коксинская центральная районная больни-
ца, которая ждала запуска 24 года. Господдержка сельско-
го хозяйства региона выросла в разы: если в начале 
2000-годов субсидии  составляли около 50 миллионов ру-
блей в год, то сегодня они доходят почти до миллиарда ру-
блей», - подчеркивают в правительстве республики. 

Что касается нового назначенца, то Хорохордин, как и 
Текслер, участник программы развития кадрового управ-
ленческого резерва ВШГУ РАНХиГС, работал в админи-
страции президента и в правительстве. В 2012—2013 го-
дах был замглавы секретариата вице-премьера — руково-
дителя аппарата правительства. С 2013 года стал замгла-
вы секретариата заместителя председателя правительст-
ва. С 2012 года — председатель совета Некоммерческого 
партнерства «ГЛОНАСС». «Я рад, что президент продви-
гает, дает такие возможности нашим выпускникам, их от-
мечает, доверяет им», — рассказал журналистам прорек-
тор ВШГУ РАНХиГС Алексей Комиссаров.

«Республика Алтай — высокодотационный регион. И 
заслуга руководства республики в том, что из федераль-
ного бюджета удавалось привлекать существенные инве-
стиции в его развитие, — поделился с корреспондентом 
«РГ» мнением руководитель Алтайского центра полити-
ческого консалтинга и выборных технологий Констан-
тин Лукин. — Другой вопрос — как эти средства расходо-
вались».

Затем президент принял отставку главы Калмыкии 
Алексея Орлова — по собственному желанию — и назна-
чил временно исполняющим обязанности главы Кал-
мыкии Бату Хасикова, известного спортсмена, много-
кратного чемпиона 
мира по кикбоксин-
гу. Глава государства 
встретился с Хаси-
ковым и сообщил 
ему о своем реше-
нии.

«Я нахожусь на 
своем посту более 
восьми лет. Сегодня 
в стране идет мас-
штабное обновление 
управленческих ка-
дров как на феде-
ральном, так и на ре-
гиональном и муни-
ципальном уровне. 
Убежден, что этот курс главы нашего государства абсо-
лютно правильный и справедливый. Только он приведет 
к эффективному прорыву. Я принял решение не прини-
мать участие в выборах главы региона в этом году. Я ухо-
жу со спокойной душой», — заявил Орлов. В Калмыкии 
признают, что отставка Орлова оказалась довольно нео-
жиданной, но еще большей неожиданностью для жите-
лей степной республики стало назначение в качестве 
врио кикбоксера Бату Хасикова. Впрочем, он уже попро-
бовал себя в политике на другом поприще, побывав сена-
тором и советником руководителя Федерального агент-
ства по делам молодежи. В Калмыкии Хасикова, без-
условно, знают и уважают. Он является кумиром мест-
ной молодежи, и с появлением врио многие рядовые жи-
тели республики ожидают перемен. «Изменится ли что-
то с приходом Хасикова? Очень может быть. Он является 
больше медийной и спортивной фигурой, и его основной 
потенциальный электорат — это молодежь. При этом в 
республике сложилась непростая экономическая ситуа-
ция. Но с другой стороны, Хасиков — один из немногих 
калмыков, получивший мировую известность и добив-
шийся всего сам. Он пример для многих. К тому же такой 
публичный человек во главе республики — это неплохо. У 
него есть связи, контакты. Другой вопрос, с кем он при-
дет? Как он будет работать в специфической сельскохо-
зяйственной республике? Возьмет бразды правления 
сам или делегирует полномочия членам команды, кото-
рые будут компетентны в различных областях?» — гово-
рит бывший глава регионального исполкома ОНФ Алек-
сандр Городовиков.

«Я очень рассчитываю на доверие и поддержку моих 
земляков и жителей Республики Калмыкия. Готов полно-
стью отдаваться работе», — заявил ТАСС сам Хасиков. 

ВЛАСТЬ Президент призвал повышать доходы крымчан и поручил распространить 
ипотечные каникулы на все кредиты

Цена имеет значение

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал старт освоению Харасавэйского 
месторождения

Горизонты Ямала

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин в Кремле 
провел совещание с члена-
ми правительства. Главной 

темой встречи стало развитие 
Крыма и Севастополя за послед-
ние пять лет. Президент отметил 
успехи полуострова с момента 
его воссоединения с Россией, но 
также указал на сохраняющиеся 
проблемы. В частности — высокие 
цены на продовольственные то-
вары. 

Но, открывая заседание, пре-
зидент отдельно остановился на 
ситуации в Казахстане. «Мы ви-
дим, какие политические собы-
тия происходят у наших сосе-
дей, у нашего самого близкого 
союзника. Они связаны со сме-
ной политического руководст-
ва. Мы выражаем надежду на то, 
что преемственность будет 
обеспечена. Но в связи с тем, 
что Нурсултан Абишевич На-
зарбаев покинул свой высший 
государственный пост, у нас 
есть все основания сказать ему 
большое спасибо за совмест-
ную работу и пожелать здоро-
вья и успехов», — сказал он. На-
помним, что во вторник первый 
президент Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев заявил, что с 20 
марта прекращает свои полно-
мочия в качестве главы респу-
блики. Их исполнение на остав-
шийся срок перешло к Касым-
Жомарту Токаеву.

«Он (Нурсултан Назарбаев. — 
Прим. «РГ») один из инициато-
ров продвинутой интеграции 
между нашими странами, он 
один из авторов, если не сказать 
автор, ЕврАзЭС — проекта, кото-
рый развивается очень успешно, 
благодаря в том числе его непо-
средственной поддержке и его 
участию в этой работе. С нашей 
стороны будем делать все, чтобы 
эти процессы поддерживать», — 
пообещал Владимир Путин. 

Еще одним важным вопросом, 
на который российский прези-
дент обратил внимание в ходе со-
вещания с членами кабмина, ста-
ло введение так называемых 
«ипотечных каникул» для людей, 
оказавшихся в сложной жизнен-
ной ситуации. Путин напомнил о 
том, что такая инициатива про-
звучала в ходе ежегодного Посла-
ния президента Федеральному 
Собранию. Глава государства 
предложил распространить ка-
никулы на все действующие та-
кие договоры. 

«По общему правилу закон 
обратной силы не имеет. Это оз-
начает, что новые правоотноше-
ния должны возникать только по-
сле принятия нового закона. Но, к 
сожалению, для нас мы такой ого-
ворки с вами не сделали. Это от-
части и моя вина. Я не сделал та-
кой оговорки. И люди, конечно, 
восприняли это как то, что ипо-
течные каникулы будут распро-
страняться на все выданные, в 

том числе ранее, ипотечные кре-
диты», — рассказал он. В связи с 
этим Путин поручил депутатам 
Госдумы при принятии закона ис-
ходить из того, что ипотечные ка-
никулы будут распространяться 
на все ипотечные кредиты, в том 
числе выданные и ранее. «Как в 
народе говорят, слово не воробей, 
вылетит — не поймаешь», — на-
помнил Путин поговорку. 

Начиная обсуждение вопро-
сов, связанных с развитием Кры-
ма и Севастополя, президент ука-
зал на успешное решение многих 
проблем на полуострове. Так, за 
пять лет с момента воссоедине-
ния Крыма с Россией, по словам 
главы государства, «немало было 
сделано, чтобы интегрировать 
Крым и Севастополь в правовое, 
экономическое, социальное про-
странство России, много внима-
ния уделили и средств выделили 
на инфраструктурные проекты, 
на транспорт». 

Путин также напомнил о не-
давнем открытии двух электро-
станций в Крыму общей мощно-
стью 940 МВт, которые обеспечи-
вают 90 процентов нынешнего 
потребления электроэнергии на 
полуострове. «Вообще возможно-
сти в области энергетики увели-
чились в два раза, это много, это 
позволяет не только покрыть все 
растущие потребности Крыма и 
Севастополя, но и при необходи-
мости даже поставлять электроэ-
нергию в другие регионы Россий-
ской Федерации», — рассказал 
глава государства. Он отметил и 
улучшение транспортной инфра-
структуры в Крыму. Строится ма-
гистраль «Таврида», в результате 

транспортной доступности уве-
личивается туристический поток 
— до 7 млн человек он вырос в 
2018 году, сообщил президент. 
При этом он подчеркнул, что не-
решенные проблемы в Крыму по-
прежнему остаются. 

«Это прежде всего повышение 
уровня доходов крымчан и сева-
стопольцев, это необходимость 
выравнивания цен на некоторые 
товары», — перечислил президент. 

Он уточнил, что имеет в виду «не 
все, но группы товаров, в том чи-
сле продовольственные». Для при-
мера президент привел молочную 
продукцию, цены на которую «в 
Крыму и в Севастополе выше, чем 
в соседних регионах». Кроме того, 
на полуострове нужно развивать 
здравоохранение, образование. 

Владимир Путин предложил 
обсудить все эти вопросы в рам-
ках совещания и принять реше-
ния в интересах людей, которые 
проживают в Крыму и в Севасто-
поле. 

Глава республики Сергей Ак-
сенов рассказал, что запуск же-
лезнодорожного сообщения по 
Крымскому мосту позволит сни-
зить цены на полуострове на 
продовольствие и стройматери-
алы. «На сегодняшний день по 
Крымскому мосту проехало по-
чти 4,9 млн автомобилей в обе 
стороны. В конце года будет за-
пущена железнодорожная ветка 
Крымского моста, что позволит 
частично решить те вопросы, о 
которых вы говорили во вступи-
тельном слове, связанные с ро-
стом цен на продовольствие, ча-
стично стройматериалы, уве-
рен, цены снизятся, придут в со-
ответствие со средними по всей 
стране», — сказал он, обращаясь 
к Путину. 

Аксенов также рассказал, что 
строительство трассы «Таврида» 
в Крыму идет без отставания от 
графика. Так, движение по двум 
полосам дороги от Керчи до Сим-
ферополя уже открыто. 

Во время выступления глава 
Крыма отдельно отметил сло-
жившуюся благоприятную меж-
национальную и межконфессио-
нальную обстановку в регионе. 
«Сегодня, по всем социологиче-
ским опросам, уровень межна-
циональных и межконфессио-
нальных отношений в Республи-
ке Крым характеризуется как 
положительный более чем 90 

процентами граждан», — сказал 
он. Аксенов уточнил, что серьез-
ную роль в этом сыграло реше-
ние президента о реабилитации 
тех, кто был депортирован из ре-
спублики по национальному 
признаку.

В свою очередь губернатор 
Севастополя Дмитрий Овсянни-
ков предложил продлить феде-
ральную целевую программу 
(ФЦП) по развитию Крымского 
полуострова. «Учитывая, что по 
ряду объектов срок строительст-
ва превышает срок реализации 
ФЦП и есть ваши (Владимира Пу-
тина. — «РГ») соответствующие 
решения, мы ходатайствуем о 
продлении срока реализации го-
спрограммы социально-эконо-
мического развития Республики 
Крым и Севастополя», — заявил 
он. Губернатор Севастополя поя-
снил, что в ближайшие годы не-
обходимо реализовать проекты 
Гераклейской рокады (эта маги-
страль должна соединить не-
сколько районов города. — Прим. 
«РГ»), а также моста через Сева-
стопольскую бухту. 

По итогам совещания вице-
премьер Дмитрий Козак заявил, 
что были приняты неколько ре-
шений. В частности, о необходи-
мости сдерживания цен на основ-
ные продукты питания и касаю-
щиеся с создания туристической 
инфраструктуры. 

Айсель Герейханова

П
резидент Владимир 
Путин в среду в ре-
жиме телемоста дал 
старт новому боль-
шому проекту ком-
пании «Газпром». На 
полуострове Ямал 
началось освоение и 
обустройство Хара-

савэйского месторождения.
«Я поздравляю всех с этим 

знаменательным событием и же-
лаю успехов в предстоящей очень 
большой работе. По сути, это еще 
один очень важный шаг в ком-
плексном освоении полуострова 
Ямал. В развитии здесь совре-
менного, мощного центра газодо-
бычи и переработки», — заявил 
глава государства.

По словам президента, Хара-
савэйское месторождение от-
крывает новые горизонты для 
развития отрасли. «Для потре-

бления нашего экспортного по-
тенциала, для дальнейшей гази-
фикации самой России. В целом 
для роста национальной эконо-
мики. Запасы месторождения ог-
ромные — 2 триллиона кубиче-
ских метров. Вместе с Бованенко-
во — почти 7 триллионов. Это ог-
ромные запасы — этого хватит 
для того, чтобы добывать здесь 
газ до 2131 года», — заявил он.

Владимир Путин отметил, что 
с учетом общих запасов на полуо-

строве Ямал это создает возмож-
ность для работы на многие деся-
тилетия вперед. «Это просто об-
щепланетарные запасы. Для срав-
нения — только на Харасавэйском 
месторождении больше проек-
тной мощности одной нитки Се-
верного потока», — сообщил пре-
зидент. Он подчеркнул, что такие 
колоссальные объемы гаранти-
руют на годы вперед безопа-
сность и надежность поставок 
энергоресурсов потребителям. 

«Внутри страны и нашим партне-
рам за рубежом», — сказал Путин.

Президент сообщил, что к 
2030 году на Ямале будет добы-
ваться 310 — 360 миллиардов ку-
бических метров газа для потре-
бления внутри страны и для по-
ставок на экспорт по «Северно-
му потоку-1» и «Северному пото-
ку-2». 

Президент общался с разработчиками 
Харасавэйского месторождения на 
полуострове Ямал в режиме телемоста.

Глава Республики Крым Сергей Аксенов (слева) и министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев перед началом сове-
щания.

А К Ц Е Н Т

На сегодняшний день по Крымскому 
мосту проехало почти 4,9 млн автомоби-
лей в обе стороны

Олег Хорохордин — 
участник програм-
мы развития 
кадрового управ-
ленческого 
резерва Академии 
народного 
хозяйства

Бату Хасикова 
в Калмыкии, 
безусловно, знают 
и уважают. 
Он является 
кумиром местной 
молодежи
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КРЕМЛЬ 

Президент 
предложил 
британским 
бизнесменам 
участвовать 
в нацпроектах 
России

РЫНОК 
ДЛЯ ВСЕХ
Айсель Герейханова

Владимир Путин в среду встре-
тился в Кремле с представителя-
ми деловых кругов Великобрита-
нии. Президент пообещал, что в 
России будет сделано все необ-
ходимое для того, чтобы ино-
странные инвесторы чувствова-
ли себя на российском рынке 
максимально комфортно и не ис-
пытывали чрезмерной админи-
стративной нагрузки. Кроме 
того, президент предложил бри-
танскому бизнесу принять учас-
тие в российских нацпроектах.

В начале встречи Путин сразу 
сказал, что хочет поблагодарить 
главного исполнительного ди-
ректора «БИ-ПИ» Роберта Дадли 
за инициативу встретиться в та-
ком составе. По словам прези-
дента, как правило, такие встре-
чи помогают определиться с во-
просами взаимодействия по са-
мым разным направлениям, по-
нять, что беспокоит российских 
партнеров, определить наиболее 
перспективные направления со-
трудничества. «Мы знаем, что за 
последние годы отношения меж-
ду Великобританией и Россией 
находятся, к сожалению, до сих 
пор не в самом лучшем положе-
нии. Между тем это мешает тем 
людям, которые занимаются по-
зитивной работой», — подчер-
кнул глава государства.

Владимир Путин сообщил, 
что «благодаря людям, настро-
енным на позитив,» товарообо-
рот между Россией и Великобри-
танией растет. Так, в 2017 году 
он вырос сразу на 23%, а после 
того как цены на энергоносители 
стабилизировались в прошлом 
году, он вырос еще на 8%, достиг-
нув 13,7 миллиарда долларов.

«Накопленные британские ин-
вестиции в российской экономи-
ке составляют сегодня 23,8%, а 
российские в британской эконо-
мике — свыше 11 миллиардов дол-
ларов», — рассказал Владимир Пу-
тин. По его словам, в России рабо-
тает более 600 предприятий с 
британским участием.

Российский президент также 
пригласил британский бизнес 
принять участие в реализации 
российских национальных проек-
тов. «В рамках национальных 
проектов в России планируется 
вложить сотни миллиардов дол-
ларов в развитие наиболее важ-
ных секторов экономики и соци-
альной сферы», — заявил он. Пу-
тин подчеркнул, что британские 
компании также могли бы поуча-
ствовать в этой работе. «Рынок 
достаточно большой» — пояснил 
президент. Глава государства так-
же пригласил британских пред-
принимателей принять участие в 
Петербургском международном 
экономическом форуме, который 
пройдет 6—8 июня.

В свою очередь, Дадли заявил, 
что британские компании готовы 
участвовать в восстановлении до-
верия между Россией и Великоб-
ританией. «Важно поддерживать 
открытые каналы диалога между 
странами», — сказал он и поблаго-
дарил Путина за поддержку. По 
его словам, компания ценит дове-
рие, оказываемое Россией для 
того, чтобы работать с природны-
ми ресурсами. «Я имею в виду 
наши отношения с «Роснефтью», 
— уточнил Дадли. «Мы начали с 
одной станции розничной торгов-
ли, а теперь мы перешли к страте-
гическому партнерству с «Росне-
фью», — рассказал исполнитель-
ный директор «БИ-ПИ» и отдель-
но поблагодарил за это главу «Ро-
снефти» Игоря Сечина, который 
также присутствовал на этой 
встрече с российской стороны.

Дадли также заявил, что оста-
ется большой потенциал в разных 
секторах экономики для того, 
чтобы диверсифицировать торго-
вые отношения между Россией и 
Британией.

На встрече с британской сто-
роны также присутствовали ру-
ководители компаний «Гленкор», 
«Джей-Си-Би», «АстраЗенека», 
«Эс4 Кэпитал», «Витол», «Аггре-
ко», представители Российско-
Британской торговой палаты.   

Товарооборот 
между Россией и 
Великобританией 
в 2017 году вырос 
на 23%, а в прош-
лом еще на 8%
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ПРОЕКТ Сотрудников ФСИН 
обяжут извиняться перед 
заключенными за ошибки

Конвой просит 
прощения

Владислав Куликов

Тюремное ведомство подготовило поправки в кодекс 
служебной этики сотрудников: предлагаемые нормы 
обязывают начальников извиняться перед заключенны-
ми в случае допущенных администрацией нарушений.

Как подчеркивают в Федеральной службе исполнения 
наказаний, по закону сотрудник ведомства обязан на 
службе и в свободное время соблюдать нормы служеб-
ной, профессиональной этики. Так что кодекс этики, ут-
вержденный ФСИН, это строгий свод правил для началь-
ства. Человек в форме обязан быть вежливым и коррек-
тным, а еще он должен уметь признавать свои ошибки. 
Между тем, как обратили внимание в тюремном ведом-
стве, сейчас в законодательстве отсутствует норма, уста-
навливающая обязанность принесения сотрудниками 
уголовно-исполнительной системы извинений лицам, 
пострадавшим от противоправных действий персонала 
казенных домов. При этом у прокуроров и полицейских 
такие требования есть: если они не правы, должны изви-
ниться перед гражданами. Теперь тюремное ведомство 
предлагает ввести точно такое же правило и для сотруд-
ников ФСИН.

«В случае нарушения сотрудником или федеральным 
государственным гражданским служащим прав и свобод 
гражданина сотрудник или федеральный государствен-
ный гражданский служащий приносит извинение добро-
вольно или в соответствии с вступившим в законную 
силу решением суда», — сказано в проекте.

Как пояснили в службе исполнения наказаний, про-
ект направлен «на повышение дисциплины сотрудников 
и федеральных государственных гражданских служащих 
УИС при выполнении своих служебных обязанностей».

Кстати, как сообщил недавно первый заместитель ди-
ректора ФСИН Анатолий Рудый, количество случаев не-
законного применения силы со стороны сотрудников в 
прошедшем году сократилось в полтора раза. 

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко рассказала 
о потенциале Оренбуржья

Точки роста

Галина Мисливская, Оренбург

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко в ходе 
своей двухдневной рабочей поездки в Оренбургскую об-
ласть призвала региональных законодателей обсуждать 
стратегические планы развития «не в кабинетах, а с на-
селением, со своими избирателями». 

Напомним, что во вторник сразу после прилета Мат-
виенко посетила в Оренбурге новый перинатальный 
центр, один из лучших в стране. Здесь делают редкие 
операции будущим мамам и даже еще не родившимся де-
тям, выхаживают малышей с экстремально низкой мас-
сой тела — от 500 граммов.

 Затем председатель Совфеда побеседовала с главой 
региона Юрием Бергом и провела совещание в админи-
страции области по реализации национальных проектов, 
на котором призвала региональные власти проанализи-
ровать ситуацию с демографией (население Оренбуржья 
сокращается), а за-
одно ускорить темпы 
жилищного строи-
тельства и повысить 
долю малого и сред-
него бизнеса до 30 
процентов, а также 
активнее работать 
над улучшением ин-
вестиционного кли-
мата.

Разговор о нац-
проектах продол-
жился в среду на торжественном мероприятии, посвя-
щенном 25-летию заксобрания Оренбургской области. 
Валентина Матвиенко призвала региональных законода-
телей обсуждать стратегические планы развития «не в 
кабинетах, а с населением, со своими избирателями». «В 
этом основная миссия парламента — сделать так, чтобы 
люди знали, что будет сделано в этом году, через год, что-
бы они имели доступ к открытой информации о том, что 
сделано», — сказала она. При этом крайне важно не замы-
каться в рамках властных структур, а вести работу по ре-
ализации национальных проектов с широкой опорой на 
общество. «Нам надо вовлечь граждан в эту работу, сде-
лать их нашими союзниками, только тогда может быть 
обеспечен успех», — заявила Матвиенко. «Надо обратить 
внимание на институты гражданского общества, на 
НКО, дать им возможность развития, потому что это хо-
рошие институты развития гражданских инициатив, — 
сказала она. — И не надо их глушить, не надо их перево-
дить на карманные рельсы».

Глава Совфеда напомнила, что у Оренбуржья огром-
ный потенциал развития. У него очень удачное географи-
ческое положение — на стыке Европы и Азии, протяжен-
ная (1670 км) граница с Казахстаном, что дает большие 
возможности для приграничного сотрудничества. Кроме 
того, местный климат позволил сделать регион одной из 
житниц России, в регионе есть ценные природные ресур-
сы — нефть и газ. «Очень много сделано за последнее вре-
мя, действительно, область изменилась, изменился ее 
облик, она развивается. Но еще многое предстоит сде-
лать», — сказала глава Совфеда.  ПАРЛАМЕНТ Максим Топилин рассказал о борьбе с бедностью

Дойти до семьи
Татьяна Замахина

У
же в мае начнутся выплаты 
пенсий по новому порядку 
сверх прожиточного мини-

мума пенсионера. Бюджет Пен-
сионного фонда обладает доста-
точными средствами для этого, 
заявил министр труда и социаль-
ной защиты РФ Максим Топилин 
в ходе выступления на «прави-
тельственном часе» в Госдуме.

Сегодня Госдума, как ожида-
ется, примет в третьем чтении 
правительственный законопро-
ект о доплатах малоимущим пен-
сионерам сверх прожиточного 
минимума. В инициативе, подго-
товленной по поручению главы 
государства, исправляется нес-
праведливость, с которой стол-
кнулись малообеспеченные пен-
сионеры. «Средства в федераль-
ном бюджете будут предусмотре-
ны при корректировке бюдже-
та», — заявил депутатам Топилин. 
При этом он заверил, что в бюд-
жете Пенсионного фонда доста-
точно средств для того, чтобы 
еще до корректировки бюджета 
осуществлять эти выплаты. Вы-
платы начнутся уже в мае.

Круг тем, которые обсудили 
депутаты и министр, оказался 
широким — от поддержки семей с 
детьми и борьбе с безработицей 
до доходов пенсионеров. Напом-
ним, в мае прошлого года Влади-
мир Путин поставил задачу пе-
ред правительством по сниже-
нию уровня бедности. Ряд кон-

кретных поручений был дан в По-
слании Федеральному Собра-
нию. Эта тема и стала основной в 
ходе дискуссии в ГД.

Первоочередное внимание 
уделят семьям с детьми. Новый 
пакет документов для их поддер-
жки частично подготовлен, а ряд 
решений уже реализуется. В 
частности, увеличена выплата 
неработающим трудоспособным 
родителям или опекунам, кото-
рые ухаживают за ребенком-ин-
валидом или инвалидом с детст-
ва. Выплата с 1 июля этого года 
составит 10 тысяч вместо ранее 
установленных 5,5 тысячи ру-
блей, заявил Топилин. Эта мера 
коснется почти полумиллиона 
семей.

На поддержку семьям с низ-
ким доходом также направлен 
новый законопроект, который 
внесен в кабмин. Как рассказал 
министр, пособия на первого и 
второго ребенка будут выплачи-
ваться семьям со среднедуше-
вым доходом ниже двух прожи-
точных минимумов с 1 января 
2020 года. Сейчас такие выплаты 
получают семьи, чьи доходы не 
превышают 1,5 прожиточного 
минимума (на человека). И после 
изменений доля получателей по-
собий существенно возрастет — с 
45 до 70% семей, в которых ро-
ждается первый и второй ребе-
нок.

В ближайшее время также бу-
дут приняты решения, связанные 
с налоговыми льготами для се-

мей с детьми по погашению ипо-
течных кредитов. Мера начнет 
действовать с этого года в отно-
шении семей, где родился третий 
или последующие дети. Кроме 
того, начал отрабатываться адре-
сный механизм поддержки се-
мей. «Важно дойти до каждой се-
мьи и разработать для нее инди-
видуальный план вывода из 
сложного положения, — сказал 
министр. — Где-то нет работы, где-
то не хватает образования, где-то 
это просто многодетность. Поэ-
тому задача заключается в том, 
чтобы такую программу постро-
ить в каждом регионе».

Система поддержки, которая 
пока отрабатывается в «пилот-
ных» регионах, предусматривает 
материальную помощь, исходя 
из конкретных проблем россиян. 
В арсенале министерства также 
программы переобучения, под-
держка занятости и т.п. В новом 
бюджете РФ на три года предпо-
лагается прописать финансиро-
вание данной программы на фе-
деральном уровне.

В весеннюю сессию 2020 года 
минтруд собирается внести в 
Думу законопроект о новой по-
требительской корзине, расска-
зал также министр. Предполага-
ется расширить спектр мини-
мального набора продуктов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дети получат скидку на проезд по железной 
дороге, а ветераны в мае смогут ездить бесплатно

Льготный билет
Сергей Белов

С
кидка в 50 процентов 
будет введена на лет-
ний период для прое-
зда детей в возрасте 
10—17 лет в плацкар-
тных и общих ваго-
нах. А участники и ин-
валиды Великой Оте-
чественной войны в 

течение мая смогут бесплатно 
воспользоваться проездом с од-
ним сопровождающим. Премьер-
министр Дмитрий Медведев под-
д е р ж а л  п р е д л о ж е н и е  ОАО 
«РЖД».

Глава правительства провел 
рабочую встречу с руководите-
лем «Российских железных до-
рог» Олегом Белозеровым, сооб-
щив о подписании долгосрочной 
программы развития компании. 
«Там учтены основные направле-
ния вашего развития на ближай-
шие годы, включая целый ряд 
фундаментальных для россий-
ских железных дорог решений. 
Так что работайте», — сказал пре-
мьер.

Программа, по словам Белозе-
рова, создаст предпосылки для 
активного развития РЖД до 2025 
года. За этот период объем инве-
стиций в железные дороги соста-
вит 8,8 триллиона рублей. При-
чем 4 триллиона — это средства 
сторонних инвесторов. «Это сиг-
нал как раз рынку, это сигнал 
производителям, что начинается 
очень активная работа», — под-
черкнул руководитель компа-
нии.

В прошлом году чистая при-
быль РЖД по отечественным 
стандартам бухгалтерского уче-
та составила 18 миллиардов ру-
блей, сообщил Олег Белозеров. 
Это на полмиллиарда выше, чем 
годом ранее: «Рост производи-
тельности труда — почти на 6,8 
процента. И в прошлом году про-
вели огромную работу: как и об-
ещали, сократили расходы на 45 
миллиардов».

Пассажирские перевозки по 
железным дорогам растут: на 

дальних направлениях — почти на 
8 процентов, в пригородном со-
общении — более чем на 3 про-
цента. Более половины билетов в 
прошлом году реализовано в 
электронной форме, отметил гла-
ва компании. Парк вагонов полу-
чилось обновить на 1300 единиц.

Сейчас железные дороги гото-
вятся к летнему сезону. План по 
перевозкам — более 38 миллио-
нов пассажиров, из которых 2,5 

миллиона — дети. «Хотел бы по-
просить поддержать предложе-
ние компании — возможность 
предоставить скидку в 50 про-
центов с 1 июня по 31 августа для 
перевозки детей с 10 до 17 лет в 
плацкартных и общих вагонах», 
— обратился Олег Белозеров к 
председателю правительства.

Дмитрий Медведев, оценив 
неплохое финансовое состояние 
компании, согласился, что на та-

кой шаг можно пойти снова. «Мы 
и в предыдущий период такие ре-
шения принимали — на государ-
ственном и корпоративном 
уровне. Я думаю, что эта практи-
ка хорошая. Она себя зарекомен-
довала наилучшим образом, по-
тому что наши граждане этой 
льготой активно пользуются, — 
заметил он. — Это помогает мно-
гим семьям с детьми снизить 
расходы на поездки для отдыха: 
на юг или в другом направле-
нии».

Кроме того, в мае льготы на 
проезд получат участники и ин-
валиды Великой Отечественной 
войны. С 1 по 31 мая они смогут 
бесплатно воспользоваться же-
лезными дорогами вместе с од-

ним сопровождающим. «Во всех 
видах подвижного состава», — 
уточнил Белозеров.

«Исхожу из того, что это дей-
ствительно, по сути, наш долг, — 
поддержал Медведев. — И такая 
льгота тоже будет способство-
вать возможности ветеранам 
съездить к близким, к местам 
боев, хотя они уже все люди пре-
клонного возраста, и поэтому на-
личие сопровождающего тоже 
абсолютно объяснимо. Давайте и 
эту льготную меру в этом году 
тоже используем». 

Премьер поддержал предложение 
главы РЖД предоставить скидку 
в 50 процентов на лето для перевоз-
ки детей с 10 до 17 лет в плацкартных 
и общих вагонах.

А К Ц Е Н Т

В мае ветераны смогут бесплатно ездить 
в поездах с одним сопровождающим 

А К Ц Е Н Т

Начал отрабатываться адресный 
 механизм поддержки семей

Депутаты и министр Максим Топилин обсудили широкий круг тем — 
от поддержки семей с детьми до доходов пенсионеров.

Валентина Матвиенко во время посещения производственного 
объединения «Стрела».

Нужно вовлечь 
граждан в работу 
над нацпроектами, 
 сделать их нашими 
союзниками

— Пенсионный банк вопросов 
на сайте «РГ»: комментарии 
экспертов, важные документы
rg.ru/bankvoprosov
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ

В минкомсвязи 
рассказали, что 
делать тем,
у кого нет 
доступа 
к эфирному ТВ

ПРИЕМ 
УВЕРЕННЫЙ
Татьяна Шадрина

Граждане, у которых нет доступа 
к цифровому эфирному телеви-
дению, могут решить проблему 
двумя способами. Во-первых, ку-
пить спутниковую тарелку и 
смотреть 20 федеральных кана-
лов без абонентской платы. Во-
вторых, если они уже являются 
абонентами какого-либо спутни-
кового оператора, заключить с 
ним дополнительный договор на 
трансляцию тех же 20 федераль-
ных каналов, рассказал замгла-
вы минкомсвязи Алексей Волин.

В последнем случае потребу-
ется внести единовременный 
платеж — от 1,5 до 3,5 тысячи в 
зависимости от оператора. В 
дальнейшем ежемесячную або-
нентскую плату оператору пла-
тить будет не нужно. 

Сегодня 800 тысяч домохо-
зяйств находятся вне покрытия 
цифровым эфирным ТВ. Около 
300 тысяч из них уже являются 
абонентами спутниковых опера-
торов. Путем подомовых обхо-
дов выяснилось, что еще часть из 
этих 800 тысяч домохозяйств 
может принимать эфирный циф-
ровой сигнал, сообщил Волин. 
Сейчас ведется работа по под-
ключению семей, которые ока-
зались вне зоны доступа эфирно-
го цифрового телевидения, к 
спутникову ТВ, уточнил он.

15 апреля стартует второй 
этап перехода на цифровое 
эфирное ТВ в 20 регионах. Он ох-
ватит 40 миллионов человек. В 
регионах второй волны перехода 
(их 20) вне зоны охвата 127 ты-
сяч 286 семей, из них 88 тысяч 

224 семьи уже подключены к 
цифровому спутниковому ТВ, до 
15 апреля осталось подключить 
39 тысяч домохозяйств. Каждую 
неделю в среднем подключают к 
спутнику 1,5—2 тысячи домохо-
зяйств, но этот темп недостато-
чен, констатировал Волин.

Цена комплекта оборудова-
ния (тарелки) для тех, кто нахо-
дится вне зоны доступа эфирно-
го ТВ и еще не подключен к спут-
нику, составляет 4,5 тысячи ру-
блей. Приобретя его, человек по-
лучает доступ к 20 федеральным 
телеканалам. «Цена льготная и 
держится по всей территории 
страны до конца лета этого года 
— на период полного перехода от 
аналогового ТВ к цифровому», — 
пояснил Волин. 

Покупать оборудование луч-
ше через центральные офисы 
операторов. Случаи мошенниче-
ства, которые наблюдаются в ре-
гионах, где готовятся ко второй 
волне перехода на цифровое ве-
щание, связаны с попыткой жу-
ликов развести бабушек на при-
обретение или крайне дорогих 
приставок для приема цифрово-
го ТВ сигнала, или неработающе-
го, или ненужного оборудова-
ния. Органы правопорядка реа-
гируют на такие факты и возбу-
ждают уголовные дела.

Те, кто уже смотрит спутник, 
там где нет эфирного цифрового 
сигнала, могут пересмотреть 
свои контракты с операторами и 
получить доступ к 20 федераль-
ным каналам. «Мы договорились 
с операторами, что переход дол-
жен быть дешевле, чем 4,5 тыся-
чи рублей», — пояснил Волин.

Обратиться за помощью в вы-
боре или подключения пристав-
ки можно к волонтерам. В регио-
нах, которые переходят на циф-
ру 15 апреля, организованы кол-
центры, куда жители могут по-
звонить за консультацией. 

Третья волна перехода на 
цифровое эфирное вещание для 
оставшихся 57 регионов намече-
на на 3 июня. Для того чтобы 
смотреть эфирные каналы в 
«цифре», россиянам необходи-
мо иметь телевизор, поддержи-
вающий цифровой стандарт 
DVBT-2, или приобрести ТВ-при-
ставку, которую можно подклю-
чить к аналоговому телевизору и 
также смотреть цифровое ТВ. 

Покупать оборудо-
вание для спутни-
кового ТВ лучше 
через центральные 
офисы операторов, 
чтобы не стать жер-
твой мошенников

Все о переходе на «цифру» 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6102
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ПОРОКИ БИЗНЕСА 

О некоторых участниках 
«чемпионата» 
по манипуляциям с налогами 

Обогащение 
через хитрости 
с НДС

Ирина Мантурова

Не все помнят, что знаменитому слогану «Заплати нало-
ги и спи спокойно» уже минимум семнадцать лет. Он по-
явился в самом начале 2000-х. Физлица шутили. Юрлица 
телевизор не смотрели по причине занятости их топ-ме-
неджеров не оплатой налогов, а уходом от них, в том чи-
сле через волшебное словосочетание «возврат НДС».

Конечно, не все вставали на этот, мягко скажем, сколь-
зкий путь. Но таких было много. Если добавить сюда на-
ших зарубежных партнеров, будет очень много. 

Вспомним печально известный «ЮКОС» Ходорков-
ского. Претензии налоговых органов к компании были 
связаны, в том числе, и со сделками по продаже нефти и 
нефтепродуктов между «ЮКОСом» и десятками органи-
заций, зарегистрированных в регионах, предоставлявших 
в свое время налоговые льготы. Опальный бизнесмен так-
же продавал нефть и нефтепродукты через посредников, 
учредителями которых были одни и те же физические 
лица. Все организации имели счета в банках, подкон-
трольных «ЮКОСу». И одним из доначисленных нефтя-
ной компании налогов стал именно НДС, возмещенный из 
бюджета при экспорте.

Не думайте, уважаемый читатель, что «ЮКОС» был 
единственным в своем роде. Может быть, только по разме-
ру. А идейных последователей у него хватало. Например, в 
начале 2000-х структуры, связанные со швейцарским 
трейдером Telf AG, действовали схожим образом и попыта-
лись возместить НДС из бюджета, видимо, некорректными 
способами. А ведь речь шла о суммах, превышающих, по 
весьма скромным прикидкам, чуть ли не миллионы долла-
ров.

Дело, как говорится, прошлое. Если полистать интернет 
сегодня, то выяснится, что компания Telf AG (контроль над 
которой связывали, как писали СМИ, с именем Станислава 
Дмитриевича Кондрашова) работает на российском рынке 
уже более двадцати лет. Фирма экспортирует российский 
уголь в основном по морю через порты Усть-Луга, Рига, На-
ходка, Восточный, а также через крупные порты в Черно-
морском и Азовском морях. Основным партнером пред-
приятия выступает, ну или, как минимум, выступало рос-
сийское ООО «Разрез Бунгурский-Северный».

Telf AG указывает о себе, что стремится быть надежным 
и гибким партнером для поставщиков и клиентов, что име-
ет давние связи со многими первоклассными банками и го-
тово предлагать индивидуальные финансовые решения для 
своих партнеров. С 
этим вряд ли кто-то 
будет спорить сегод-
ня, зная, с чего начи-
налась работа Telf AG 
в России.

Старый шлейф тя-
нется, судя по судеб-
ным документам, аж 
с 2006 года. Оказа-
лось, что швейцар-
ский трейдер дейст-
вительно проявлял 
завидную гибкость в 
своей работе. Вот 
одна из цитат судеб-
ного документа: «…
Суд апелляционной 
инстанции считает, 
что целью налогоплательщика (швейцарского происхожде-
ния. — Прим. ред.) являлось получение дохода исключитель-
но за счет налоговой выгоды в отсутствие намерения осу-
ществлять реальную экономическую деятельность».

Как выяснилось, помимо торговли углем и ферроспла-
вами, Telf AG занималась еще одним видом деятельности — 
реализовывала сама себе газовый конденсат, создавая при 
этом формальные условия видимости возникновения пра-
ва на возмещение НДС из бюджета РФ. Для этого Telf AG за-
регистрировала в РФ несколько дочерних предприятий с 
идентичными названиями: ООО «Тельф-процессинг». 
Единственной целью, которая преследовалась такой «доч-
кой» Telf AG, являлось возмещение НДС в максимальном 
размере, тем самым своими неправомерными и недобросо-
вестными действиями нанося ущерб бюджету РФ, о чем 
прямо и однозначно указал российский суд.

Компании закупали нефтепродукты у ТОО «Би Джи Ка-
рачаганак Дистрибьюшн» (Казахстан), а затем заключали 
контракты на их поставку с офшорными фирмами, напри-
мер, «Симакс Петролеум» и «Молтон Инвест» через взаи-
мозависимые лица. При этом во всех организациях, ис-
пользованных в схеме, должностными лицами или пред-
ставителями выступали одни и те же лица. 

Российские налоговые органы, уже тогда работавшие 
весьма эффективно, как правило, в таких ситуациях отка-
зывали в возмещении средств. Однако Telf AG, проявляя 
своего рода «гибкость», работало, судя по всему, со своими 
дочками уже через другую налоговую инспекцию, через 
которую собственно и проводились аналогичные сделки.

ООО «Тельф-процессинг» могло осуществлять такую 
деятельность исключительно за счет финансирования от 
Telf AG. В дальнейшем такие займы использовались для 
банкротства и ликвидации выполнивших свою задачу ком-
паний.

Трудная это работа — тянуть деньги из национального 
бюджета. Без банка не обойтись. И таковой был — КБ 
«МБР», а в его органы управления входили сотрудники до-
черних компаний Telf AG или его представительства в Рос-
сии, и как минимум один из них участвовал в возмещении 
НДС из бюджета в связи с экспортом товара, закупленного 
у ТОО «Би Джи Карачаганак Дистрибюшн». На сегодняш-
ний день КБ «МБР» уже лишен лицензии, а тогдашний пред-
седатель правления КБ «МБР» в настоящее время, как пи-
шут СМИ, находится под домашним арестом.

Интересно получается, что «дочки» швейцарского трей-
дера были пойманы на неудачной попытке получить из рос-
сийского бюджета больше миллиона долларов. Однако еще 
интересней узнать — на сколько ему удалось обогатиться за 
наш счет?

Справедливости ради отметим, что через суд россий-
ские «дочки» Telf AG, подавая многочисленные апелляци-
онные жалобы, далеко не всегда могли доказать правомер-
ность своих требований по возмещению НДС. Значит, тре-
бовали на авось — вдруг проскочит. Подозрительно. Воз-
можно, уголовные дела в таких ситуациях заводить не по-
ложено, но... 

В Казахстане в отношении руководства ТОО «Би Джи 
Карачаганак Дистрибьюшн» проводили расследование, в 
том числе по поводу контрактов с ООО «Тельф-процес-
синг», а вот у нас…

У нас в течение последних десяти лет вопросы по участ-
никам «чемпионата по уходу от налогов» решались как бы 
избирательно. Некоторые манипуляторы от правосудия 
увернулись. И поныне процветают. 

Но кто может утверждать, что это окончательный фи-
нал?! 

ИНИЦИАТИВА Моногорода «впишут» в национальные проекты

Города избавят 
от депрессии
Надежда Толстоухова

Ч
тобы моногорода не обез-
людели окончательно, их 
поддержка должна быть 

прописана «отдельной строкой» 
в каждом из национальных про-
ектов. На этом настаивает Коми-
тет Госдумы по экономической 
политике, промышленности, ин-
новационному развитию и пред-
принимательству. 

Комплексная программа раз-
вития моногородов досрочно 
прекратила действие с января 
2019 года, проработав лишь чуть 
более двух лет. Встроить в нац-
проекты программу для моного-
родов в первоначальном виде не 
получилось, и теперь депутаты и 
представители федеральных ми-
нистерств думают, как не обде-
лить и без того тяжело выживаю-
щие моногорода помощью и под-
держкой. 

По словам заместителя пред-
седателя Госдумы Ольги Тимофе-
евой, за последние два года из мо-
ногородов уехали 365 тысяч че-
ловек. По данным соцопросов, те, 
кто остался, оценивают свой уро-
вень жизни намного ниже, чем 
жители менее проблемных тер-
риторий. 72 процента населения 
не удовлетворены качеством ме-
дицинской помощи, 69 процен-
тов негативно оценивают состоя-
ние дорог. Правда, несколько вы-
росла (до 44 процентов) доля по-
ложительно оценивающих благо-
устройство в городе. Тимофеева 
считает, что это связано с реали-
зацией программы комплексно-
го развития моногородов, ведь за 
последние годы им напрямую вы-
делено 55 миллиардов рублей из 
федерального бюджета, и эта 
поддержка не должна прекра-
титься.

«Мы бьемся за то, чтобы нац-
проекты приземлились и зарабо-
тали в моногородах. Госдума бу-
дет это контролировать», — зая-
вила Тимофеева. 

По данным замминистра эко-
номического развития Вадима 
Живулина, отдельное финанси-
рование программ в моногоро-

дах прописано только в нацпро-
екте «МСП и поддержка индиви-
дуальной предпринимательской 
инициативы» — на поддержку ма-
лого бизнеса в моногородах вы-
делено больше 10 миллиардов 
рублей. «В других нацпроектах 
мероприятия по поддержке мо-
ногородов выделить непросто. 
Мы попытаемся сделать сквоз-
ную программу, чтобы пони-
мать, как те или иные нацпроек-
ты связаны с моногородами», — 
сказал Живулин.

Но конкретики пока немного. 
Минэкономразвития даже не до 
конца понимает, какова ситуация 
в каждом моногороде, кому из них 
требуется поддержка в первую 
очередь. Поэтому, по словам Жи-

вулина, первое, что предстоит сде-
лать, — это совместно с Росстатом 
усовершенствовать методику сбо-
ра муниципальной статистики. 

Есть города и поселки, кото-
рые хотят попасть в список моно-
городов, чтобы подать заявки на 
создание территорий опережаю-
щего социально-экономического 
развития (ТОР или ТОСЭР). Но 
пока включение в эти списки ми-
нистерством приостановлено: 
эффективность этого механизма 
поддержки не бесспорна. «Сей-
час правительство решает, что 
делать, если ТОР не вышел за три 
года на показатели, которые 
были заявлены в соглашении. 
Речь о том, как статус ТОР сни-
мать, с санкциями и без них. В 
дальнейшем право пользоваться 
таким режимом может уже не 
возникнуть», — сказал Живулин. 

Тем не менее в минэкономраз-
вития уже появились новые идеи 

о том, как поддержать инвесторов 
в моногородах. Так, в ближайшее 
время будет готов проект про-
граммы, которая введет для них 
дополнительные льготы, в том чи-
сле по региональным налогам. 

Мэры моногородов о таких 
высоких материях не думают. 
Они озабочены тем, что моло-
дежь уезжает, а работать и подни-
мать экономику становится 
просто некому. Так, глава Анже-
ро-Судженского городского 
округа Кемеровской области 
Дмитрий Ажичаков говорит, что 
город проиграл гонку за моло-
дежь, когда там закрылся филиал 
вуза. Теперь вчерашних школь-
ников на родной земле ничего не 
держит, и они уезжают в Новоси-

бирск, Кемерово или Красно-
ярск, предпочитая не возвра-
щаться. 

Рецепт, как справиться с отто-
ком населения, есть у Тольятти. 
Там бюджет региона выделяет 
молодым семьям субсидию на 
покупку жилья. Благодаря этому 
отток населения в возрасте от 18 
до 35 лет за последние годы сни-
зился на 15 процентов. Мера эф-
фективная, убеждены местные 
чиновники, поэтому они предла-
гают выделять такие субсидии из 
федерального бюджета всем мо-
ногородам. Мэр моногорода Ку-
мертау (Башкортостан) Борис 
Беляев предложил еще один ва-
риант поддержки: в бюджете 
каждого из национальных проек-
тов предусмотреть 10-процен-
тную квоту для моногородов, 
ведь именно такая доля населе-
ния России живет там. 

По словам директора фонда 

развития моногородов Ирины 
Макиевой, моногорода заслужи-
вают того, чтобы поддержка для 
них была прописана отдельной 
строкой в каждом из нацпроек-
тов. Особое внимание, на ее 
взгляд, надо обратить на города и 
поселки в «красной зоне»: градо-
образующие предприятия там 
закрылись, а новых мест работы 
так и нет. 

Очевидно также и то, что про-
стое возвращение к механизмам 
комплексной программы разви-
тия моногородов не решило бы 
их проблем. Аудиторы Счетной 
палаты РФ проверили эффектив-
ность ее реализации и пришли к 
неутешительным выводам. 

Так, по словам представителя 
ведомства Сергея Агапцова, про-
грамма реализовывалась без 
учета национальных приорите-
тов: задачи по повышению про-
изводительности труда не нашли 
в ней отражения, не учитывались 
показатели стратегии развития 
МСП. Отчасти поэтому с 2016 по 
2018 год количество ликвидиро-
ванных юрлиц в моногородах в 
два раза превысило количество 
созданных. Кроме того, програм-
ма не учитывала особенности 
каждого из моногородов, меры 
господдержки были разрознены: 
107 мер поддержки предоставля-
ли 25 министерств и ведомств. Не 
все сумели ими воспользоваться, 
поэтому экономического проры-
ва в моногородах (кроме не-
скольких исключений, пришед-
шихся на крупные промышлен-
ные центры) не произошло. 

Есть у аудиторов претензии и 
к методике расчета показателей 
эффективности программы. Так, 
в соответствии с ней в общий 
объем инвестиций в территорию 
включались все сбережения на-
селения, в том числе инвестиции 
в строительство недвижимости. 
Если программа будет  продол-
жена, методику оценки ее эф-
фективности, цели и задачи го-
споддержки, ее субъекты и объ-
екты и инструменты нужно пере-
смотреть, убеждены в Счетной 
палате. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Финансовые 
организации 
рассказали 
о планах 
по ликвидации 
офисов

КЛИЕНТАМ 
НЕКУДА ИДТИ
Юлия Кривошапко

Практически каждая пятая фи-
нансовая организация в России в 
ближайшие 2-3 года планирует 
сократить количество своих 
офисов. Клиенты стали меньше 
посещать их и все больше услуг 
получают онлайн, отмечают они. 

О готовности в перспективе 
уменьшить количество отделе-
ний заявили 22 процента финан-
совых организаций, принявших 
участие в опросе аналитическо-
го центра Национального агент-
ства финансовых исследований 
(НАФИ), Российского микрофи-
нансового центра и Фонда Citi. В 
среднем физическими офисами, 
по свидетельству представите-
лей отрасли, пользуются меньше 
половины (40 процентов) клиен-
тов. «Цифровизация и развитие 
технологий позволяют компани-
ям финансовой отрасли пере-
страивать бизнес-процессы, со-
кращая расходы на содержание 
офисов и большого штата со-
трудников», — говорит руково-
дитель направления аналитиче-
ского центра НАФИ Людмила 
Спиридонова. 

Результаты опроса отражают 
мировую тенденцию, добавляет 
Наталья Николаева, вице-прези-
дент Ситибанка. По данным Wall 
Street Journal, в США в течение 
2017 года было закрыто более 
1,7 тысячи отделений банков; в 
Великобритании, согласно Retail 
Banker International, с 2007 по 
2017 год количество отделений 
сократилось на 37 процентов. 

Нашей страны она эта тенден-
ция также коснулась. По данным 
ЦБ на 1 февраля, в России работа-
ло чуть больше 20,3 тысячи бан-
ковских отделений. Пятью года-
ми раньше их было 24,5 тысячи.

Как показали результаты 
опроса самих потребителей фи-
нансовых услуг, доля тех из них, 
кто посещает офис для обслужи-
вания чаще одного раза в месяц, 
сравнительно невелика. Почти 
каждый пятый респондент (19 
процентов) указал, что вообще 
не считает нужным это делать и 
решает все вопросы удаленно 
(онлайн). Регулярно физические 
офисы посещают лишь три про-
цента клиентов. Каждый третий 
участник опроса (35 процентов) 
признался, что делает это раз в 
месяц, а равные доли пользова-
телей финансовых услуг (10—12 
процентов) сообщили, что нано-
сят такие визиты по одному разу 
в три месяца или даже реже.

Наиболее частый повод для 
визита — внесение обязательных 
платежей. На втором месте — по-
лучение справок и выписок, на 
третьем — денежные переводы.

«Пока не все клиенты готовы 
полностью перейти на дистанци-
онные каналы обслуживания из-
за низких уровней цифровой и 
финансовой грамотности. Бы-
стрые темпы сокращения коли-
чества офлайн-офисов финансо-
вых компаний могут повлечь за 
собой снижение уровня доступ-
ности финансовых услуг», — по-
лагает Людмила Спиридонова.

По мнению Елены Стратье-
вой, директора Российского ми-
крофинансового центра, в такой 
ситуации как никогда необходи-
мы совместные усилия государ-
ства, финансовых институтов и 
общественных организаций с 
тем, чтобы обеспечить комфор-
тную адаптацию всех пользова-
телей финансовых услуг к он-
лайн-технологиям.

Впрочем, не все финансовые 
организации имеют планы по за-
крытию офисов. Многие делать 
этого не собираются. Основная 
причина — стремление сохра-
нить сегмент клиентов, которые 
все еще не могут или не хотят 
пользоваться цифровыми техно-
логиями. 

Руки прочь от пистолета

Сетевые АЗС правила не 
нарушают, а вот так на-
зываемые независимые 

по-прежнему часто продают то-
пливо более низкого класса. Ведь 
все равно только треть зареги-
стрированных в России автомо-
билей соответствуют стандартам 
Евро-4 и выше. 

Новый документ, как поясни-
ла «Российской газете» доцент 
кафедры гражданско-правовых 
дисциплин РЭУ имени Г.В. Плеха-
нова Наталья Свечникова, уста-
навливает, что на автозаправоч-
ных станциях могут продаваться 
только бензин и дизельное топли-
во, которые отвечают обязатель-
ным требованиям, причем в про-
цессе продажи должны быть ис-
пользованы топливораздаточные 
колонки определенного ГОСТа. 

Важно и то, что на АЗС долж-
ны быть документы об обяза-
тельном подтверждении соответ-

ствия при реализации топлива. 
Продавец будет обязан предъя-
вить потребителю по его требо-
ванию также заверенную собст-
венником АЗС копию документа 
о качестве, то есть паспорт то-
плива. В нем содержатся наиме-
нование изготовителя, постав-
щика, указание на дату и объем 
поставки. Информация о наиме-
новании, марке топлива должна 
быть в кассовых чеках на запра-
вочных колонках.

Также в документе есть но-
велла, что работники АЗС «обя-
заны провести контроль досто-
верности показаний с примене-
нием мерника не ниже второго 
разряда, соответствующего на-
циональным или межгосударст-
венным стандартам». Причем в 
том числе и по требованию по-
требителя. Что же это означает 
на практике? Как пояснил «Рос-
сийской газете» автоэксперт 
Игорь Моржаретто, речь идет не 

о том, чтобы попросить работни-
ка автозаправки засунуть какой-
нибудь умный прибор в уже на-
полненный топливный бак авто-
мобиля.

«Бак имеет довольно изогну-
тый патрубок, я не знаю техниче-
ских средств, которые бы там из-
мерили количество топлива. Для 
этого нужно его слить. А как вы 
это себе представляете в услови-
ях автозаправочной станции?» —  
вопрошает Моржаретто.

Речь о том, что каждая заправ-
ка обязана иметь топливный 
мерник. В принципе он должен 
быть и сейчас. И примерно раз в 
неделю надо контролировать с 
его помощью настройки своих 
колонок. Но как это происходит 
на практике, наверное, не знает 
никто.

Топливный мерник — это спе-
циальное устройство, которое 
подсоединяется к колонке, на-

полняется топливом (зимой не-
сколько раз, так как бензин от 
холода сжимается). В мерник на-
ливается, например, 5 литров. 
Количество отпущенного топли-
ва должно отразиться на элек-
тронном табло заправочной ко-
лонки. 

Как отмечает Игорь Моржа-
ретто, сейчас, скорее всего, ра-
ботники автозаправок сделают 
удивленные глаза: мол, знать не 
знаем мы ни про какие измери-
тельные приборы. И никто их за 
это не накажет, нет четких требо-
ваний. С внесением изменений 
ответственности у продавцов 
должно стать больше. 

Скоро на заправках можно будет 
потребовать паспорт на каждый вид 
топлива. 

А К Ц Е Н Т

Потребитель сможет потребовать прове-
сти контроль достоверности показаний 
топливной колонки с применением  спе-
циального мерника  

А К Ц Е Н Т

Мэры моногородов просят ввести феде-
ральную субсидию на покупку жилья для 
молодых семей, чтобы остановить отток 
населения. Уезжает молодежь

«Дочки» швейцар-
ского трейдера 
были пойманы 
на неудачной 
попытке получить 
из российского 
бюджета больше 
миллиона долларов

Чаще всего гражда-
не посещают 
финансовые
организации
для внесения обя-
зательных плате-
жей. На втором 
месте — получение 
справок и выписок, 
на третьем — 
переводы
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— Узнайте больше: Сколько 
россияне тратят на бензин
rg.ru/art/1660636
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ПОДМОСКОВЬЕ  

На ремонт 
дорог потратят 
41 млрд рублей 

ПОЕХАЛИ! 

Ирина Рыбникова 

Рекордная сумма будет выделена 
в этом году на ремонт дорог в 
Подмосковье. «Направляем 41 
миллиардов рублей. Из них 600 
миллионов — финансирование 
федерального бюджета, осталь-
ная сумма выделяется из бюдже-
та региона», — сообщил министр 
транспорта и дорожной инфра-
структуры области Алексей Гер-
жик. 

В общей сложности дорожни-
ки планируют за сезон починить 
более 2,4 тысячи км асфальта. Но 
в этом году область вошла в на-
циональный проект «Безопасные 
и качественные автомобильные 
дороги», а он подразумевает не 
только обновление дорожного 
покрытия, но и комплекс работ 
по сокращению дорожно-тран-
спортных происшествий. Поэто-
му в регионе еще в прошлом году 
провели комплексное обследова-
ние дорог, на которых в течение 
года фиксировалось не менее 
двух случаев гибели людей в 
ДТП. Определили, что самыми 
аварийными являются Волоко-
ламское, Носовихинское и Ка-
ширское шоссе, а также дорога 
Хлебниково — Рогачево, которая 
проходит по Дмитровскому го-
родскому округу. 

На этих трассах и еще 44 реги-
ональных дорогах поставят бо-
лее 200 км дорожных огражде-
ний и 12 тысяч новых знаков, по-
строят 180 км тротуаров и 320 
км линий наружного освещения. 
Власти рассчитывают, что после 
этого количество аварий здесь 
снизится примерно на четверть. 
Будут продолжать устанавливать 
на подмосковных дорогах и каме-
ры фото- и видеофиксации. 

Также в этом году в области 
появятся 20 новых объектов до-
рожно-транспортной инфра-
структуры общей протяженно-
стью более 40 км. Например, бу-
дет введена в эксплуатацию мно-
гоуровневая транспортная раз-
вязка на пересечении Ильинско-
го и Волоколамского шоссе в Кра-
сногорске, открыты путепрово-
ды через железную дорогу в Ба-
лашихе и Реутове.  
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ПОТРЕБИТЕЛЬ Как вернуть 
деньги за навязанные 
финансовые услуги 

Оторвались
от коллектива 

Ольга Игнатова

Кредитные и страховые организации в прошлом году 
были оштрафованы более чем на 200 миллионов рублей 
за введение в заблуждение потребителей финансовых 
услуг. Такие данные приводит Роспотребнадзор. Всего в 
течение 2018 года поступило около 23 тысяч обращений 
от потребителей, которые были недовольны различными 
навязанными услугами. Чаще всего россияне недоволь-
ны предложениями подключиться к программе коллек-
тивного страхования при оформлении кредитных дого-
воров, приобрести мнимые юридические, информаци-
онные и иные услуги. Как отмечают в ведомстве, если ка-
кие-либо возмездные услуги являются неотъемлемой ча-
стью кредитного продукта, то полная стоимость кредита 
должна отражать все расходы потребителя. При этом 
банк обязан предложить клиенту возможность взять 
кредит без дополнительных услуг. Нарушение такой обя-
занности рассматривается как обман потребителя.

Но если услуга человеку не нужна, но он не смог от нее 
отказаться, можно ли как-то вернуть уплаченные за нее 
деньги? Например, за коллективную страховку? Как поя-
снили «РГ» в Роспотребнадзоре, возврат средств за неза-
конно взысканные комиссии, навязанные услуги, предо-
ставление услуг ненадлежащего качества производится в 
судебном порядке. В 2017 году 60 процентов таких исков 
было удовлетворено судами. В среднем по одному иску в 
пользу заявителя присуждается 60–70 тысяч рублей. Рос-
потребнадзор сам может инициировать судебный про-
цесс. Например, по данным Верховного суда, в 2016 году 
более 90 процентов  всех исков Роспотребнадзора были 
удовлетворены судами, в 2017 году — около 85. 

Ищу таблетку

Переждать осталось недолго. Российский произ-
водитель амиодарона всеми силами старается 
восполнить дефицит.  «Мы не останавливаем 

производство и отгружаем препарат,  стараемся также 
работать напрямую с аптечными сетями, чтобы лекарст-
во быстрее дошло до покупателей», — сообщил «РГ» ком-
мерческий директор компании Максим Зеляков. А пред-
ставитель  дистрибьюторской компании Игорь Клима-
нов подтвердил, что партия лекарства уже на складе в 
Москве: «В течение следующих дней мы будем постав-
лять амиодарон в аптеки Москвы, ЦФО, СЗФО». 
«Производственные мощности позволяют нарастить вы-
пуск, чтобы закрыть потребности полностью. Но суб-
станцию мы закупаем в Китае по квоте. Сейчас ждем ки-
тайских партнеров на переговоры, постараемся согласо-
вать увеличение поставок сырья», — отметил Зеляков.

Французский производитель амиодарона, на долю ко-
торого приходилась примерно половина всех продаж, 
также подтвердил, что к апрелю поставки возобновятся.

Тем не менее вопросы остаются. И главный: как сде-
лать, чтобы подобных перебоев не возникало? Произво-
дители заранее ставят в известность Росздравнадзор, 
если собираются снять какой-то препарат с производст-
ва или сократить поставки. Значит, есть возможность по-
нять: закроют ли возникшую брешь другие производите-
ли, есть ли на рынке препараты, обеспечивающие полно-
ценную замену. Тем более, как видим, обычные рекомен-
дации в таких случаях — что врачи смогут подобрать для 
больных препараты-аналоги — работают не всегда.  

Аптеки, к слову, обязаны иметь в продаже официаль-
но утвержденный минимальный ассортимен жизненно 
важных лекарств. За несоблюдение - наказывают. А что 
же оптовые продавцы и — основное звено цепочки — про-
изводители? Кто в принципе должен регулировать на-
полненность рынка? Эти вопросы «РГ»направила в ми-
нистерство здравоохранения. Ждем ответ.

Между тем вчера стало известно, что с апреля будут 
прекращены поставки в нашу страну еще трех препара-
тов из перечня ЖНВЛП, о чем сообщил их японский про-
изводитель. Один из них  — атенолол, его часто назначают 
гипертоникам для снижения артериального давления и 
лечения аритмии. В прошлом году в России было прода-
но в общей сложности 2,9 миллиона упаковок, и практи-
чески половина этого объема была производства япон-
ской компании, сообщили «РГ» в DSM Group. 

На этот раз, правда, кардиологи настроены не столь 
категорично, как с амиодароном: разнообразных препа-
ратов этой группы хватает, выбор есть и подобрать для 
больного подходящую замену вполне возможно.

Еще два препарата, которые японцы перестают к нам 
привозить, — это антидепрессант амитриптилин и анти-
биотик метронидазол. Ассортимент обеих групп препа-
ратов, по свидетельствам врачей, также достаточен.

И все-таки тот факт, что вполне надежные, проверен-
ные и доступные по цене лекарства с рынка уходят, за-
служивает внимания. Аналитики рынка считают, что 
главная причина — это нерентабельность производства. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россельхознадзор усиливает контроль за качеством продуктов

Что скрывает кожура
Евгений Гайва

П
олномочия региональных 
ветеринарных служб пе-
редадут Россельхознадзо-

ру, чтобы лучше контролировать 
качество сырья и сельхозпродук-
ции, заявил министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев. 
Он также выступил за усиление 
контроля ядохимикатов в отече-
ственных и импортируемых 
фруктах и овощах.

«С 1 января 2020 года плани-
руется возложить на Россельхоз-
надзор полномочия по государст-
венному ветнадзору в полном 
объеме», — сказал Патрушев на 
коллегии Россельхознадзора. Со-
ответствующие поправки в закон 
уже подготовлены, добавил он.

Сейчас региональные вет-
службы подчинены региональ-
ным органам власти. Раздроблен-
ность ветеринарной системы не 
обеспечивает должный контроль 
за распространением болезней 

животных. Африканская чума 
свиней выкашивает поголовье 
животных, а птичий грипп — кур 
и индеек. В итоге растут цены на 
продукты. От некачественной 
еды страдают и потребители. Не-
которые предприятия берут на 
переработку партии сырья сом-
нительного происхождения, до-
пускают подмену, например, сы-
рого молока сухим. Но регио-
нальные службы порой закрыва-
ют глаза на нарушения. По мне-
нию министра, введение элек-
тронной ветсертификации на мо-
лочную продукцию поможет 
контролировать ее качество «от 
поля до прилавка» и подтолкнет 
развитие молочного производст-
ва в стране.

Необходимо также вводить 
контроль Россельхознадзора за 
обращением с пестицидами и аг-
рохимикатами внутри страны и 
проверять их содержание в им-
портируемых овощах и фруктах, 
причем прямо на границе. С 2011 

года контроль за содержанием 
«химии» в овощах был передан 
Роспотребнадзору, но уже на 
прилавках магазинов. Тем време-
нем наносится вред окружающей 
среде и здоровью граждан, отме-
тил Дмитрий Патрушев.

По данным Россельхознадзо-
ра, в некоторых случаях нормы 
содержания пестицидов в ово-
щах превышены в 20 раз. Наделе-
ние Россельхознадзора полномо-
чиями контроля ядохимикатов в 
овощах и фруктах обсуждается в 
правительстве, отметил руково-
дитель службы Сергей Данкверт. 
Он рассказал «РГ», что уже полу-
чена поддержка первого вице-
премьера — министра финансов 
Антона Силуанова. Пока же ситу-
ация такова, что получая товар, 
например, из Китая, не знаем, 
что в нем, пояснил Данкверт. К 
тому же ужесточение контроля 
за качеством продуктов внутри 
страны повысит доверие к рос-
сийским брендам за рубежом. 

ПЛАТЕЖИ 
СТАВЯТ 
НА ПАУЗУ

Глава государства ска-
зал, что норма должна 
распространяться как 

на новые, так и на выданные ра-
нее кредиты.

«По нашим экспертным оцен-
кам, ипотечными каникулами 
могут воспользоваться до двух 
процентов заемщиков, — сказал 
Анатолий Аксаков. — С учетом 
того, что в России сейчас около 
шести миллионов граждан с ипо-
текой, получается 120 тысяч че-
ловек — немало. Конечно, речь не 
идет о прощении и списании дол-
гов, но это вполне весомая по-
мощь для людей, которые взяли 
кредит, оказались в трудной си-
туации и нуждаются в передыш-
ке, чтобы без нервотрепки уре-
гулировать свои проблемы».

Сейчас многие банки предо-
ставляют заемщикам возмож-
ность взять отсрочку по уплате 
кредита, но это всегда — добрая 
воля кредитной организации, 
напоминает Екатерина Щурихи-
на, ведущий аналитик по бан-
ковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА». После того как 
норма об ипотечных каникулах 
будет закреплена в законе, гра-
ждане будут четко понимать, что 
у них при соблюдении опреде-
ленных условий, такое право 
есть и оно не зависит от того, за-
хочет ли банк пойти ему на-
встречу или нет, указывает Щу-
рихина.

По ее мнению, ипотечные ка-
никулы будут востребованы за-
емщиками, особенно с учетом 
расширения этого механизма на 
уже действующие кредиты. 

«Законодательное закрепле-
ние возможности ипотечных ка-
никул повысит доверие заемщи-
ков к рынку. Шести месяцев ипо-

течных каникул, отведенных 
клиенту на решение финансовых 
проблем, во многих случаях бу-
дет достаточно для восстановле-
ния платежеспособности», — по-
лагает Щурихина.

По словам Анатолия Аксако-
ва, законопроект может быть 
принят Госдумой до конца апре-
ля. Тот вариант документа, кото-
рый подготовлен к первому чте-
нию, подразумевает вступление 
новых норм в силу сразу после 
опубликования. Однако в про-
цессе доработки поправок, воз-
можно, будет предусмотрен пе-
реходный период, не исключил 
глава комитета Госдумы. «Во-
первых, чтобы новый механизм 
заработал, потребуется подза-
конный акт Банка России — на 
его разработку может уйти при-
мерно месяц. Во-вторых, время 
на подготовку потребуется бан-
кам. Но в любом случае на все 
это будут отведены максималь-
но кратчайшие сроки, чтобы 
возможность брать ипотечные 
каникулы появилась у заемщи-
ков уже в этом году», — подчер-
кнул Анатолий Аксаков.

Ипотека — основное средство 
решения жилищного вопроса в 
России. По данным Дом.РФ (Еди-
ный институт развития в жи-
лищной сфере), доля сделок с 
ипотекой в новостройках состав-
ляет 56 процентов, на вторич-
ном рынке — приближается к 50. 

Объемы выдачи таких креди-
тов продолжают расти. В февра-
ле 2019 года граждане взяли око-
ло 100—105 тысяч ипотечных 
займов на 215—220 миллиардов 
рублей (данные Дом. РФ и Frank.
RG). Это на 8—10 процентов 
больше уровня февраля 2018 
года в стоимостном выражении 
и соответствует уровню февраля 
2018 года по количеству предо-
ставленных кредитов. Увеличи-
вается и «средний чек» по ипоте-
ке. За 2018 год, по данным Объе-
диненного кредитного бюро, он 
вырос на 15 процентов: с 1,88 до 
2,15 миллиона рублей.

Обслуживание жилищных 
кредитов также требует все 
больше средств. За год величина 
семейного дохода, при котором 
наличие ипотеки не превращает-
ся в проблему, прибавила 10,8 
процента, отмечало в своем ис-
следовании Национальное бюро 
кредитных историй (НБКИ). 
Средний срок выплаты ипотеки 
сейчас составляет чуть более 17 
лет. Просрочка по таким креди-
там — одна из самых низких. 

Сделка с последствием

Во время этого процесса 
не исследуются доказа-
тельства обвинения и не 

допрашиваются свидетели. При 
этом наказание подсудимому не 
может превышать двух третей от 
максимального срока. В то же 
время особый порядок не может 
быть применен, если наказание 
за совершенное преступление 
предусматривает более 10 лет 
лишения свободы.

Согласно анализу судебных 
решений, судами в особом поряд-
ке, как правило, рассматривают-
ся дела, не представляющие осо-
бой сложности. В подавляющем 
большинстве особый порядок ка-
сается самых «массовых» дел о 
кражах и незаконном обороте на-
ркотиков. Всего же в 2018 году 
было рассмотрено в особом по-
рядке 560 тысяч уголовных дел, 
по которым были осуждены 480 
тысяч человек.

«Убежден, что удельный вес 
дел, рассматриваемых в особом 
порядке, должен быть значитель-
но снижен», — заявил Юрий Чайка.

По его мнению, чрезмерное 
использование особого порядка 
ухудшает качество расследова-
ния. Такой упрощенный подход, 
по его данным, применяется пра-
ктически по 70 процентам дел.

«В конце прошлого года мы 
совместно с Верховным судом 
обсудили эти проблемы, видим 
их решение в установлении зако-
нодателем ограничений на рас-
смотрение в особом порядке 
только дел о преступлениях не-
большой и средней тяжести», — 
сообщил Генеральный прокурор.

В качестве примера он привел 
принципиальную позицию от-
дельных прокуроров, которые 
при малейших сомнениях в дока-
занности вины обвиняемого тре-
бовали рассмотрения в обычном 
режиме. Например, в Алтайском 
крае доля уголовных дел, рассмо-
тренных судом в упрощенном по-
рядке, за последние пять лет со-
кратилась с 83 процентов до 48, а 
по делам военных следователей и 
дознавателей показатель меньше 
восьми процентов.

«Понятно, что следователи, 
прокуроры и судьи при этом 
столкнутся с дополнительными 
сложностями, обусловленными 
повышением требовательности к 
качеству работы, увеличением ее 
объемов, — подчеркнул Чайка.

Но сохранение существующе-
го положения дел, по его мнению, 
грозит утратой накопленного де-
сятилетиями уникального опыта 
интеллектуального состязания 

сторон обвинения и защиты, зна-
чительным снижением профес-
сионализма работников, а глав-
ное — ошибками при решении су-
деб граждан.

Кроме того, особый порядок 
применяется при заключении до-
судебных соглашений, которые 
еще называют сделками с право-
судием. Например, участник бан-
ды может дать показание на 
остальных подельников, получая 
взамен смягчение наказания. В 
Следственном комитете России 
не стали комментировать заявле-
ние Генпрокурора. 

Ведущие правоведы подтвер-
дили «Российской газете», что 
затронута важная проблема. 

Председатель правления Ас-
социации юристов России Влади-
мир Груздев напомнил, что осо-
бый порядок применяется в тех 
случаях, когда обвиняемый со-
гласен с обвинениями. 

— Как обратили внимание пре-
зидент России и Генеральный 
прокурор РФ, такая процедура 
может давать почву для недоче-
тов со стороны следствия, — счи-
тает Груздев — У правозащитни-
ков возникают подозрения, что 
люди часто соглашаются на осо-

бый порядок не добровольно, а 
под давлением правоохранитель-
ных органов. Поскольку при осо-
бом порядке не исследуются до-
казательства, то такая процедура 
становится удобной для следова-
телей. Особый порядок позволя-
ет экономить и время, и ресурсы, 
снижая нагрузку на правоохра-
нительную систему. Обвиняе-
мым, признающим свою вину, 
это тоже удобно, так как избавля-

ет их от излишних в данном слу-
чае формальностей и смягчает 
наказание. Но жертвовать прин-
ципами правосудия ради удобст-
ва нельзя. 

Считаю, что предложение ог-
раничить применение особого 
порядка делами небольшой и 
средней тяжести может быть 
правильным. Но при этом права 
обвиняемых в тяжких преступле-
ниях пострадать не должны. Что-
бы особый порядок не становил-
ся в некоторых случаях ширмой, 
прикрывающей произвол следо-
вателей, необходимо также по-
вышать гарантии прав подозре-
ваемых и обвиняемых, в первую 
очередь права на защиту. То есть 
надо повышать возможности ад-
вокатов.

Президент Федеральной пала-
ты адвокатов Юрий Пилипенко 
сообщил «РГ», что адвокатура 
против сугубо формального под-
хода к этой проблеме. 

— Мы надеемся, что поручение 
Генерального прокурора будет 
исполняться по существу, то есть 
путем повышения качества пред-
варительного расследования, — 
считает Пилипенко. — К сожале-
нию, в последние годы сотрудни-

ки правоохранительных органов 
при производстве следствия на-
строены на высокие показатели 
по особому порядку, что часто 
приводит к нарушениям прав 
граждан, лишенных полноцен-
ной защиты. Более 70 процентов 
дел, рассматриваемых в особом 
порядке, — цифры, которые не 
очень сочетаются со справедли-
вым и всесторонним расследова-
нием.

Доктор юридических наук, за-
служенный юрист России Иван 
Соловьев полагает, что такие 
сделки неоднозначно себя заре-
комендовали. 

— С одной стороны, этот меха-
низм помогает выявить всю кар-
тину преступной деятельности и 
изобличить максимальное коли-
чество лиц, причастных у совер-
шенному преступлению, — обра-
щает внимание Соловьев. — С 
другой — сделка подчас стано-
вится площадкой для оговора 
неугодного должностного лица 
или просто человека. Ведь чтобы 
смягчить наказание себе или во-
все выбраться на свободу, неко-
торые индивидуумы готовы и 
маму родную оговорить. Думаю, 
что стоит пересмотреть пере-
чень категорий преступлений, 
по которым возможно заключе-
ние таких соглашений. Кроме 
то го,  н е о бхо д и м о  ус и л и т ь 
контроль и прокурорский над-
зор за этими механизмами, что-
бы соблюдались все заложенные 
законодателем условия, дости-

гались и общественно полезные 
цели. Также целесообразно рас-
смотреть вопрос о введении бо-
лее жестких критериев и усло-
вий возможности заключения 
таких сделок.

Адвокат, управляющий пар-
тнер юридической фирмы Роман 
Скляр обратил внимание на то, 
что для применения особого по-
рядка судебного разбирательст-
ва необходимо согласие государ-
ственного обвинителя — проку-
рора.

— Очевидно, в ближайшее вре-
мя государственные обвинители 
такое согласие будут давать су-
щественно реже, — полагает адво-
кат Скляр, — Но в дальнейшем, на 
мой взгляд, все вернется к сегод-
няшней ситуации, так как для 
того, чтобы существенно сокра-
тить процент принятия судебных 
решений в особом порядке, необ-
ходимы системные изменения в 
правоохранительной и судебной 
системе, в первую очередь свя-
занные со снижением нагрузки 
на следователей, на экспертов и 
на судей. Сейчас экспертизы про-
ходят по несколько месяцев, 
иногда до полугода, при увеличе-
нии количества дел, рассматри-
ваемых в общем порядке, этот 
срок еще увеличится, соответст-
венно, возрастут расходы бюд-
жета на осуществление правосу-
дия. 

Особый порядок неприменим к ста-
тьям УК, за которые предусмотрено 
более 10 лет лишения свободы.

От некачественной еды в первую очередь страдают потребители.

А К Ц Е Н Т

Согласно анализу судебных решений, 
судами в особом порядке, как правило, 
рассматриваются дела, не представляю-
щие особой сложности 

Ипотечные канику-
лы разрешат брать 
на срок до полугода. 
Воспользоваться 
ими смогут заемщи-
ки, оказавшиеся в 
сложной жизнен-
ной ситуации, если 
взятое в ипотеку 
жилье единствен-
ное
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1

— Читайте также: Когда выгодно закупать валюту 
для майских отпусков
rg.ru/art/1667785
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Как пояснил «Российской газете» партнер крупной международной 

юридической компании Алексей Гавришев, «законодателем моды» в 

сделках со следствием по сути является практика США. Многие стра-

ны, в том числе европейские, переняли эту модель. Но при этом, не-

смотря на трансформацию модели США на другие страны, в странах 

Европы (в Германии, например) введены ограничения. Эти ограниче-

ния не позволяют судьям неформально заключать сделки и устанав-

ливают законодательную необходимость исследовать доказательст-

ва вины и всех фактов, изложенных подозреваемым. Так как большин-

ство подобных сделок в Европе заключается неформально.

Подготовили Владислав Куликов, Иван Петров

ДЕНЬГИ Сбербанк в июле 
запустит услугу по снятию 
наличных в магазинах

Кэш сюда

Юлия Кривошапко

У владельцев карт Сбербанка, карт Mastercard и Visa дру-
гих кредитных организаций появится возможность сни-
мать наличные в кассах магазинов. За одну операцию 
можно будет получать на руки до пяти тысяч рублей.
Запуск нового сервиса анонсировал Сбербанк. Презен-
тация состоялась в рамках выставки METRO EXPO — 
2019. Услуга станет доступна потребителям в июле. На 
первом этапе ее можно будет получить в торговых точ-
ках небольшого и среднего формата. Крупный торговый 
бизнес сможет внедрить сервис в сентябре, уточнялось в 
официальном сообщении Сбербанка.

При безналичной оплате покупки на кассе магазина 
кассир будет вводить общую сумму с учетом снятия на-
личности, после чего клиент будет лишь подтверждать 
операцию ПИН-кодом.

После запуска сервиса гражданам больше не потребу-
ется снимать деньги заранее «на всякий случай», отме-
тила Светлана Кирсанова, зампредседателя правления 
Сбербанка. Кроме того, предоставление новой услуги, по 
ее словам, поможет укреплению привычки граждан 
чаще расплачиваться картой. 
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ФОРУМ В работе Конгресса 
исследователей русского 
языка принимают участие 
судебные эксперты

По-русски 
говоря

Елена Новоселова

На Воробьевых горах кипят лингвистические страсти. 
В МГУ имени Ломоносова открылся VI Международный 
конгресс исследователей русского языка «Русский язык: 
исторические судьбы и современность». В его работе при-
нимают участие более 600 ученых из 90 научных центров 
разных стран мира. Во главе оргкомитета Конгресса — рек-
тор МГУ, академик Виктор Садовничий. 

 Как рассказала «РГ» профессор кафедры русского язы-
ка филологического факультета МГУ Ольга Кукушкина, на 
24 секциях Конгресса идет обсуждение самых актуальных 
проблем современной русистики. К примеру, ученых инте-
ресуют жанры интернет-коммуникации, проблемы ней-
минга и городского ономастикона или именника. Особые 
секции посвящены проблемам обучения русскому языку 
и культуре речи в школе и вузах, а также преподавания 
русского языка как иностранного. Но одно из самых мод-
ных и востребованных направлений в русистике сегодня — 
это семантическая экспертиза. Без профессиональных за-
ключений специалистов этой области лингвистики не об-
ходятся российские и не только суды, вынося решение 
в делах о коррупции, вымогательстве, мошенничестве, 
экстремизме, вовлечении в террористическую организа-
цию. «Поэтому работа секции организована с участием 
Российского Федерального центра судебной экспертизы 
при Минюсте России. В заседаниях Конгресса также при-
мут участие эксперты-лингвисты Следственного комите-
та, МВД и других государственных экспертных учрежде-
ний», — сообщила профессор. Есть интерес и к русскому 
языку в междисциплинарных исследованиях (к примеру, 
лингвистика и социология, психология, культурология). . . 
Не становится менее актуальной и работа по совершенст-
вованию русского правописания. В работе лингвистиче-
ского форума принимает участие председатель Орфогра-
фической комиссии РАН Алексей Шмелев. 

АВИАЦИЯ Число жертв 
авиакатастроф в России 
выросло в два с половиной 
раза

Взлет 
без посадки

Наталия Славина

В 2018 году жертвами 22 авиакатастроф, которые прои-
зошли в России, стали 128 человек: это в два с половиной 
раза больше, чем годом ранее. Причем 71 человек погиб 
только в одной катастрофе — самолета Ан-148 «Саратов-
ских авиалиний», который разбился в Подмосковье 
в феврале 2018-го. Остальные трагические ЧП — с верто-
летами и воздушными судами малой авиации, в том чи-
сле частными: в них погибли 57 человек. 

Российская статистика безопасности полетов 2017 
года: 20 катастроф и 51 погибший. Человеческий фактор 
стал главной причиной 75% происшествий в небе. Все 
эти данные содержит отчет Межгосударственного авиа-
ционного комитета о состоянии безопасности полетов 
в гражданской авиации государств — участников Согла-
шения о гражданской авиации и об использовании воз-
душного пространства. 

Как подчеркивают эксперты, лучше всего дело обсто-
ит в Белоруссии и Казахстане. Там случились соответст-
венно одно и шесть 
авиапроисшествий, 
то есть без человече-
ских жертв. В Молда-
вии восемь человек 
погибли в результате 
одной авиакатастро-
фы. А на Украине 
произошли две ката-
строфы, которые 
унесли жизни 24 че-
ловек. 

Глава МАКа Сер-
гей Зайко в ин-
тервью газете «Ком-
мерсантъ» отметил, что количество авиапроисшествий 
на миллион полетов в коммерческой авиации в СНГ со-
ставляет 4,13, тогда как в Северной Америке — 0,57, а в 
Европе — 0,67. «Больше, чем в РФ, происшествий только 
на африканском континенте — 6,87», — добавил он.

Есть и другие показательные цифры. По данным пар-
тнера Всемирного фонда безопасности полетов компа-
нии Aviation Safety Network, в прошлом году в мире прои-
зошло 15 катастроф с участием гражданских воздушных 
судов, сертифицированных для перевозки 14 или более 
пассажиров. Погибло 556 человек. Двенадцать ката-
строф — с пассажирскими самолетами, три — с грузовы-
ми. При этом три «аварийные» авиакомпании включены 
в «черный список» Евросоюза. 

Всего на гражданских самолетах было выполнено око-
ло 37 800 000 рейсов. Коэффициент аварийности соста-
вил — одна катастрофа на 2 520 000 рейсов. Говорят, 
в 2017 году показатель был лучше: одна трагедия на 
7 360 000 полетов. Да, тот год стал самым безопасным за 
всю историю гражданской авиации. Тем не менее, как за-
мечают авторитетные эксперты, один из постулатов без-
опасности: необходимо навсегда исключить самоуспо-
коенность. Не следует допускать, чтобы под влиянием 
продолжительного отсутствия катастроф или серьезных 
инцидентов развивалось чувство успокоенности или 
ложной безопасности. 

Так, аналитики подчеркивают: авиационные проис-
шествия с потерей управления воздушным судном сегод-
ня — серьезнейшая проблема безопасности полетов. 
Это причина, как минимум, десяти из 25 худших по тя-
жести происшествий. В большинстве случаев таких ката-
строф выживших не было. 

НАУКА Норвежский «Нобель по математике» впервые присужден женщине

Куда кривая вывезла
Александр Емельяненков

А
мериканка Карен Кескулле 
Уленбек, профессор из Те-
хасского университета 

в Остине, стала первой женщи-
ной, которой присуждена Ме-
ждународная Абелевская пре-
мия. До этого шестнадцать раз 
подряд «норвежский Нобель по 
математике» присуждался ис-
ключительно мужчинам.

«Напугана и потрясена» — так 
отреагировала 76-летняя Улен-
бек на известие о присуждении 
ей самой весомой (6 млн норвеж-
ских крон, или 750 тысяч евро) 
и престижной у математиков на-
учной награды.

Мемориальный Абелевский 
фонд и сама премия учреждены 
парламентом Норвегии сравни-
тельно недавно  —  в   январе 
2002 года. Свое решение законо-
датели в Осло связали с 200-лети-
ем со дня рождения норвежского 
математика Нильса Хенрика Абе-
ля (1802—1829). И объявили, что 
цель премии — содействие науч-
ным исследованиям в области 
математики и ее популяризация 
в обществе.

Профессор Карен Кескулле 
Уленбек из США, первая среди 
женщин ставшая лауреатом Абе-
левской премии, удостоена высо-
кого призвания за «новаторские 
достижения в области геометри-

ческих дифференциальных урав-
нений с частными производны-
ми, калибровочной теории и ин-
тегрируемых систем». Помимо 
этой сугубо научной формули-
ровки на официальном сайте пре-
мии отмечается влияние работ 
76-летней Уленбек на анализ, гео-
метрию и математическую физи-
ку. В последовавших за этим ком-
ментариях профессора из Техаса 
называют основательницей сов-
ременного геометрического ана-
лиза, в частности, той сферы ма-
тематики, где занимаются изуче-
нием поверхностей, кривых и со-
единений. Как отмечается, рабо-

ты Уленбек поменяли современ-
ные представления о так называе-
мых минимальных поверхностях, 
иллюстрацией которых служит, 
например, мыльный пузырь.

В прошлом году Абелевская 
премия была присуждена про-
фессору Роберту Ленглендсу — 
выходцу из Канады, работающе-
му в Институте перспективных 
исследований в   Принстоне 
(США). Прежде среди лауреатов 
были и  выходцы из России, 
в частности, французский мате-
матик Михаил Громов и работаю-
щий в США профессор с россий-
скими корнями Яков Синай. 

ПРАВО В школах 
и вузах начнут 
учить борьбе 
с коррупцией

ВЗЯТКА — 
ЭТО ТОКСИЧНО 
Владислав Куликов

Ученые-правоведы приступили 
к разработке специальных про-
грамм антикоррупционного вос-
питания. Вырабатывать непри-
язнь к взяткам планируется еще 
со школьной скамьи, а в вузах 
может появиться курс антикор-
рупционной этики.

Такими планами поделились 
вчера участники Восьмого Евра-
зийского антикоррупционного 
форума «Право против корруп-
ции: миссия и новые тренды», 
организованного Институтом 
законодательства и сравнитель-
ного правоведения при прави-
тельстве России. 

Один из резонансных вопро-
сов: надо ли снижать или повы-
шать антикоррупционные тре-
бования к чиновникам. Как за-
метил вчера первый заместитель 
министра юстиции России Олег 
Плохой, у нас в стране создана 
уникальная система деклариро-
вания доходов государственных 
служащих. 

Сколько времени потребует-
ся, чтобы узнать доходы мини-
стра юстиции Франции? Быстро 
навести справки не получится. 
А получить информацию про 
имущественное положение ми-
нистра юстиции России можно 
в считаные минуты из любой 
точки мира — через интернет. 

Тем не менее некоторые за-
преты и ограничения, на взгляд 
экспертов, избыточны. Поэтому 
недавно министерство юстиции 
объявило о планах скорректиро-
вать законодательство, чтобы 
некоторые нарушения антикор-
рупционных требований можно 
было прощать. Речь о бытовых 
ситуациях, где ни у кого нет пло-
хого умысла и вреда никому не 

нанесено. Например, если чи-
новник опоздал сдать деклара-
цию о доходах из-за болезни, так 
ли уж обязательно его наказы-
вать?

«Не менее значимым для раз-
вития научного обеспечения 
противодействия коррупции 
представляется продолжение 
дискуссии по вопросу о законо-
дательном закреплении возмож-
ности не признавать несоблюде-
ние некоторых антикоррупци-
онных запретов, ограничений 
и обязанностей правонарушени-
ями, если они совершаются под 
воздействием обстоятельств не-
преодолимой силы, например, 
в силу болезни, длительной ко-
мандировки, чрезвычайных об-
стоятельств, общей междуна-
родной напряженности и т.д.», — 
рассказывают организаторы 
конференции.

Как сообщила директор Ин-
ститута законодательства 
и сравнительного правоведения 
при правительстве России акаде-
мик Талия Хабриева, у нас уже 
около 1,6 миллиона государст-
венных служащих предоставля-
ют декларации о доходах и иму-
ществе. На деле людей, обязан-
ных выполнять антикоррупци-
онные требования, может ока-
заться еще больше.

Но на то, чтобы проверить все 
декларации, требуются значи-
тельные ресурсы. Возможно, 
стоит подумать о том, чтобы 
снять некоторые избыточные ог-
раничения? Но для этого необхо-
димо определить, что именно яв-
ляется избыточным.

По мнению Талии Хабриевой, 
настала пора и модернизировать 
закон о противодействии кор-
рупции.

«Как юрист, считаю, у нас 
прекрасное законодательство 
о противодействии коррупции, — 
говорит академик Хабриева. — 
Но время не стоит на месте, и за-
конодательство надо развивать. 
Закон о противодействии кор-
рупции задумывался как рамоч-
ный. Возможно, настала пора 
преобразовать его в основы зако-
нодательства о коррупции». 

ДОРОГИ Госавтоинспекция проанализировала аварии с детьми

Младшая группа риска

Владимир Баршев 

Г
осавтоинспекция проа-
нализировала аварии 
с детьми и подростками 
в прошлом году. Подав-
ляющее большинство — 
8 0 , 3   п р о ц е н т а  Д Т П 
с участием несовершен-
нолетних — произошло 
из-за нарушений правил 

дорожного движения водителя-
ми. Большая часть погибших 
в авариях детей — а это 60,5 про-
цента — дети-пассажиры. При 
этом число погибших детей-пас-
сажиров на 189 человек превы-
сило число погибших детей-пе-
шеходов.

Водители не используют дет-
ские удерживающие устройства. 
Во всяком случае, как показывает 
статистика, в каждом восьмом 
ДТП их не было. При этом в каж-
дой пятой аварии, в которой по-
гиб ребенок до 12 лет, он находил-
ся в машине без детского кресла. 

Наиболее частые аварии, в ко-
торых получают травмы дети-
пассажиры, — это столкновения 

машин. Одной из основных при-
чин столкновений стало несо-
блюдение очередности проезда 
перекрестка. Вместе с тем почти 
треть от всех погибших детей-
пассажиров погибли при столк-
новениях в результате выезда на 
полосу встречного движения.

Наибольшее количество ДТП 
с участием детей-пассажиров, 
а также число погибших и ране-
ных зафиксировано в возрастной 
категории 14—15 лет. В 86,3 про-
цента аварий дети-пассажиры 
находились в салонах легковых 
автомобилей. Максимальные 
значения аварийности отмечены 
в период с 17 до 19 часов.

Комплекс принятых мер, осу-
ществленный в течение прошло-
го года, позволил добиться сни-
жения основных показателей 
аварийности с участием детей-
пешеходов. По сравнению с ана-
логичным периодом предыдуще-
го года количество таких ДТП со-
кратилось на 2,7 процента, чи-
сло погибших и раненых в них 
детей снизилось соответственно 
на 4,5 и 2,6 процента соответст-
венно, утверждают в Госавтоин-
спекции.

Более 73 процентов наездов 
на детей по-прежнему происхо-
дит на нерегулируемых пешеход-
ных переходах. Более четверти 

ДТП с детьми (26,6 процента) 
произошло на регулируемых пе-
шеходных переходах. При этом 
92,1 процента происшествий, 
в результате которых пострадали 
дети на пешеходных переходах, 
связаны с нарушениями правил 
водителями.

Анализ аварий с детьми пока-
зал, что в темное время суток 
79,8 процента детей-пешеходов, 
пострадавших в ДТП, не имели 
световозвращающих элементов. 
То есть водители их попросту не 
могли вовремя заметить на про-
езжей части. 

Чаще всего, по данным стати-
стики ГИБДД, в качестве пешехо-
дов под колеса автомобиля попа-
дают дети в возрасте 9 лет. Мак-
симальное число погибших при-
ходится на 14—15 лет. 

В прошлом году благодаря 
профилактическим мерам уда-
лось снизить количество погиб-
ших в авариях детей на 11,9 про-
цента,  утверждает Госавто-
инспекция. Но, несмотря на та-
кие успехи, эта тема остается 
главной.

Поэтому Госавтоинспекция 
МВД России обращается к води-
телям с просьбой быть предельно 
аккуратными на дороге и строго 
соблюдать все правила. Не забы-
вать снижать скорость при подъе-
зде к пешеходным переходам. 
Четко контролировать ситуацию 
и быть максимально вниматель-
ным к детям, находящимся в не-
посредственной близости от про-
езжей части или переходящим до-
рогу. 

Это тем более актуально сей-
час, когда у детей начинаются ве-
сенние каникулы. Не следует за-
бывать о родительском контроле 
в выходные и праздничные дни. 
В этот период дети часто остаются 
предоставленными сами себе, 
а это может стать причиной до-
рожной трагедии. Госавтоинспек-
ция будет работать в эти дни 
в усиленном режиме, но ответст-
венность за детскую безопа-
сность, в том числе и на дорогах, 
лежит на плечах их родителей. 

Страшно глядеть на аварии с этими 
манекенами. Как объяснить взрослым 
ценность детской жизни?

А К Ц Е Н Т

«Напугана и потрясена» — так сказала
профессор из Техаса Карен Уленбек,
узнав о присуждении ей самой престиж-
ной у математиков научной награды

А К Ц Е Н Т

Количество погибших в авариях
детей-пассажиров превысило
количество погибших под колесами 
детей-пешеходов на 189 человек

Карен Уленбек называют основательницей современного геометрического 
анализа. Той сферы, где изучают поверхности, кривые и соединения.

Досье «РГ» 

Математик Нильс Хенрик Абель был основоположником теории эл-

липтических функций и внес значительный вклад в теорию рядов, хотя 

прожил всего 26 лет. В 2002 году, в связи с 200-летием со дня его ро-

ждения, норвежское правительство выделило 200 млн крон (23,4 млн 

долларов) на учреждение Абелевского фонда и одноименной премии. 

Первая была присуждена в 2003 году. 

Номинировать ученых на Абелевскую премию может любой желаю-

щий. Лауреат определяется Академией наук Норвегии на основе реко-

мендаций Абелевского комитета, состав которого меняется каждые 

два года. В него входят пять математиков с мировым именем из разных 

стран — сейчас это ученые, работающие в Израиле, Норвегии, США 

и Франции. 

Церемонию вручения награды организуют в конце весны. В 2019 году 

она состоится 21 мая в зале церемоний университета Осло. Лауреат 

получит премию из рук короля Норвегии, а в последующие дни высту-

пит с серией лекций перед норвежскими студентами.

Потеря пилотом 
управления воз-
душным судном — 
серьезнейшая
проблема безопас-
ности полетов

Декларации
о доходах и расхо-
дах сдают более 
1,6 миллиона 
чиновников, плюс — 
члены их семей
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СУД В Москве начался 
процесс по делу 
о терроризме

Судят 
по-военному

Владимир Федосенко

В Московском окружном военном суде вчера начался 
процесс по уголовному делу жителей Санкт-Петербурга 
программиста Виктора Филинкова и промышленного 
альпиниста Юлия Бояршинова, которых обвиняют в том, 
что они являются членами так называемого террористи-
ческого сообщества «Сеть», созданного, по версии след-
ствия, с целью свержения государственного строя.

Оба подсудимых, по данным ФСБ, причастны к по-
пытке устроить взрывы во время выборов президента и 
чемпионата мира по футболу, чтобы «раскачать народ-
ные массы для дальнейшей дестабилизации политиче-
ской обстановки в стране».

Фигуранты дела обвиняются по части 2 статьи 205.4 
УК РФ — участие в террористическом сообществе. Эта 
статья закона предусматривает срок лишения свободы 
от пяти до десяти лет.  А Бояршинов также обвиняется в 
хранении взрывчатых веществ.

Кстати, Бояршинов в ходе следствия признал вину. По 
заявлению его адвоката Ольги Кривонос, защита будет 
ходатайствовать о выделении дела ее клиента для рас-
смотрения в особом порядке. Но это может решить толь-
ко суд. Второй фигурант, Филинков, вину не признает.

Подробности этого уголовного дела не разглашаются. 
Процесс проходит в закрытом режиме. 

Кроме Филинкова и Бояршинова спецслужбами так-
же были арестованы в Санкт-Петербурге и в Пензе еще 
восемь членов запрещенной организации «Сеть». Мо-
сковский окружной военный суд вынес первый приговор 
по делу «Сети» предпринимателю Игорю Шишкину, ко-
торый заключил сделку со следствием и дал показания 
на других фигурантов. Он получил три с половиной года 
колонии общего режима за участие в террористическом 
сообществе.  

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ 
подтвердил решение 
об отмене статуса судьи

Осуджден и не 
восстановлен 

Владимир Полетаев

Административная коллегия Верховного суда РФ рас-
смотрела жалобу бывшего судьи Хостинского райсуда 
города Сочи Дмитрия Новикова.

В январе нынешнего года по решению региональной 
квалификационной коллегии судей в Краснодаре его ли-
шили статуса судьи в отставке.

Решение квалификационной коллегии связано со 
вступившим в законную силу приговором Ростовского 
облсуда, который признал летом 2018 года Новикова ви-
новным в злоупотреблении полномочиями, воспрепят-
ствовании правосудию и вынесении неправосудных ре-
шений. Ему вынесли приговор по преступлениям более 
десятилетней давности. Он получил три года лишения 
свободы по первому обвинению и еще два года — по 
остальным статьям. Однако был освобожден от наказа-
ния из-за истечения срока давности. К примеру, послед-
ний из инкриминируемых ему эпизодов относился к 
2006 году.

Не секрет, что даже за неподсудные служебные про-
ступки лишают судейской мантии. А за такие преступле-
ния, за которые был наказан Новиков, прописанные Уго-
ловным кодексом РФ и доказанные следствием и колле-
гами, снятие статуса отставника считается естествен-
ным и правомерным. 

Но Новиков обжаловал решение об окончательном 
прекращении своего статуса судьи в отставке в Верхов-
ном суде. Наверное, не хотел расставаться с многочи-
сленными льготами, положенными служителю Фемиды в 
отставке.

На заседании Верховного суда стало известно, что за 
время следствия по его делу ему удалось добиться пре-
кращения обвинения по двум эпизодам. Но это не помо-
гло ему восстановить статус судьи в отставке. 

АВИАЦИЯ В США создадут воздушные мишени, имитирующие новейшие российские
и китайские истребители пятого поколения

Враги по сценарию
Сергей Птичкин

В
оенно-воздушное мини-
стерство США выступило с 
заявкой на создание воз-

душных мишеней. Они должны 
имитировать «продвинутые са-
молеты противника» — россий-
ский Су-57, а также китайские 
J-20 и FC-31.

В СМИ появились сообще-
ния, что сейчас идет поиск под-
рядчиков, «способных разрабо-
тать, интегрировать, сконструи-
ровать, опробовать и произве-
сти доступный комплект техни-
ческих решений и снаряжения 
воздушных целей». Эти цели, 
полностью имитирующие ис-
требители возможного против-
ника, планируется использовать 
«для отработки конкретных те-
стовых сценариев». Интересно, 
что мишени будут беспилотны-
ми, при этом они, если их не 
уничтожат в ходе реализации 
«тестовых сценариев», должны 
самостоятельно возвращаться 
на аэродром базирования и со-
вершать посадку в автоматиче-
ском режиме. 

С одной стороны, можно гор-
диться тем, что за океаном даже 
не сомневаются в том, что наши 
истребители пятого поколения 
скоро войдут в состав строевых 
частей боевой авиации. Но с дру-
гой, получается, что противник 
для ВВС США определен — это 
Россия и КНР.

Китайцы свой тяжелый истре-
битель J-20 относят к четвертому 
поколению. А вот по западной 
классификации это истребитель 
пятого поколения. Некоторые 
специалисты считают, что в 
основу J-20 положен так и не реа-
лизованный в России многофун-

кциональный истребитель МиГ-
1.44. Так это или нет, спорить не 
будем, но китайские инженеры 
смогли создать действительно 
неплохую машину, которую вра-
гам Поднебесной стоит реально 
опасаться.

Легкий истребитель Shenyang 
FC-31 — это уже полноценный ис-
требитель пятого поколения и по 
западной, и по китайской класси-
фикациям. Получается, что ки-
тайцы нас даже обошли — у нас 
легкого истребителя пятого по-
коления нет даже в проекте.

Однако стоит повторить: глав-
ное в том, что именно эти маши-
ны — Су-57, J-20 и FC-31 — опреде-
лены в качестве главной угрозы 
для ВВС США.

Во всех странах при проведе-

нии военных учений «противни-
ков» обозначают нейтральными 
цветами, например, кто-то стано-
вится зеленым, кто-то синим. Идет 
соревнование не своих и чужих, а 
воинского мастерства. Кто лучше 
подготовлен, тот и побеждает. И 
только в США существует специ-
альная 64-я авиационная эскадри-
лья «агрессоров». Самолеты по-
тенциального противника имити-
руют истребители Lockheed 
Martin F-16C. Для убедительности 
их периодически перекрашивают 
в цвета боевых самолетов тех 
стран, которые назначаются «аг-
рессорами». В августе 2016 года 
американцы с рекламной помпой 
презентовали новую окраску. И 
какую же? Ту, которая была нане-
сена на второй опытный образец 

Су-35 (Су-35-2, бортовой номер 
«902»). Это была так называемая 
пиксельная расцветка. 

В строевые части Су-35 посту-
пали в другом цвете. Но пиксель 
американцам понравился боль-
ше, так как символизировал пе-
редовые цифровые технологии. 
Интересно, что тогда же прошла 
информация о том, что для само-
летов эскадрильи «агрессоров» 
разработали еще один тип ка-
муфлирующей окраски. И новый 
вариант полностью копировал 
окраску пятого опытного образ-
ца российского истребителя ПАК 
ФА — самолета Т-50-5Р. 

Теперь же, похоже, американ-
ские военные решили одной 
окраской не ограничиваться, а 
создать мишени-беспилотники, 

полностью копирующие вирту-
альный облик «вражеского» ис-
требителя. В мишени будут уста-
новлены радиопередающие 
устройства, средства радиоэлек-
тронной борьбы, дипольные и те-
пловые отражатели, идентичные 
по своим техническим характе-
ристикам тем, что стоят на но-
вейших российских и китайских 
истребителях. 

Мишени должны совершить 
не менее десяти полетов с 30 ча-
сами полетного времени. Они 
должны полностью имитировать 
практически все технические ха-
рактеристики российского и ки-
тайских истребителей. Как гово-
рится в заявке военно-воздушно-
го министерства США, «уничто-
жаемые мишени должны поддер-
живать надлежащие ЭПР, ИК-сиг-
натуру или и то и другое для за-
данного тестового сценария». 
Также хотя бы один из возмож-
ных вариантов мишени должен 
быть способным летать на скоро-
сти 0.95 Махов (около 1139 км/ч).

На экранах своих компьюте-
ров летчики-истребители ВВС 
США и расчеты наземных ком-
плексов ПВО будут видеть пра-
ктически точную копию Су-57, 
J-20 и FC-31. И, соответственно, 
должны уничтожать именно эти 
самолеты.

Зачем это делается? Вопрос 
без ответа. Наши военные с вой-
сками НАТО, даже в имитацион-
ном режиме, никогда на учениях 
не воевали и воевать не собирают-
ся. Увы, но, похоже, Россия для За-
пада априори была и осталась аг-
рессором без всяких кавычек. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Страны ОДКБ 
проведут 
совместную 
операцию 

УДАР 
ПО НАЕМНИКАМ
Юрий Гаврилов

В нынешнем году страны, входя-
щие в Организацию Договора о 
коллективной безопасности, 
проведут масштабную опера-
цию против террористов. Об 
этом сообщил исполняющий 
обязанности генсека ОДКБ Вале-
рий Семериков.

«Подготовлен и согласован 
план комплексных оперативно-
профилактических мероприятий 
под условным наименованием 
«Наемник» по перекрытию кана-
лов вербовки, въезда/выезда гра-
ждан из стран ОДКБ для участия 
в деятельности международных 
террористических организаций. 
Также будут нейтрализованы ре-
сурсные базы террористов в зоне 
ответственности ОДКБ», — зая-
вил он в интервью ТАСС. 

Точные сроки проведения 
операции Семериков называть 
не стал. Но уточнил: к ней все го-
тово, она охватит все страны ор-
ганизации, где уже созданы соот-
ветствующие координирующие 
центры. Руководитель ОДКБ не 
скрывал, что операция «Наем-
ник» прежде всего нацелена на 
борьбу с выходцами из запре-
щенной в РФ террористической 
организации «Исламское госу-
дарство», которые пытаются пе-
ребраться из Сирии на террито-
рию постсоветских государств. 

Семериков также рассказал о 
запланированных на этот год 
крупных учениях. Всего их будет 
семь, в том числе одно стратеги-
ческое. Коллективные силы опе-
ративного реагирования ОДКБ 
потренируются на тактико-спе-
циальных маневрах «Взаимо-
действие». Подразделения, вхо-
дящие в Миротворческие силы 
организации, ждут учебные опе-

рации в рамках «Нерушимого 
братства». Разведчики ОДКБ бу-
дут совместно решать задачи на 
учении «Поиск», а специалистов 
по борьбе с наркотрафиком со-
берет «Гром». Для Коллектив-
ных авиасил ОДКБ организует 
маневры «Воздушный мост», а 
для подразделений материаль-
но-технического обеспечения — 
«Эшелон». Все эти учения, по 
словам Семерикова, планирует-
ся проводить на фоне единой 
стратегической обстановки в 
рамках совместного оператив-
но-стратегического учения «Бо-
евое братство-2019». Оно раз-
вернется на территориях Бело-
руссии, России и Таджикистана.

Это, так сказать, внутренние 
планы организации. В то же вре-
мя прорабатывается возмож-
ность участия подразделений 
ОДКБ в международных мисси-
ях, проводимых под эгидой ООН. 
По словам Семерикова, не 
исключено, что Коллективные 
миротворческие силы организа-
ции в перспективе будут привле-
каться к совместным операциям 
или им станут поручать  само-
стоятельные задачи.  

Напомним, что Организация 
Договора о коллективной без-
опасности была создана в мае 
1992 года с целью укрепления 
мира, международной и регио-
нальной безопасности, защиты 
на коллективной основе незави-
симости, территориальной це-
лостности и суверенитета госу-
дарств — членов ОДКБ. Тогда же 
было провозглашено, что орга-
низация отдает приоритет поли-
тическим средствам достижения 
этих целей. Первоначально в 
ОДКБ вошли шесть республик 
бывшего СССР. Позже к ним 
присоединились еще три постсо-
ветских государства. Ныне в 
ОДКБ входят Армения, Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия, Рос-
сия и Таджикистан. 

CЛЕДСТВИЕ Следственный комитет РФ рассказал о крупнейшей 
партии оружия, изъятой по уголовному делу рейдеров

Арсенал из подвала

Наталья Козлова 

В
чера Следственный ко-
митет РФ объявил о ре-
зультатах только что 
проведенного обыска 
по некому уголовному 
делу.  Неожиданной 
оказалась информация 
о том, что в ходе об-
ыска нашли невероят-

ное количество оружия. Правда, 
что это было за уголовное дело, 
так и осталось тайной.

В официальном сообщении 
СК речь идет о некой «организо-
ванной преступной группе, дей-
ствовавшей на территории сто-
личного региона в 90-х и 2000-х 
годах». Кроме «безликой» ин-
формации о том, что речь идет о 
банде рейдеров из далеких 90-х, 
причастных к убийствам и похи-
щениям людей, официальными 
органами ничего не говорится.

Обыск в неназванном месте 
Московской области провели 
совместно следователи Следст-
венного комитета и сотрудники 
ФСБ России.

Позже оба ведомства обнаро-
довали видео этого тайника со 
взрывчаткой и целым арсеналом 
оружия. 

На видео, которое длится при-
близительно пять минут, видно, 
как сотрудники органов аккурат-
но, в перчатках, вскрывают пол и 
спускаются в тайник. Судя по об-
становке, можно предположить, 
что речь идет об очень скромном 
загородном доме. Причем тайник 
расположен в подвале, но внешне 
никаких намеков, что под полом 
есть пустое пространство, нет. 

На съемках в самом подзем-
ном схроне видно, что там все 
оборудовано для хранения — на 

полках аккуратно уложены чер-
ные сумки и синие пластиковые 
ящики. Их поднимают наверх и 
показывают содержимое — пи-
столеты различных марок, гра-
натометы, мины, взрыватели для 
гранат и сами гранаты, автоматы 
Калашникова, патроны, большое 
количество взрывчатых ве-
ществ.

Корреспонденту «РГ» офици-
альный представитель Следст-
венного комитета РФ Светлана 
Петренко рассказала, что на сче-
ту банды кроме похищения и 
убийства людей — вымогательст-
ва и рейдерские захваты столич-
ных предприятий.

После обыска был подсчитан 
«улов». Оказалось, что всего в об-
наруженном тайнике хранилось 
36 килограммов взрывчатки. А 
еще два самодельных взрывных 
устройства, порядка 100 единиц 
огнестрельного оружия различ-

ных марок и модификаций. Сре-
ди прочих были изъяты гранато-
меты «Муха», «Шмель» и другие. 
Лежали упакованные автоматы 
Калашникова, винтовки с опти-
ческими прицелами, пистолеты-
п ул е м ет ы  ( УЗ И ,  « В и тя з ь » , 
«Скорпион»), пистолеты и ре-
вольверы, часть из них с глуши-
телями, гранаты и запалы к ним. 

Патронов в коробках в схроне на-
считали более 15 тысяч штук. И 
это еще не весь список. 

Кроме аккуратно упакован-
ных стволов различных типов 
оружия в подвале нашли также 
много основных частей огне-
стрельного оружия. 

В Следственном комитете РФ 
сказали, что они по изъятому 

оружию и боеприпасам уже на-
значили комплексную эксперти-
зу. В общем, всем тем, что выта-
щили из схрона в Подмосковье, 
можно смело вооружить неболь-
шую армию. Тем более что ору-
жие и боеприпасы прекрасно со-
хранились.

По словам представителя 
следственного ведомства Свет-
ланы Петренко, в рамках уголов-
ного дела задержаны «ряд соу-
частников, в том числе два кил-
лера».

Но ни Следственный комитет, 
ни Федеральная служба безопа-
сности пока не назвали ни фами-
лий этих уже задержанных соу-
частников или киллеров, ни ка-
кие-либо другие детали явно 
большого и громкого уголовного 
расследования.

На все вопросы, которые воз-
никли по этому делу у корре-
спондента «РГ», в Следственном 
комитете РФ ответили, что в на-
стоящее время расследование 
уголовного дела «находится в ак-
тивной стадии, поэтому более 
подробная информация может 
навредить следствию».

И добавили, что сейчас следо-
ватели СК России при оператив-
ном сопровождении ФСБ России 
проводят работу, направленную 
на установление других эпизодов 
преступной деятельности ОПГ. 

Оружие, которое во время обыска изъяли в Московской области, поразило оперативников и числом, и своим состоянием.

Российские истребители пятого поколения Су-57 в войска еще не поступили, но американцев уже напугали.

А К Ц Е Н Т

Тем, что вытащили из схрона 
в Подмосковье, можно смело вооружить 
небольшую армию. Тем более что оружие 
и боеприпасы прекрасно сохранились

Операция 
«Наемник» нацеле-
на на борьбу с 
выходцами из 
запрещенной в РФ 
террористической 
организации ИГИЛ, 
пытающимися 
перебраться из 
Сирии на террито-
рию постсоветских 
государств

— Оперативное видео изъятия 
оружия — на сайте 
rg.ru/art/1667886

— Полеты Cу-57 в боевой 
обстановке показали на видео 
rg.ru/art/1667850
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— Читайте также: Вертолет 
Ми-28НМ вооружат ракетой 
дальностью более 25 км 
rg.ru/art/1667857

Только взрывчатки в подвале сотруд-
ники СК и ФСБ обнаружили 36 килог-
рамм.

С
Н

И
М

О
К

 С
 В

И
Д

Е
О

 /
 Ц

Е
Н

Т
Р

 О
Б

Щ
Е

С
Т

В
Е

Н
Н

Ы
Х

 С
В

Я
З

Е
Й

 (
Ц

О
С

) 
Ф

С
Б

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С
С

Н
И

М
О

К
 С

 В
И

Д
Е

О
 /

 Ц
Е

Н
Т

Р
 О

Б
Щ

Е
С

Т
В

Е
Н

Н
Ы

Х
 С

В
Я

З
Е

Й
 (

Ц
О

С
) 

Ф
С

Б
 Р

Ф
 /

 Т
А

С
С

ФИНАНСЫ Минфин 
досрочно выполнил план 
по продаже ОФЗ

Квартальные 
премии

Роман Маркелов

Минфин на недельных аукционах по размещению облига-
ций федерального займа (ОФЗ) 20 марта продал бумаг на 
73,5 миллиарда рублей. Ведомство не смогло повторить 
рекордный результат прошлой недели, но при этом пере-
выполнило план по заимствованиям на первый квартал.

На первом аукционе минфин размещал выпуск ОФЗ с 
погашением 7 октября 2026 года. Спрос на него превысил 
73,3 миллиарда рублей, продать удалось бумаг на 61,375 
миллиарда рублей. Средневзвешенная доходность выпу-
ска составила 8,29 процента годовых. На втором аукционе 
размещались «длинные» ОФЗ с погашением 10 мая 2034 
года. Объем продажи бумаг составил 10,544 миллиарда 
рублей при спросе почти в 17,4 миллиарда рублей. Доход-
ность  — 8,47 процента годовых.

На третьем аукционе министерство размещало «ин-
фляционные» ОФЗ (продаются раз в месяц, на объем раз-
мещения есть лимит) с погашением 2 февраля 2028 года. 
Предложение составило 5,2 миллиарда рублей, инвесто-
ры купили ОФЗ из этого выпуска на 1,589 миллиарда ру-
блей при спросе почти в 13 миллиардов. Средневзвешен-
ная доходность составила 3,28 процента годовых.

В итоге общий объем размещенных с начала года ОФЗ 
составил 456,5 миллиарда рублей, это на 1,4 процента 
выше планового объема размещения на первый квартал 
(450 миллиардов рублей). Перевыполнение плана стало 
возможным благодаря сохраняющейся благоприятной 
рыночной конъюнктуре и не оказало негативного воздей-
ствия на рынок, говорится в комментарии минфина.

На прошлой неделе министерству по итогам двух аук-
ционов удалось продать инвесторам ОФЗ почти на 91,5 
миллиарда рублей. Этот результат стал абсолютным ре-
кордом размещений в рамках одного дня. 
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АЛЬЯНС Трамп сделал 
предложение Болсонару

Бразилию 
позвали в НАТО

Иван Карташов

Президент Бразилии Жаир Болсонару завершил трех-
дневный официальный визит в Вашингтон, кульмина-
цией которого стала его встреча с Дональдом Трампом. 
На пресс-конференции глава Белого дома сделал гром-
кое заявление. Он пригласил Бразилию стать членом 
НАТО. И хотя Болсонару уклонился от прямого ответа, 
лишь подтвердив, что эта тема обсуждалась, следует 
ожидать, что, скорее всего, уже на этой неделе в Брази-
лиа начнутся консультации по этому вопросу.

В этом году Бразилия принимает саммит БРИКС. «РГ» 
поинтересовалась у экспертов, как возможное присое-
динение страны к Североатлантическому альянсу может 
отразиться на развитии отношений с партнерами по «пя-
терке». По мнению научного руководителя Института 
Латинской Америки РАН Владимира Давыдова, «эти во-
просы не решаются быстро, и Бразилия успеет отрабо-
тать свое председательство в БРИКС, пока дойдет дело до 
решений, связанных с НАТО». «Проект великодержавно-
сти, назовем это так, 
предусматривает 
превращение Брази-
лии с ее потенциа-
лом в державу, име-
ющую значительный 
доступ к механиз-
мам глобального ре-
гулирования. А тут 
нужно думать уже о 
своем престиже на 
мировой арене, о 
том, чтобы зару-
читься позитивны-
ми отношениями с 
Китаем, с Индией, с Россией. Бразильская элита заинте-
ресована, чтобы сохранить репутацию автономной 
силы», — отметил Владимир Давыдов, добавив, что от-
нюдь не все, декларируемое Болсонару, будет воплощено 
яна практике. По словам собеседника «РГ», Бразилия 
продолжит выполнять свои обязательства в рамках 
БРИКС, но  ее инициативность, вероятно, ослабнет. 

Директор центра БРИКС ИМИ МГИМО Людмила Оку-
нева отметила, что Трамп является кумиром Болсонару, 
тот неоднократно выражал главе США свои симпатии и 
стремление сблизиться с ним. А Трамп был в восторге от 
избранного бразильского президента. Болсонару заяв-
лял, что Бразилия резко порывает с внешней политикой 
левого режима. Наконец, Болсонару не высказывался пу-
блично ни о БРИКС, ни об отношениях с Россией. «Ясно, 
что дома Болсонару предстоят консультации по этому 
вопросу, но как может быть совмещено членство в НАТО 
(если приглашение все же будет принято) с членством в 
БРИКС — большой вопрос, на который пока нет ответа», — 
заключила Людмила Окунева. •

РЕЗОНАНС Дело журналиста Кирилла Вышинского 
дошло до Верховного суда Украины

Покинул «клетку» 
Петр Лихоманов

В
чера Кассационный уго-
ловный суд Украины пере-
дал на рассмотрение объе-

диненной палаты Верховного 
суда рассмотрение вопроса о за-
конности ареста редактора 
«РИА Новости-Украина» Кирил-
ла Вышинского. На заседании 
присутствовала российский ом-
будсмен Татьяна Москалькова.

После того как вердикт был 
зачитан, Москалькова выразила 
удовлетворение итогами заседа-
ния. «Рассмотрение объединен-
ной коллегией всегда поднимает 

градус объективности и спра-
ведливости. Поэтому мне ка-
жется, что сегодняшний резуль-
тат — это действительно пра-
вильный, хороший результат, 
заслуживающий положитель-
ной оценки», — сказала омбуд-
смен. При этом она не исключи-
ла, что также будет присутство-
вать на следующем заседании 
суда, назначенном на 26 марта. 
Также суд удовлетворил хода-
тайство защиты Вышинского и 
позволил ему покинуть стеклян-
ный бокс — «клетку», и сесть ря-
дом с адвокатами.  Сам журна-
лист полагает, что инспириро-

ванный против него процесс за-
кончится, не начавшись. «Я уве-
рен, что, как только дело начнет 
рассматриваться по существу, 
оно развалится», — сказал он. По 
его словам, условия в следствен-
ном изоляторе Киева, куда его 
перевели из Херсона, «нормаль-
ные, сносные», и в камере он 
много читает.  Российский жур-
налист был арестован Службой 
безопасности Украины в Киеве 
15 мая прошлого года. Его обви-
няют в «измене родине» из-за 
его сотрудничества с россий-
скими СМИ.  Вышинский отри-
цает эти обвинения.  •

ПОЛИТИКА Касым-Жомарт Токаев вступил в должность главы Казахстана

Дипломат, премьер, 
президент  
Максим Макарычев

В 
среду 65-летний Ка-
сым-Жомарт Токаев 
принес присягу и всту-
пил в должность пре-
зидента Казахстана. 
Церемония прошла в 
здании казахстанского 
мажилиса, на совмест-
ном заседании двух па-

лат в присутствии сложившего с 
себя полномочия главы респу-
блики Нурсултана Назарбаева. 
Токаев будет занимать пост пре-
зидента Казахстана до проведе-
ния новых выборов в апреле 
2020 года. Он получил удостове-
рение президента, нагрудный 
знак и штандарт главы государ-
ства. Большую часть своего вы-
ступления Касым-Жомарт Тока-
ев посвятил первому президен-
ту, назвав его «отцом-основате-
лем казахстанской государст-
венности». «Это волевое реше-
ние лидера нации стало убеди-
тельным свидетельством его ве-
личия как политического деяте-
ля глобального уровня и истори-
ческого масштаба», — сказал То-
каев, добавив, что при Назарбае-
ве Казахстан «стал территорией 
гармонии, согласия, толерантно-
сти между всеми народами и ре-
лигиозными конфессиями».

Токаев предложил переиме-
новать столицу Казахстана Аста-
ну, основанную по указу первого 
президента, в Нурсултан, награ-
дить Назарбаева двумя высшими 
званиями, существующими в 
стране, назвать центральные 
улицы всех областных городов 
Казахстана именем Назарбаева и 
предоставить ему статус почет-
ного сенатора. Решение о переи-
меновании столицы чуть позже 
одобрили депутаты парламента.

Преемником Токаева на посту 
главы верхней палаты парламен-
та по единогласному решению 44 
сенаторов стала старшая дочь На-
зарбаева Дарига. Доктор полити-
ческих наук, а свою диссертацию 
она защитила в МГУ, 55-летняя 
Дарига Назарбаева имеет боль-
шой опыт законотворческой дея-
тельности. В мажилисе, куда она 
была избрана в 2004 году, будучи 
лидером партии «Асар», Назар-
баева возглавляла комитет по со-
циально-культурному развитию, 
а затем стала заместителем пред-
седателя нижней палаты. В сентя-
бре 2015 года она была назначена 
вице-премьером, а через год ста-
ла членом казахстанского сената, 
где возглавила комитет по между-
народным отношениям, обороне 
и безопасности.

Уход Нурсултана Назарбаева 
с поста президента, отмечают эк-
сперты, почти ничего не меняет в 
политической конфигурации 
страны. В 2018 году казахстан-
ский парламент принял закон, 
согласно которому Совбез Казах-
стана стал высшим органом влас-

ти в стране, а его председатель 
получил возможность не только 
направлять и координировать 
работу всех ветвей власти, но и 
давать распоряжения главе госу-
дарства. Собственно, об этом на-
помнил и сам Токаев в своем вы-
ступлении, отметив, что мнение 
Назарбаева будет решающим в 
принятии решений стратегиче-
ского характера в Казахстане. •

Первый президент Казахстана Нурсултан Назарбаев  поздравил с инаугурацией своего преемника Касым-Жомарта 
Токаева (на переднем плане). 

Российский омбудсмен Татьяна Москалькова 20 марта встретилась в зале киевского суда с арестованным журнали-
стом Кириллом Вышинским.

СКАНДАЛ В бундестаге 
потребовали выслать 
из Германии посла США

Толерантность 
имеет границы

Екатерина Забродина

В Германии набирает обороты очередной скандал с уча-
стием посла США Ричарда Гренелла, который продолжает 
комментировать решения немецкого правительства. На 
этот раз он раскритиковал у себя в Twitter план бюджета 
ФРГ и заложенные в нем военные расходы. В ответ из бун-
дестага раздались призывы объявить Гренелла персоной 
нон грата.

«Если тот, кто, будучи американским дипломатом, ведет 
себя подобно верховному комиссару оккупационных вла-
стей, то он должен уяснить себе: наша толерантность имеет 
границы. Мы больше не должны снисходительно смотреть 
на то, как посол США вмешивается в политику суверенной 
Федеративной республики», — заявил вице-председатель 
бундестага, депутат от фракции Свободной демократиче-
ской партии Вольфганг Кубикки. Политик обратился прямо 
к министру иностранных дел страны Хайко Маасу с требо-
ванием немедленно выслать Гренелла из страны. По его сло-
вам, «подобное поведение нельзя терпеть из чувства само-
уважения». Коллегу поддержал секретарь фракции социал-
демократов в бундестаге Кристиан Шнайдер: «Господин 
Гренелл — это катастрофа в дипломатии. Своими топорны-
ми провокациями он наносит вред трансатлантическим от-
ношениям. Все это напоминает поведение деревенщины».

Буря в бундестаге поднялась после того, как 52-летний 
Гренелл позволил себе выразить неудовольствие по поводу 
уровня расходов на оборону ФРГ, утвержденного мини-
стром финансов Олафом Шольцем. Хотя его план предусма-
тривает увеличение показателя до 1,37 процента от ВВП к 
2020 году, однако уже 
в 2023-м траты на во-
енные нужды из не-
мецкой казны вновь 
сократятся до 1,25 
процента. Эта цифра 
не дотягивает до двух 
процентов от ВВП, ко-
то р ы е  п р е з ид е н т 
США Дональд Трамп 
требует от своих ев-
ропейских союзни-
ков инвестировать в 
оборону. По мнению главы американской дипмиссии, «от-
ход от и без того неудовлетворительных  стандартов бое-
способности станет тревожным сигналом для 28 партнеров 
Германии по НАТО». Это далеко не первый комментарий 
Ричарда Гренелла такого рода. Еще в январе он разослал 
письма немецким компаниям с требованием отказаться от 
участия в проекте «Северный поток-2» под угрозой сан-
кций. А в марте посол написал послание лично министру 
экономики и энергетики ФРГ Петеру Альтмайеру. Он при-
грозил заморозкой сотрудничества между Вашингтоном и 
Берлином по линии разведслужб, если немецкие власти до-
пустят китайские телекоммуникационные концерны (пре-
жде всего — Huawei) к сфере мобильного интернета 5G. 
«Правительство не нуждается в указаниях американского 
посла», — ответили на это во фракции ХДС/ХСС. На днях по 
поводу Huawei высказалась и федеральный канцлер. На фо-
руме Global Solutions в Берлине Ангела Меркель заявила, 
что Германия ужесточит требования к безопасности сетей 
высокоскоростного интернета пятого поколения, однако 
не собирается выделять каких-то отдельных поставщиков: 
«Я не признаю двух вещей. Во-первых, что такие деликат-
ные вопросы надо обсуждать публично. И, во-вторых, что 
надо исключать отдельные компании, исходя из их страны 
происхождения». •

Болсонару пред-
стоят непростые 
консультации 
внутри страны 
по вопросу вступ-
ления в НАТО

Посла США 
Ричарда Гренелла 
в Германии назва-
ли «катастрофой 
в дипломатии»

Прямая речь 
Анатолий Торкунов, ректор МГИМО (Университета) МИД Рос-
сии:

— Мы отметили тот факт, что Нурсултан Назарбаев подчеркнул: его пре-

емник — выпускник МГИМО. Сам Нурсултан Абишевич наш институт хо-

рошо знает, испытывает к нему теплые чувства, не раз бывал у нас, он 

почетный доктор МГИМО и, выступая в нашем вузе, развивал свою идею 

евразийского партнерства. Касым-Жомарт Кемелевич блестяще учился 

в институте, он человек чрезвычайно одаренный, великолепно знает ан-

глийский и китайский языки. Он очень успешно работал на дипломатиче-

ской службе в Советском Союзе, а после того, как образовался самосто-

ятельный Казахстан, получил предложение и, конечно, принял его. Он 

начал карьеру с заместителя министра иностранных дел, потом стал ми-

нистром, потом возглавил правительство, снова МИД, сенат Казахстана. 

Все эти годы мы наблюдали за его карьерным продвижением, его выдаю-

щиеся качества были признаны международным сообществом — не зря 

он получил приглашение работать заместителем Генсека ООН, генераль-

ным директором отделения Организации в Женеве. Все эти годы Касым-

Жомарт Кемелевич не забывал, что он мгимовец, например, в Женеве 

активно участвовал в работе ассоциации наших выпускников в Швейца-

рии. Именно он был одним из организаторов четвертого всемирного фо-

рума выпускников МГИМО, который успешно прошел в прошлом году в 

Астане и на который съехались наши выпускники из 37 стран. Он откры-

вал этот форум и от лица президента Назарбаева приветствовал участни-

ков, согласно традиции на открытии все исполняли гимн МГИМО. На 

сцене были и пели в этот момент трио — Касым-Жомарт Кемелевич Тока-

ев, Сергей Викторович Лавров и я. Мы понимаем, что на его плечи Нур-

султан Абишевич возложил чрезвычайно ответственную работу, но уве-

рены, что он с ней справится. А мы всегда его ждем.

Кирилл Барский, посол по особым 
поручениям МИД России:

— Я познакомился с Касым-Жомартом Кемелевичем Токаевым в конце 

1980-х годов, когда он был первым секретарем посольства СССР в Ки-

тае. Это было время, когда готовилась нормализация советско-китай-

ских отношений, и Касым-Жомарт Кемелевич внес свою лепту в эту 

большую и важную работу. Он всегда был добрым и отзывчивым товари-

щем, и те, кто работал с ним в те годы в министерстве иностранных дел 

СССР, могут подтвердить, что Касым-Жомарт Кемелевич был блестящим 

знатоком китайского языка, потрясающим специалистом по Китаю и та-

лантливым аналитиком. Уверен, что эти качества не раз пригодились и 

еще пригодятся ему в его ответственной работе.

Александр Зуев, помощник Генерального секретаря ООН, 
руководитель офиса по вопросам верховенства закона
 и учреждений безопасности в штаб-квартире ООН в Нью-Йорке:

— Мне посчастливилось непосредственно работать с Касым-Жомартом 

Кемелевичем Токаевым на протяжении более чем двадцати лет — и в Ка-

захстане, когда я представлял в этой стране ЮНИСЕФ (Детский фонд 

ООН), и в Организации Объединенных Наций, и в целом на международ-

ной арене: когда он дважды был министром иностранных дел, а также за-

местителем Генерального секретаря ООН. Касым-Жомарт Кемелевич 

всегда отличался очень государственным и стратегическим подходом, 

когда он защищал международные интересы Казахстана, наряду с глубо-

кими аналитическими знаниями и высокой профессиональной компе-

тенцией. У него блестящее дипломатическое образование: кроме казах-

ского и русского он свободно говорит на английском и китайском язы-

ках, что, конечно, помогает, особенно в условиях Казахстана, великими 

соседями которого являются Россия и Китай. За плечами у Касым-Жо-

марта Кемелевича огромный опыт законодателя — недаром он дважды 

был спикером сената Республики Казахстан. И, без сомнения, это тоже 

значительно разнообразило его личный и профессиональный опыт. Кро-

ме этого, он действительно сильный переговорщик, так как ему при-

шлось проводить множество сложных переговоров не только в качестве 

премьер-министра и министра иностранных дел Казахстана, но и в пери-

од, когда возглавлял второй по значимости офис Организации Объеди-

ненных Наций, расположенный в Женеве. Токаев руководил этим офи-

сом несколько лет, и его успешную работу в этом качестве неоднократ-

но отмечали в международных кругах. Поэтому выбор первого прези-

дента Казахстана Нурсултана Назарбаева я считаю очень мудрым госу-

дарственным решением. Касым-Жомарт Кемелевич Токаев, без сомне-

ния, будет сильным лидером этой важной страны — стратегического пар-

тнера России и Китая и активного участника международных процессов. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская— Как это было — видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1667862
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ВЕРДИКТ Бывший лидер боснийских сербов 
Радован Караджич получил пожизненный срок

Без апелляции
Александр Борисов,
«Российская газета», Сараево

Э
кс-президент Республики 
Сербской 73-летний Радо-
ван Караджич приговорен к 

пожизненному заключению. Ре-
шение вынесла Апелляционная 
палата Международного остаточ-
ного механизма для уголовных 
трибуналов (структуры ООН, уч-
режденной для исполнения фун-
кций в том числе Гаагского трибу-
нала по бывшей Югославии, рас-
пущенного в декабре 2017 года).

«Апелляционная палата приго-
варивает Радована Караджича к 
пожизненному тюремному за-
ключению», — заключил судья Ван 
Пруссе Йонсен. Напомним, что Га-
агский трибунал 24 марта 2016 
года признал бывшего лидера бо-
снийских сербов виновным по 10 
из 11 пунктов обвинения в престу-
плениях в Боснии и Герцеговине 
во время вооруженного конфлик-
та 1992—1995 годов. Караджич 
был осужден на 40 лет тюремного 
заключения. Однако это не устро-
ило его защиту, подавшую апелля-
цию. В свою очередь обвинение 
потребовало пожизненного за-
ключения для Караджича. 

После того как адвокаты пода-
ли кассационную жалобу, «Рос-
сийской газете» удалось получить 
эксклюзивный комментарий са-
мого политика. Караджич тогда 
подчеркивал: «Если не будут ис-
правлены допущенные в ходе су-
дебных процессов ошибки и изме-
нены приговоры — такие как, на-
пример, в отношении него, то это... 

уничтожит все шансы на между-
народное правосудие и создаст 
ужаснейший прецедент, направ-
ленный против тысячелетних до-
стижений цивилизации в области 
права и истины». В своей жалобе 
по поводу обвинений в причастно-
сти к геноциду в Сребренице Ка-
раджич заявлял, что «никогда еще 
приговор по столь серьезному 
преступлению не выносился на 
столь откровенно слабых основа-
ниях». Например, суд принял в ка-
честве доказательства непонят-
ный перехваченный телефонный 
разговор о том, что лидер босний-
ских сербов якобы лично участво-
вал в экзекуциях пленных, что, по 

его словам, по меньшей мере «аб-
сурдно, бессмысленно и неточно». 
Заместитель председателя Народ-
ной Скупщины Республики Серб-
ской, дочь первого президента РС 
Соня Караджич-Йовичевич под-
черкнула, что «защита имеет 
большое поле для маневров, опи-
раясь на огромное количество ар-
гументов, которые не были приня-
ты во внимание».

Между тем многие аналитики 
полагают, что нынешний приго-
вор стал очередной демонстра-
тивной попыткой Запада перело-
жить всю вину за трагические со-
бытия 1990-х годов на Балканах 
исключительно на сербов. •

А К Ц Е Н Т

По мнению экспертов, приговор стал оче-
редной попыткой переложить всю вину 
за трагические события 1990-х годов 
на Балканах исключительно на сербов

КАК ПРАВИЛЬНО? 

Депутаты маслихата (городского совета) столицы Казахстана поддержали 

ее переименование и предложили, чтобы новое название писалось через 

дефис: «Нур-Султан», передает «Интерфакс». Законодатели пояснили, что 

это имя сложносоставное: «нур» переводится с арабского как «сияние, 

свет», а «султан» — как «правитель, властный». Предложение направлено 

в ономастическую комиссию (по рассмотрению имен собственных).

Досье «РГ»

— После того как Босния и Герцеговина объявила о выходе из состава 

Югославии, в стране вспыхнул вооруженный конфликт с участием бо-

снийских мусульман, сербов и хорватов. Боснийская война продол-

жалась с весны 1992-го по декабрь 1995 года. Ее жертвами стали око-

ло 110 тысяч человек, более двух миллионов потеряли кров. Когда во-

енные действия завершились, Международный трибунал выдвинул 

против Караджчиа обвинения в этнических чистках и геноциде. Он 

был задержан в Белграде 21 июля 2008 года и выдан Гааге. 
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ТЕМА «Русского 
Пиросмани» признали 
мелким художником 
районного масштаба

А если 
по Честнякову?

Зинаида Курбатова

В Ярославском художественном музее открыли выстав-
ку художника-самородка Ефима Честнякова «Я пришел 
дать вам сказку». А в это время костромские учителя, 
краеведы и работники клубов Кологривского района Ко-
стромской области подписали и отправили письмо в Мо-
скву, в министерство культуры.

О чем написали? О судьбе музея Честнякова. О том, 
что их земляк-художник был то ли странным, то ли свя-
тым, писал картины, воспитывал детей из окрестных сел. 
А главное, служил во славу родины. Вот цитата из письма 
земляков: «… просим вас принять меры к сохранению 
Музея Е.В. Честнякова в качестве структурного подра-
зделения Костромского музея-заповедника. Лишь в та-
ком статусе у музея есть будущее». Иначе, говорят, му-
зей исчезнет вовсе.

Когда-то, летом 
1968 года, сотруд-
ники Костромского 
музея приехали на 
экспедицию в Ко-
логривский район. В 
автобус к ним под-
сел пожилой кол-
хозник, который 
рассказал: есть, 
мол, у нас тут один — 
у Репкина какого-то 
учился. То есть он 
имел в виду Илью 
Ефимовича Репина. 
Легенды разные — 
но главное, музей-
щики когда-то и от-
крыли здесь Ефима 
Честнякова. В домах 
односельчан было полно его холстов, картонок, акваре-
лей. Племянница бездетного художника отдала музей-
щикам его письма и листочки с записанными сказками, 
притчами, стихами. Искусствовед Савва Ямщиков уви-
дел все это богатство, обомлел: это же «человек Возро-
ждения», Шагал рядом с ним отдыхает. Кто-то еще ска-
зал, что Честняков — наш «русский Пиросмани».

Шаблово — деревня Кологривского района, на севе-
ре Костромской области. В музее есть тетрадка с со-
тней подписей — в 2004 году жители начали собирать 
кто сколько может на Дом Честнякова. Кто десять, кто 
двадцать рублей. Помогли предприниматели из мест-
ных. Собрали нужную сумму, открыли в Шаблово на-
родный Дом-музей художника. Наталия Завьялова, не-
изменный директор музея, показывает интерьеры до-
мика. Тут воссоздана скромненькая обстановка, здесь 
личные вещи, подлинные картины и рисунки. Здесь — 
атмосфера подлинности. Та, в которой появился Чест-
няков. Рам для картин не было, он прибивал холсты к 
деревянным рейкам. Вместо кровати — сундук без ма-
траса. Раскрыт альбом Алексея Венецианова с черно-
белыми репродукциями — этого живописца Ефим це-
нил. На столе издания его сказок — два раза их печатали 
по протекции Корнея Чуковского. Он ведь и правда 
ездил к Репину и переписывался с ним, учился в Тени-
шевском училище. А в 1913-м вернулся в родную де-

ревню… Писал утопии, в чем-то созвучные прозе Анд-
рея Платонова. Главную его картину в Костромском 
музее назвали условно: «Город всеобщего благоденст-
вия». Она залита солнечным светом, льющимся сквозь 
хрустальную крышу над миром. Художник сам назва-
ний работам не давал. 

В 2008-м народный музей стал филиалом Колог-
ривской картинной галереи, которая сама является фи-
лиалом Костромского историко-архитектурного и худо-
жественного музея-заповедника. Все тогда радовались — 
району не под силу содержать музей, да и статус давал 
другие возможности. Но время шло, через год не стало 
Ямщикова, о «Кологривском чуде» стали забывать...

Летом 2018 г. Наталии Завьяловой по телефону объя-
снили, что «депутаты Кологривского района проголосо-
вали за переход Дома-музея на баланс района, теперь это 
отдел местного клуба». Причин не объясняли. Просто 
полгода назад в Костромской области решили 25 малень-
ких музеев сделать районными. Большинство глав райо-
нов отказались, а пятеро согласились. Глава Колог-
ривской райадминистрации Роман Милютин тоже не ви-
дит проблем: «И раньше музей был наш, дровами обеспе-
чивали и дорогу чистили!» Костромской ГМЗ, крупней-
ший в центральной России, и не пытался отстоять фили-
ал, который находится за 360 км от Костромы.

Что в итоге? Сейчас в Доме-музее в Шаблово работа-
ют три человека. Директор, хранитель и истопник. После 
того как понизили статус музея, электричества здесь не 
было три месяца. Хранителю снизили жалованье наполо-
вину, директору на четверть. А что хотите, район-то бед-
ный. Планы были у музея большие — да кому они теперь, 
эти планы, нужны. Хотя, конечно, о картинах Честнякова 
и сейчас любят поговорить как о «Кологривском чуде», 
«бренде Костромской области». Но пропадут, так пропа-
дут. Что делать: статусом не вышли. 

БАЛЕТ Фестиваль балета «Мариинский» откроет постановка Твайлы Тарп 

Станцуем, как Барышников
Инга Бугулова 

В 
Санкт-Петербурге 21 марта 
открывается Международ-
ный фестиваль балета «Ма-

риинский». В этом году он прой-
дет уже в 18-й раз, а откроет его 
российская постановка Твайлы 
Тарп — Push Comes to Shove (в пе-
реводе с английского эта идиома 
означает ситуацию, когда тебя 
загнали в угол и ты вынужден от-
вечать,  не  выбирая  слов  и 
средств: грубо говоря, по-русски 
— «допекли»). Накануне премье-
ры легендарный американский 
хореограф, обладательница пре-
мий «Эмми» и «Тони» ответила 
на вопросы «РГ».

Впервые балет Push Comes to 
Shove был показан в 1976 году. 
Почему вы решили вернуться к 

нему, и как он оказался в Пе-
тербурге? 

ТВАЙЛА ТАРП: Да, это мой ранний ба-
лет — точнее, третий из тех, что я 
поставила. После Push Comes to 
Shove я сделала более 50 проек-
тов. Как этот балет оказался в 
Мариинском театре? Ну, во-пер-
вых, меня попросили. А во-вто-
рых, этот спектакль с самого на-
чала был по-своему связан с Ма-
риинским театром, ведь балет 
был создан специально для Миха-
ила Барышникова. Это был пер-
вый балет, который он танцевал 
на Западе. К тому моменту он 
всего три-четыре месяца назад 
покинул Петербург, техника его 
была очень чистой. Я бы сказала, 
очень петербургской. И эта по-
становка — встреча классических 
и современных движений, воз-
можность их сплести. 

Кстати, я тоже связана с Ма-
риинским театром в какой-то 
мере. Когда я была маленькой, 
мне преподавала девушка по 
имени Беатрис Колленетт. Она 
была одной из семи балерин, ко-
торых в Лондоне обучала Анна 
Павлова. 

Кто будет солировать в рос-
сийской премьере? 

ТВАЙЛА ТАРП: Изначально состав 
мне предложили, но Кимина 

Кима, который и будет в главной 
роли, я дважды видела до этого в 
Нью-Йорке. Одна из самых боль-
ших сложностей, которые при-
шлось преодолеть при постанов-
ке балета сейчас, — это его клас-
сическая составляющая. Мы зна-
ем, что Михаил Барышников в 
этом прекрасен. Кимин Ким, ко-
нечно, от него сильно отличается, 
но я все равно старалась найти 
что-то общее между ними. И это 
было непросто. 

Одна из ваших работ — «В ком-
нате наверху» — в 2008 году 
была поставлена в Большом 
театре, но тогда вы в Россию 
не приезжали. Почему теперь 
решили контролировать по-
становку лично? 

ТВАЙЛА ТАРП: О! Дело во второй ча-
сти постановки, которая полно-
стью принадлежит кордебалету. 
И это, скажу я вам, большой кор-
дебалет — 16 человек. Таким ко-
личеством людей очень сложно 
управлять, и кто был действи-
тельно мастером в этом, так это 

Петипа. Один из лучших приме-
ров — «Баядерка». Моя работа, 
конечно, отличается и от Петипа, 
и от Баланчина. Здесь много са-
мых разнообразных, самых 
сложных движений. Тут важен 
замечательный кордебалет Ма-
риинского театра. В балете, кото-
рый танцуют в Большом театре, 
участвовало всего 13 человек. 
Там не было такой классической 
основы, как в Push Comes to 
Shove.

Нет мыслей продолжить со-
трудничество с Мариинским 
театром?

ТВАЙЛА ТАРП: Едва прилетев сюда, я 
решила посмотреть сцену. Сцена 
огромная, она примерно пропор-
циональна оркестровой яме. Это 
уже мне понравилось. Потом я 
посетила утренний урок в муж-
ском и женском классах. Меня 
покорило, как здесь учат техни-
ке— с такими точностью и рвени-
ем, что просто хочется плакать. 
Так все четко и замечательно… 
Дальнейшее сотрудничество за-
висит от зрителей, от самих арти-
стов, от руководителя балетной 
труппой Мариинки Юрия Фатее-
ва. Ну и, конечно, от Валерия Ге-
ргиева. Я уверена, что мы бы с 
ним сошлись во мнении, что та-
нец, поставленный на замеча-
тельную музыку Гайдна, Бетхове-
на, Баха или Моцарта, — это пре-
красная идея. Так что увидим. 

ПРЕМЬЕРА 

Роман Виктюк 
вновь поставил 
«Мелкого беса» 

БЕЗУМЦЫ 
И ПРИЗРАКИ
Наталья Шаинян

«Мелкий бес» — премьера в Теа-
тре Романа Виктюка, созданная 
мэтром по роману Федора Соло-
губа, который предсказал кру-
шение прежнего мира.

История гимназического учи-
теля Ардальона Передонова, одо-
леваемого как чесоткой, низки-
ми страстями, тайными порока-
ми, тщеславной мечтой и тоталь-
ной подозрительностью, давно 
интересовала Романа Виктюка, 
он сам инсценировал ее и ставил 
уже дважды в прошлом веке — в 
Таллине и в Москве. 

Темное содержание контра-
стирует с внешней красочно-
стью: Владимир Боер соорудил 
из широченных рваных лент по-
добие храма — колонны небесной 
лазури стекают на пол из-под 
портика в виде облаков, в них 
как в паутине путается Передо-
нов, из-за них выскальзывают и 
за ними прячутся прочие дейст-
вующие лица. 

Подробности сюжета сведены 
к минимуму, персонажи сделаны 
эпизодическими, все внимание 
сосредоточено на фигуре главно-
го героя. Режиссер два часа дер-
жит лупу над его душой, показы-
вая, как растут и мутируют в ней 
низкие страстишки, поедая свое-
го носителя. Передонов ненави-
дит весь мир: мальчиков в гим-
назии, глупого сослуживца Во-
лодина, которого в конце концов 
убьет, окружающих, в которых 
поголовно подозревает согляда-
таев, завистников и преступни-
ков. Они и не заслуживают иного 
отношения, мир и Передонов от-
ражаются друг в друге — безли-
кая масса лает, ползет стаей, 
подглядывает из щелей и набра-
сывается на каждого. Юный 
Саша Пыльников в романе — сое-

динение чистоты и соблазна, 
здесь, скорее, призрак, всем чу-
жой, несовместимый с миром. 
Игорь Неведров выбелен весь, 
как статуя, скользит с бесстраст-
ным лицом, а когда пойман и 
хищнически раздет — беззащи-
тен, словно ободран: жуткий 
образ поругания.

Садистические наклонности, 
маниакальная боязнь покуше-
ния на его никчемную жизнь — 
казалось бы, про такого героя 
все сразу ясно. Но Виктюк выби-
рает исполнителем премьера 
своего театра Дмитрия Бозина, 
чья психофизика на первый 
взгляд противоположна персо-
нажу. Артист редких пластиче-
ских и голосовых возможностей, 
очевидно, героической типажно-
сти, здесь он берется за исследо-
вание придонного ила человече-
ской души. До Передонова явля-
ется некто маленький, с внима-
тельным и властным взглядом, 
всклокоченный, красно-черный, 
как чертенок, — он так и будет не-
разлучен с Передоновым, кто из 
них кого порождает — сказать не-
возможно. Недотыкомку Вик-
тюк делает не внешним персона-
жем, не галлюцинацией, а ду-
шевным вирусом, поразившим 
Ардальона. Дебютант Михаил 
Урянский не потерялся рядом с 
сильным партнером, создал вы-
разительный символический 
образ зла, живущего в душе че-
ловека и его себе подчиняющего.  

Передонов сам себя способен 
и взвинтить, и запугать до тря-
сучки. Кривящийся рот, скрю-
ченные пальцы, все время не 
крестится, а чурается, будто 
нитки с неба дергает. Но вместе с 
приговором своему персонажу 
актер в какой-то момент сочув-
ствует ему — отчаянный вопль 
«Ваше превосходительство, за-
щитите!» становится бредовой 
мольбой, роднит Передонова с 
Поприщиным, с любым безум-
цем, раздавленным жизнью. На 
наших глазах гибнет человече-
ское существо, сколь бы гадко 
оно ни было, и эта тема, прозву-
чавшая когда-то у Гиппиус в ее 
«Слезинке Передонова», важна 
в спектакле. 

ЦЕРЕМОНИЯ В Большом театре чествовали лауреатов премии BraVo

Траволта пришел 
к нам с Миррен

Мария Бабалова

Н
а Исторической сце-
не Большого театра 
России состоялась 
Вторая церемония 
вручения Междуна-
родной профессио-
нальной музыкаль-
ной премии BraVo в 
сфере классического 

искусства. Среди главных героев 
пышного торжества были звезды 
балета Светлана Захарова и Сер-
гей Полунин, мировые оперные 
знаменитости — румынская со-
прано Анджела Георгиу, итальян-
ский тенор Витторио Григоло, а 
также голливудская знамени-
тость Джон Траволта и британ-
ская актриса Хелен Миррен. Пре-
мия BraVo родилась в 2017 году в 
красивом и амбициозном поры-
ве объединить музыку всех жан-
ров, стилей и направлений евроа-
зиатского пространства. Сегодня 
классическое BraVo — это дюжи-
на разнообразных номинаций и 
несколько специальных призов, 

победителей в которых опреде-
ляет голосование представите-
лей музыкального сообщества. 

Единственной номинацией, 
где оказалось сразу два победите-
ля, стала «Концертная/театраль-
ная площадка года». Вручая на-
граду одному из самых молодых 
театральных коллективов «Аста-
на-Опера», министр культуры 
России Владимир Мединский за-
метил: «Я рад, что проект, кото-
рый объединяет лучших арти-
стов Европы и Азии, создан и раз-
вивается именно в России». Так-
же приз достался концертному 
залу «Зарядье», который к фина-
лу своего первого сезона успел 
собрать уже несколько престиж-

ных наград. Подобным выбором 
эксперты BraVo отметили совре-
менный запрос на создание но-
вых культурных пространств.

«Балетом года» стал «Нури-
ев» Большого театра. Очень тро-
гательные слова признания люб-
ви к русской культуре произне-
сла Хелен Миррен, вспомнив сво-
его отца Василия Миронова и 
рассказав о том, как она в детстве 
мечтала стать балериной и как на 
репетиции церемонии накануне 
она позволила себе станцевать на 
сцене Большого с Джоном Тра-
волтой, а также вспомнила, с ка-
ким волнением она снималась в 
кино вместе с двумя легендами 
русского балета — Михаилом Ба-

рышниковым в фильме «Белые 
ночи» и Сергеем Полуниным в 
картине «Щелкунчик и четыре 
королевства». Появление Сергея 
Полунина на сцене Большого с 
номером Take Me To Church, со-
бравшего в сети десятки миллио-
нов просмотров, вызвало настоя-
щий фурор. Его, наряду с Джоном 
Траволтой, по окончании торже-
ственного вечера у служебного 
входа в театр ждала толпа фана-
тов.

Зал стоя встретил объявление 
о присуждении почетной награ-
ды «За вклад в мировую музы-
кальную культуру» великой ис-
панской певице Монтсеррат Ка-
балье, которая ушла из жизни 
осенью прошлого года. Награду 
получила ее дочь — Монтсеррат 
Марти. «За поддержку классиче-
ского искусства» отметили бла-
готворительный фонд «Искусст-
во, Наука и Спорт». «Оркестром 
года» стал Госоркестр России 
имени Светланова, возглавляе-
мый Владимиром Юровским. 
«Дирижером года» был выбран 

эксцентричный японец Митиёси 
Иноуэ, который, получая награ-
ду, признался, что Шостакович 
стал главным композитором его 
жизни. Приз за «Классический 
альбом года» второй год кряду 
получил пианист Даниил Трифо-
нов — ныне за запись Destination 
Rachmaninov. Departure. «Откры-
тием года» назвали юного пиани-
ста, взявшего в прошлом году 
классическое «Евровидение», 
Ивана Бессонова. 16-летний му-
зыкант признался: «Я сегодня 
впервые в жизни в Большом теа-
тре и почему-то сразу на сцене», 
получая награду из рук примы-
балерины Большого Светланы 
Захаровой. Финал трехчасовой 
церемонии сделало появление 
настоящей примадонны — ру-
мынки Анджелы Георгиу, еще не-
давно считавшейся первой со-
прано мира. Приз в виде Скри-
пичного ключа в почетной номи-
нации «Мировая звезда» ей вру-
чил Джон Траволта. 

Джон Траволта и ведущая церемонии 
— актриса Елена Север.

Откроет фестиваль «Мариинский» российская постановка американского хореографа Твайлы Тарп, признавшей, 
что артисты со своей задачей справились прекрасно. 

А К Ц Е Н Т

Проект, объединяющий лучших артистов 
Европы и Азии, создан и развивается 
в России

Все внимание сосредоточено на глав-
ном герое. Режиссер два часа держит 
лупу с ножом над его душой.

— О других театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura/teatr

Городок Кологрив, недалеко от которого, в Шаблове, находится 
Дом-музей художника Ефима Честнякова.

Полгода назад 
в Костромской 
области решили 25 
маленьких музеев 
сделать районны-
ми. Большинство  
глав районов отка-
зались, а пятеро 
согласились

А К Ц Е Н Т

Меня покорило, как здесь учат технике — 
с такими точностью и рвением, так все 
четко и замечательно…
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Кстати

Международный фестиваль балета «Мариинский» продлится до 31 

марта. На нем представлена широкая ретроспектива — от шедевров 

Мариуса Петипа, через модерн и неоклассику ХХ века, к работам сов-

ременных авторов. Премьера Push Comes to Shove пройдет в рамках 

вечера американской хореографии, где также покажут «Серенаду» 

Джорджа Баланчина и «В ночи» Джерома Роббинса. 

N
A

T
A

S
H

A
 R

A
Z

IN
A

/S
T

A
T

E
 A

C
A

D
E

M
IC

 M
A

R
II

N
S

K
Y

 T
H

E
A

T
R

E

Ефим Честняков. «Крестьянские дети».
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Гектар и сто тысяч
Необходимо было также 
внести существенные из-
менения в нормативно-

правовую базу. Сейчас работа 
вышла на финишную прямую — 
с 1 апреля все желающие россия-
не, независимо от места прожива-
ния, могут подать онлайн-заявку 
на получение участка. Проект фи-
нансируется из областного бюд-
жета. В правительстве региона за-
веряют, что все земли — сельхоз-
назначения. То есть осушать боло-
та и вырубать леса переселенцам 
не придется.

«Вологодский гектар» отлича-
ется от дальневосточного. Воло-
годчина значительно удобнее рас-
положена: до Москвы — 450 кило-
метров. Во-вторых, участки здесь 
будут предоставляться не в арен-
ду с возможностью последующей 
приватизации, а сразу в собствен-
ность.

 А для переселенцев из других 
регионов, которые решатся на пе-
реезд в рамках «Вологодского гек-
тара», в областном бюджете пред-
усмотрена финансовая поддер-
жка в размере десятикратной ве-
личины прожиточного миниму-
ма — почти 110 тысяч рублей.

— Полагаем, это будет хоро-
шим стимулом для того, чтобы 
выбрать в качестве места житель-
ства и трудовой деятельности 
именно Вологодскую область, — 
говорит заместитель губернатора 
Эдуард Зайнак. 

Размер «вологодского гекта-
ра» может варьироваться — от од-
ного до десяти гектаров, в зависи-
мости от предполагаемого ис-
пользования. В качестве пилот-
ных районов выбраны Вожегод-
ский, Вашкинский и Никольский. 
Они максимально приближены 
к крупным дорогам и объектам 
инфраструктуры, объясняют раз-
работчики проекта. В перспекти-
ве возможность получить землю 
появится и в других районах Во-
логодчины.

Еще одна новация — создание 
информационной системы «Во-
логодский гектар». На сайте 
gektar35.ru обозначены все участ-
ки, каждый снабжен довольно 
полной информацией — площадь, 
расстояние до ближайших насе-
ленных пунктов, перечень соци-

альных объектов, наличие инже-
нерной инфраструктуры и так да-
лее. Авторизовавшись через пор-
тал госуслуг, можно подать заявку 
на приглянувшийся надел бук-
вально за пару минут. До апреля 
сайт работает в тестовом режиме.

Одними из тех, кто наверняка 
подаст заявку на участок в Воло-
годской области, станут много-
детные родители из Санкт-Пе-
тербурга Андрей и Марина Фила-
товы. 

— Мы с женой оба не коренные 
петербуржцы, приехали сюда 
учиться из небольших провинци-
альных городков и поженились, 
будучи студентами. Сейчас у нас 
уже трое детей, но на свое жилье 
мы так и не накопили, снимаем 

квартиру в спальном районе, — 
рассказывает Андрей. — Давно 
подумываем о том, чтобы уехать 
в деревню. «Вологодский гек-
тар» — неплохая возможность из-
менить свою жизнь. Жена по 
образованию ветеринарный врач. 
Положили глаз на землю возле Бе-
лого озера в Вашкинском районе. 
Там красивые места, судя по опи-
санию на сайте, поблизости есть 
школа, детсад, больница, недале-
ко до Белозерска. Но, конечно, 
вначале надо будет съездить по-
смотреть на место, чтобы не ока-
заться обладателями участка по-
среди болота. 

Заветные 30 соток земли или даже 
целый гектар можно получить 
и в Костромской области.

А К Ц Е Н Т

В правительстве региона заверяют, 
что все земли — сельхозназначения. 
Осушать болота и вырубать леса
переселенцам не придется

Между тем

Заветные 30 соток земли или даже целый гектар можно получить и в 

Костромской области. Региональный закон депутаты облдумы приня-

ли еще в 2017 году. Обязательным условием получения земли являет-

ся регистрация в качестве фермера на территории Костромской об-

ласти. Участки здесь выделяются бесплатно на срок до 6 лет. 

Подготовила Анна Скудаева
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ТОРГОВЛЯ На столичных 
ярмарках выходного дня 
ждут фермеров

В Москву 
с урожаем

Ангелина Зеленькова

Столица готовится к весеннему ярмарочному сезону и 
приглашает всех, у кого выросли свежие овощи, фрукты, 
а на ферме есть молоко, мясо и другие продукты. Чтобы 
бесплатно занять одну из точек на понравившейся яр-
марке, нужно зарегистрироваться на mos.ru. Лучше по-
торопиться — заявочная кампания завершится в ближай-
шую пятницу. 

Традиционные длинные торговые ряды ярмарок вы-
ходного дня развернутся 5 апреля во всех округах горо-
да, рассказал «РГ» глава департамента торговли и услуг 
Москвы Алексей Немерюк. В последние три дня недели в 
городе откроется более 100 площадок. В общей сложно-
сти планируется устроить три ярмарочные сессии: пер-
вая пройдет с 5 апреля по 30 июня, вторая, предположи-
тельно, продлится до 
конца сентября и по-
следняя — с октября 
до начала зимы. «За-
явки принимаются 
от дачников и фер-
меров, которые за-
нимаются садовод-
ством, огородниче-
ством или животно-
водством, а также от 
индивидуальных предпринимателей и юрлиц», — уточ-
нил Немерюк. Подать заявку можно и лично в любом 
центре «Мои документы». До 29 марта департамент под-
ведет итоги, и фермерам и сельхозтоваропроизводите-
лям достанется 2758 торговых мест. 

«Владельцы небольших фермерских хозяйств все бо-
лее активно стремятся предлагать свою продукцию сто-
личным покупателям, — продолжал Немерюк. — В новом 
ярмарочном сезоне у москвичей будет большой выбор 
овощей, фруктов, мяса, молочных продуктов. Цены на 
все товары на ярмарках выгодно отличаются от обычных 
рынков, где предпринимателям приходится платить со-
лидную арендную плату». Больше всего ярмарок — 15 — 
откроется в Восточном округе, по 14 будет в Северо-Вос-
точном и Южном административных округах. На каждой 
ярмарке в среднем по 25 торговых мест, а кое-где, напри-
мер в Мещанском районе, Хамовниках, Зюзино и Кунце-
во, — больше 70, а в Строгино — 90.  

ЗДОРОВЬЕ В институте 
Склифосовского провели 
двухтысячную операцию 
без ножа

Гамма-мия

Ирина Рыбникова

Еще два года назад единственным бесплатным способом 
лечения опухолей головного мозга в Москве была хирур-
гическая операция. Вскрыли череп, вырезали новообра-
зование — и отправляйся на полгода на больничный. А 
вчера в центре радиохирургии НИИ скорой помощи име-
ни Н.В. Склифосовского сделали уже двухтысячную бюд-
жетную операцию на мозге с помощью «Гамма-ножа», 
который позволяет удалять опухоли, не вскрывая череп. 

На больничной кровати сидит 34-летний москвич Ев-
гений Девенков. Впервые он обратился к врачу в январе, 
заметив, что стал хуже слышать. МРТ показала: на слухо-
вой проход давит опухоль. Между январем и мартом Ев-
гений проконсультировался в трех крупных клиниках. 
Две из них предложили бесплатный скальпель или плат-
ный «Гамма-нож». И только в Склифе сказали: приез-
жайте на операцию, за наш «Гамма-нож» ничего не нуж-
но платить. «В Москве нет ни одного «Гамма-ножа», ко-
торый работал бы бесплатно для москвичей. Наш пока 
единственный», — подтверждает директор НИИ имени 
Н.В. Склифосовского Сергей Петриков. И работает он 
без остановок: если в зарубежных клиниках с помощью 
«Гамма-ножей» делают в среднем 500 операций в год, то  
в Склифе — более 700.

Что же это за чудо такое — «Гамма-нож»? Нейрохирур-
гическая радиотерапевтическая система с набором 
источников излучения. Радиолучи проникают к месту 
опухоли по нарисованному на компьютере «маршруту» 
и облучают ее, не затрагивая окружающие ткани. Облу-
ченная клетка распадается и утилизируется естествен-
ным способом. При таких операциях нет боли, крови и 
риска случайно повредить скальпелем какой-нибудь со-
судик. Даже наркоза нет. Легкое обезболивание делается 
лишь в тех местах, куда крепится металлическая рамка, 
гарантирующая неподвижность головы пациента во вре-
мя всей процедуры. Длится она примерно 2,5 часа. Все 
это время пациент слушает музыку. «Каждый больной 
может выбрать, под какие композиции его будут опери-
ровать», — хвалится медперсонал. У всех, кто лечился в 
центре радиохирургии, опухоли либо уменьшились, 
либо исчезли. 

У «Гамма-ножа» лишь один минус — использовать его 
можно только при лечении новообразований головного 
мозга. «Но мы с департаментом здравоохранения дума-
ем, как можно модернизировать систему. Рассматрива-
ем возможность поставить сюда еще и «Кибернож». Вот с 
его помощью можно будет проводить неинвазивные опе-
рации и на других органах», — поделился Петриков. А го-
спитализированный Евгений Девенков даже кровать в 
палате не успел разобрать. Через час после «Гамма-но-
жа» он ушел домой — продолжать привычную жизнь.

Современная операция длится 2,5 часа. Все это время пациент 
слушает музыку, которую сам заранее подбирает.

Цены на все товары 
на ярмарках выгод-
но отличаются от 
обычных рынков

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4956

РЕНОВАЦИЯ  
Как большой 
семье 
разъехаться 
или улучшить 
жилищные 
условия?

ВТОРАЯ 
КВАРТИРА 
Любовь Проценко 

Более 300 заявок на приобрете-
ние дополнительной жилой 
площади поступило от участни-
ков программы реновации. Об 
этом сообщил журналистам ру-
ководитель департамента стро-
ительства Москвы Андрей Боч-
карев. 

В пресс-службе департамен-
та уточнили, что в данный мо-
мент фонд реновации города 
уже заключил 154 договора с го-
рожанами на этот счет, а еще 
154 находятся на рассмотрении. 
По словам Андрея Бочкарева, 
отказов никому нет: все, кого 
устраивает выбранный вариант 
расширения жилья, доплачива-
ют за дополнительную площадь 
и переезжают в новую квартиру. 
Напомню, новую квартиру вза-
мен старой по закону москвичи, 
чьи дома вошли в программу ре-
новации, получают абсолютно 
бесплатно. Делается это по 
принципу равнозначного жи-
лья: то есть семья получает 
столько же комнат не меньшей 
площадью. Если же вдруг чело-
веку понравится квартира по-
меньше, то за разницу Москов-
ский фонд реновации  выплатит 
ему компенсацию по рыночной 
цене. 

Но городские власти предус-
мотрели для горожан в ходе ре-
новации и возможность расши-
рить жилую площадь. Скажем, в 
тесной «двушке» пятиэтажки 
живут две семьи — родители и 
вышедшая замуж дочь. Если их 
дом вошел в программу ренова-
ции, то у этих людей — неважно, 

собственники они или нанима-
тели квартиры, — появляется вы-
бор. Можно, к примеру, полу-
чить в новом доме снова двух-
комнатную квартиру — она в лю-
бом случае больше, чем была в 
«хрущобе», и докупить еще од-
нокомнатную квартиру. Если 
нет денег сразу на покупку вто-
рой квартиры, ее можно купить 
в течение двух лет после перее-
зда по программе реновации. 
Молодые хотят продолжать 
жить с родителями? Они могут 
выбрать трех-четырехкомнат-
ную квартиру, доплатив лишь за 
дополнительную площадь к 
прежней «двушке». Ограниче-
ние городским законом предус-
мотрено только одно: совокуп-
ная площадь нового жилья не 
должна быть больше 100 ква-
дратных метров. 

Цена же дополнительно прио-
бретенной жилой площади для 
них окажется дешевле, так как 
город дает тем, кто покупает ее, 
10-процентную скидку. К тому 
же при оплате дополнительной 
площади можно использовать 
материнский капитал, а также 
ипотеку.  

Перечень конкретных адре-
сов, где можно докупить жилье, 
достаточно широк. Такие дома 
есть почти во всех округах горо-
да. Корреспондент «РГ» насчи-
тала больше двух десятков до-
мов, в которых москвичи в дан-
ный момент могут улучшить 
свои жилищные условия. И этот 
адресный список будет расши-
ряться вместе с увеличением 
стартовых площадок, на кото-
рых в городе возводится жилье 
по реновации. Сейчас таких 
площадок уже 323. Столица мо-
жет построить на них 4,6 милли-
она квадратных метров жилья, а 
до конца года подберет площад-
ки для возведения в общей 
сложности 5 миллионов «ква-
дратов». Таков, по словам Ху-
снуллина, должен быть объем 
первой волны переселения мо-
сквичей в новое жилье. Это по-
зволит выполнить всю програм-
му сноса объемом 15 миллио-
нов квадратных метров к 2032 
году в три волны. Московские 
власти уверены, что они спра-
вятся с поставленной задачей в 
обозначенный срок. В частно-
сти, за первый год уже перееха-
ли в новые современные квар-
тиры 10 тысяч горожан, а в те-
чение 2019 года новоселья спра-
вят еще не менее 12 тысяч мо-
сквичей. Всего же в ходе реали-
зации программы новое жилье 
получит 1 миллион жителей 
столицы. 

Вторую квартиру 
участники 
программы ренова-
ции могут купить 
в течение двух лет 

ТУРИЗМ 

В Москве 
открылся 
единый визовый 
центр 24 стран

ОКНО В МИР

Сергей Бабкин

В Москве открылся крупнейший 
в стране визовый центр. Можно 
подать заявления на въезд в 24 
страны. Подобные учреждения 
работали в городе и до этого, но 
компания VFS Global создала са-
мый крупный центр. Как сообщи-
ли «РГ» представители организа-
ции, для его открытия объедини-
ли шесть ранее существовавших 
офисов. Теперь они работают в 
одном БЦ «Сириус Парк» на Ка-
ширском шоссе, 3/2, строение 9. 
Официальная церемония откры-
тия пройдет сегодня, но по факту 
центр уже работает.

«Мы постарались сделать 
процесс подачи заявлений мак-
симально комфортным», — рас-
сказал глава региона «Россия, 
страны Балтии и Восточная Ев-
ропа» VFS Global Прабудда Сен. 
Тут можно сканировать и ксеро-
копировать документы, сделать 
фото, купить еду и напитки в ав-
томате. Платить можно налич-
ными или картой. Все уведомле-
ния по поводу заявлений прихо-
дят по SMS. Для VIP-клиентов — 
отдельный зал. В едином визо-
вом центре россияне могут по-
дать документы на визу в такие 
страны, как Австрия, Хорватия, 
Португалия, Литва, Нидерлан-
ды, Дания, Норвегия, Словения, 
Финляндия, Мальта, Швеция, Эс-
тония, Чешская Республика, 
Польша, Болгария, Новая Зелан-
дия, Канада, Ирландия, Ислан-
дия, Сингапур, Австралия, Таи-
ланд, Словакия. Иностранцам 
также помогают оформить визу 
в Украину. 

МЕТРО Возле «Сокольников» строится станция «Стромынка» 
Большой кольцевой линии 

Выход в липы
Сергей Жуков

С
еверо-восточный участок 
Большой кольцевой линии 
столичного метро, от «Са-

веловской» до «Авиамоторной», 
готов на 40 процентов. Об этом 
вчера сообщил мэр Москвы Сер-
гей Собянин, проинспектировав 
строительство станции «Стро-
мынка».

«Этот участок очень слож-
ный, проходит под Яузой и при-
мыкает к четырем действующим 
веткам, — пояснил Собянин. — Со 

станции «Сокольники» пассажи-
ры смогут пересесть на «Стро-
мынку». Миллионы москвичей 
смогут быстрее добираться до 
любимого места отдыха, а мест-
ные жители получат десятки но-
вых маршрутов, в разы сократив 
время в пути». Запуск северо-
восточного отрезка БКЛ намечен 
на 2021 год. На участке протя-
женностью почти 13 километров 
появится пять станций: «Шере-
метьевская», «Ржевская», «Руб-
цовская», «Лефортово» и «Стро-
мынка». Последняя возводится 

на тридцатиметровой глубине 
недалеко от главного входа в 
парк «Сокольники» — между ули-
цами Русаковская и Сокольниче-
ский Вал. Один из входных па-
вильонов разместится на липо-
вой аллее, которая после стройки 
вернется на свою историческую 
площадь. Вернуть зеленые наса-
ждения просили местные жите-
ли, подчеркнул Собянин. По его 
словам, «Стромынка» станет 
второй после «ЦСКА» станцией 
«Большого кольца», входные па-
вильоны которой разместятся в 

парке.  Дизайн новой станции, а 
ею будут пользоваться 300 тысяч 
человек в сутки, уже выбран че-
рез открытый международный 
конкурс. В финале лучшую из 
трех работ, отобранных профес-
сиональным жюри, назвали мо-
сквичи. Больше всего симпатий в 
«Активном гражданине» собрал 
проект столичного архитектур-
ного бюро Map Architects. Проек-
тировщики предложили создать 
«техногенный лес», который под-
черкивал бы связь «Стромынки» 
с «Сокольниками».  

Сергей Собянин: С открытием «Стромынки» метро станет ближе для полумиллиона жителей столичных районов.
— Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1650
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Впервые о строительстве еще од-

ной кольцевой линии метро в Мо-

скве заговорили в 80-х годах 

прошлого века. Планы долгие годы 

оставались планами, в том числе 

из-за нехватки финансов. Начать 

стройку удалось только в 2011 

году. Как ожидается, полностью 

Большая кольцевая линия замкнет-

ся к 2023 году. Длина новой ветки с 

31 станцией составит 70 км. Таким 

образом, она может стать самой 

протяженной кольцевой линией 

метро в мире, обогнав сегодняш-

него «чемпиона» — Вторую кольце-

вую линию Пекинского метро (57 

км). 

На БКЛ обустроят 19 пересадок на 

другие ветки метро, четыре — на 

МЦК, пять — на МЦД «Одинцово — 

Лобня» и «Нахабино — Подольск», 

11 — на линии железной дороги. 

Крупнейшими транспортно-переса-

дочными узлами Большой кольце-

вой линии станут «Деловой центр», 

«Савеловская», «Нижегородская» и 

«Улица Новаторов».
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АРХИВЫ Опубликованы уникальные архивные 
документы о преступлениях нацистов

Читать и смотреть

Елена Новоселова 

Н
а территории СССР 
во время Великой 
Отечественной вой-
ны было убито, по 
разным данным, от 
семи до 16 миллио-
нов человек,  200 
тысяч — дети. Рос-
сийское историче-

ское общество опубликовало на 
своем сайте уникальные доку-
менты из Госархива о престу-
плениях нацистов. Среди них от-
четы комиссии по установле-
нию и расследованию злодеяний 
немецко-фашистских захватчи-
ков со страшными подробностя-
ми, списки расстрелянных,  фо-
тографии изувеченных стари-
ков, женщин и детей… Все эти 
свидетельства, до сих пор храня-
щиеся на архивных полках, те-
перь в открытом доступе, но 
предупреждаем: читать и смо-
треть на это можно людям толь-
ко с крепкой психикой.

 «Сегодня слышны голоса 
тех, кто пытается обелить гитле-
ровских подручных, поставить 
на одну доску их освободителей 
и оккупантов, палачей и их 
жертв. Убежден, что подобные 
попытки не просто безнравст-
венны, они служат почвой для 
новых глобальных угроз и пре-
ступлений», — сказал председа-
тель Российского историческо-
го общества, директор Службы 
внешней разведки РФ Сергей 
Нарышкин, открывая «круглый 
стол», посвященный истории 
преступлений нацистов на тер-
ритории СССР. — Нам порой 
приходится слышать циничные 
заявления, что приход Красной 
армии стал для восточноевро-
пейских стран не меньшим 
злом, чем преступления гитле-
ровских карателей. Подчеркну, 
что в основе этих заявлений не 

просто дремучая безграмот-
ность, но и преднамеренная 
ложь, скрывающая подлинную 
природу нацизма». 

Безграмотность и лживость 
лечат архивы. Нарышкин пред-
ложил сопоставить приказ вер-
ховного командования вермах-
та от 6 июля 1941 года, призы-
вавший отказаться от гуманиз-
ма и международного права в 

борьбе с большевизмом, и при-
каз советской Ставки Верховно-
го Главнокомандования от 19 
января 1945 года о поведении на 
территории Германии, под стра-
хом смертной казни запрещав-
ший всякое насилие над мир-
ным населением. «Полагаю, что 
именно здесь и пролегает грани-
ца между добром и злом», — за-
метил он. 

Научный руководитель Го-
сархива РФ Сергей Мироненко, 
передавая РИО копии докумен-
тов из фонда Чрезвычайной ко-
миссии по расследованию пре-
ступлений немецко-фашист-
ских захватчиков, рассказал, 
что за время существования 
этого органа было собрано бо-
лее 250 тысяч свидетельств по-
терпевших, составлено 56 тысяч 
актов о злодеяниях на террито-
рии СССР. База рассекречена и 
доступна, свидетельств более 
чем достаточно, считает архи-
вист. К примеру, можно читать 
так называемую книгу «Крема-

тории Маутхаузена», из кото-
рой следует, что в концлагере 
было сожжено пять тысяч совет-
ских военнопленных. 

РИО был передан еще один, 
не менее актуальный в нынеш-
ней политической ситуации, ар-
хив. Это документы о воинских 
советских мемориалах и захоро-
нениях на территории стран 
Центральной и Восточной Евро-

пы. 10 тысяч карточек с паспор-
том, где указано место установ-
ки памятного знака, фамилия 
скульптора, но главное, имена 
погребенных — в том случае, 
если это известно. 

— В 1975 году в СССР создали 
структуру, которая должна была 
заниматься поисками советских 
захоронений за рубежом, — рас-
сказал директор Дома русского 
зарубежья имени Солженицына 
Виктор Москвин. — Организация 
«Обелиск» просуществовала до 
2006 года. Его архив был пере-
дан в Дом русского зарубежья. И 

работу «Обелиска» предполага-
ется возобновить.

Это без преувеличения цен-
нейшие документы, собранные 
в 14 странах Европы. Ведь была 
поставлена цель создать банк 
данных всех российских и совет-
ских воинских захоронений за 
рубежом, включая возникшие в 
Первую мировую и даже Отече-
ственную 1812—14 годов.  

В архиве кроме карточек на-
ходится более трех тысяч фотог-
рафий, в том числе и военной 
поры, сделанные во время от-
крытия памятников. 

Оцифровка архива и возвра-
щение его в общественный обо-
рот, по мнению Москвина, «ста-
нет  важным шагом по сохране-
нию национальной историче-
ской памяти». Так, среди доку-
ментов, которые уже можно по-
смотреть на сайте РИО, — списки 
захоронений советских гра-
ждан, погибших на территории 
Польши, а также списки совет-
ских военнопленных, погибших 
в концлагерях, расположенных 
во время Второй мировой войны 
на территории этой страны. 
«Важный документ, с учетом 
той политики, которую прово-
дит правительство Польши в от-
ношении советских памятных 
мест», — прокомментировал 
Виктор Москвин. 

Сергей Нарышкин и Ольга Васильева 
на презентации выставки, посвящен-
ной советским партизанам в Италии. 

А К Ц Е Н Т

ЧК по расследованию преступлений 
немецко-фашистских захватчиков было 
собрано более 250 тысяч свидетельств 
злодеяний

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного време-
ни, затраченного в феврале 2019 года на освещение деятельности парла-
ментских партий в общероссийских и региональных телерадиопередачах. 
Вынесено заключение о соблюдении вещателями требований закона «О 
гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятельности 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».

Отметить факт компенсации в феврале 2019 года недостающего объе-
ма эфирного времени государственным общедоступным телеканалом 
ГТРК «Владимир» (Владимирская область), учрежденным и распространя-
емым ФГУП «ВГТРК», в отношении Политической партии «КОММУНИСТИ-
ЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», Политической партии ЛДПР 
— Либерально-демократическая партия России, Политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в объемах, указанных в приложении к постанов-
лению Центральной избирательной комиссии Российской Федерации от 13 
февраля 2019 года № 195/1497-7 «Об утверждении результатов учета объе-
ма эфирного времени, затраченного на освещение деятельности парла-
ментских партий в общероссийских телепрограммах (телепередачах), ради-
опрограммах (радиопередачах) и региональных телепрограммах (телепе-
редачах), радиопрограммах (радиопередачах) в январе 2019 года».

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации запрещаются распростране-
ние экстремистских материалов, а также их производство или хра-
нение в целях распространения. В случаях, предусмотренных зако-
нодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является право-
нарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ 
от 27 июня 2002 года «О противодействии экстремистской 

деятельности» 
с изменениями на 29 апреля 2008 года).

4853. Произведение Ганса Альфреда Грунски под названием «Втор-
жение еврейства в философию», начинающееся с рисованного изобра-
жения паука с шестилучевой звездой на спине, далее идет текст: «Мюн-
хенский университет 1937 г. Изд. Юнкер унд Дюннхаупт, Берлин», начи-
нающееся словами «В 1907 году ординарный профессор философии 
Марбургского университета, Герман Коген написал своему собрату по 
расе...», заканчивающееся словами: « ...то наша национал-социалисти-
ческая философия будет столь ясно отражать суть нашей расы, что ни 
один еврей больше не сможет на нее посягнуть», размещенное в сети 
Интернет (решение Советского районного суда г. Тулы от 25.12.2018);

4854. Книга «Огненное православие». — К.: издательская группа 
BHV, — 2004 — 128с. Авторы: А. Макеев, Р. Бычков, за исключением 
цитат из Библии (решение Волховского городского суда Ленинградской 
области от 08.10.2018);

4855. Два печатных издания «Русский Сигор №№ 4—6, 7—9» (изда-
тельство «Одесской епархии Русской Православной Церкви Заграницей» 
2009—2010 г., по 80 с., за исключением цитат из Библии (решение Вол-
ховского городского суда Ленинградской области от 08.10.2018);

4856. Печатное издание Борис Миронов «О еврейском фашизме» 
(г. Москва), — 48 с., за исключением цитат из Библии (решение Волхов-
ского городского суда Ленинградской области от 08.10.2018);

4857. Печатное издание Николай Боголюбов «Солнце победы» — 
Издательство «Долой зло!» Москва 2002 г. — 240 с., за исключением 
цитат из Библии (решение Волховского городского суда Ленинградской 
области от 08.10.2018);

4858. Печатная продукция Червак Б. Державницький чин Миколи Сцi-
борського. — Киiв: Фундацiя iм. О. Ольжича, 1996. — 48 С. (Государст-
венный чин (статус) Николая Сциборского) (решение Мещанского район-
ного суда города Москвы от 24.09.2015);

4859. Печатная продукция Шкиль A. Biтep iмпеpii. Збipкa статей з гео-
полiтики. — Львiв: Евразiя, 1997. — 48 С. (Ветер империи. Сборник ста-
тей по геополитике), 1996. — 160 С. (Забытое завещание борцам за Укра-
ину. Публицистические статьи, доклады, выступления) (решение Мещан-
ского районного суда города Москвы от 24.09.2015);

4860. Печатная продукция Поровський М. Забутий заповiт борцям за 
Украiну. Публiцистичнi статтi, доповiдi, выступи. — Коломия: «Вiк», 1996. 
— 160 С. (Забытое завещание борцам за Украину. Публицистические ста-
тьи, доклады, выступления) (решение Мещанского районного суда горо-
да Москвы от 24.09.2015);

4861. Печатная продукция выпуски газеты «Шлях перемоги» № 41 
(2936) жовтень 2010 року (октябрь 2010 года), № 42 (2939) 20 жовтня 
2010 року (20 октября 2010 года), № 43 (2940) 27 жовтня 2010 року (27 
октября 2010 года) (решение Мещанского районного суда города 
Москвы от 24.09.2015);

4862. Видеозапись «зачем евреи подкладывают своих женщин под 
гоев», продолжительностью 07 минут 31 секунды, начинающаяся со слов 
«В этом послесловии мы решили прокомментировать и дополнить...» и 
заканчивающаяся словами «...Перевод и озвучивание Русское общест-
венное движение «Возрождение. Золотой век» www.vod-vzv.info «Мол-
вица» www.molvica.com (решение Сыктывкарского городского суда 
Республики Коми от 18.12.2018);

4863. Видеозапись «О жидовской власти в России Говорит Простой 
Народ», продолжительностью 04 минут 17 секунды, начинающаяся со 
слов «В Российском государстве должны россияне, представители 
коренных наций России...», заканчивающаяся словами «...свою армию 
создать. Конечно. Сзади у нас вон какая армия» (решение Сыктывкарско-
го городского суда Республики Коми от 18.12.2018);

4864. Книга Марка Габриеля «Круги на воде» (Пер. с англ. — М.: Веер, 
2005. — 176 с.), за исключением сур, аятов и цитат из Корана (решение 
Советского районного суда г. Казани от 02.11.2018);

4865. Видеозапись «Съезд детоедов (видео от А. Шляхова)», продол-
жительностью 39 минут 08 секунды, начинающаяся со слов «Здравия 
желаю, сейчас попробую тут перевести, но язык я не знаю...» и заканчи-
вающаяся словами «...Вопросы есть, вопросов нет. До свидания» (реше-
ние Сыктывкарского городского суда Республики Коми от 09.01.2019);

4866. Текстовый документ (статья) «Корбанизация Талькова: как руч-
ной гой стал антисемитетом, и что из этого вышло», начинающийся со 
слов «В 80-х и начале 90-х мы реализовали весьма амбициозный масон-
ский замысел...», заканчивающийся словами «...Валерий Шляфман 
получил заслуженные почести. Тел Хай!» (решение Сыктывкарского 
городского суда Республики Коми от 09.01.2019);

4867. Информационный материал стихотворение «Жиды поганые не 
дремлют», начинающееся словами «Жиды поганые не дремлют» и 
заканчивающееся словами «Спасем тебя лишь сами мы», а также аудио-
запись длительностью 1 мин. 31 сек., видеозапись длительностью 2 мин. 
19 сек., содержащие стихотворение «Жиды поганые не дремлют» (реше-
ние Первомайского районного суда г. Кирова от 15.01.2019);

4868. Книга автора Миронова Б.С. «Русский национализм»/ отв. ред. 
О.А. Платонов — М.:Институт русской цивилизации, 2014. — 560, отпе-
чатанная ОАО «Тверской полиграфический комбинат» тиражом 1000 
экземпляров (решение Ленинского районного суда г. Курска от 
21.01.2019).

Список предоставлен 
Минюстом России

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Объявление  
о начале проведения общественных 

обсуждений 
Общество с ограниченной ответственностью «Энергоснаб» 

(653024, Россия, Кемеровская область, г. Прокопьевск, ул. Ног-
радская, дом 40, тел.: 8 (3842) 65-70-02, 8 (905) 964-10-89) 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) объекта государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Разработка Прокопьевского камен-
ноугольного месторождения открытым способом. Отработка 
запасов угля в границах участка недр «8 Марта», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду. 

Строительство объекта планируется осуществлять на тер-
ритории Прокопьевского городского округа и Прокопьевско-
го муниципального района Кемеровской области.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля 
на Прокопьевском каменноугольном месторождении, право 
пользования недрами предоставлено ООО «Энергоснаб» на 
основании лицензии КЕМ 01951 ТЭ от 04.05.2016 г.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности проводилась в период с декабря 2018 г. по январь 
2019 г. 

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на ок-
ружающую среду проектной документации «Разработка Про-
копьевского каменноугольного месторождения открытым 
способом. Отработка запасов угля в границах участка недр 
«8 Марта» и оставить замечания и предложения в письмен-
ной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресам : 

1. 653000, Россия, Кемеровская обл., г. Прокопьевск, 
пл. Фрунзе, 3, МБУК «ДК им. Артема».

2. Россия, Кемеровская обл., г. Прокопьевск, пр-т Гагарина, 
1. Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 10.00 до 16.00. 
Тел. для справок: 8 (3846) 62-30-78.

Публичные слушания по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду состоятся 22 апреля 2019 г. в 11.00 в 
МБУК «ДК им. Артема» по адресу: 653000, Россия, Кемеров-
ская обл., г. Прокопьевск, пл. Фрунзе, 3.

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на администрации органов местного самоуп-
равления Прокопьевского городского округа и Прокопьевско-
го муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и (или) 
муниципального имущества, расположенных в границах особой эконо-
мической зоны «Моглино», созданной на территории муниципального 
образования «Псковский район» Псковской области и не сданных в арен-
ду по состоянию на 1 марта 2019 года:

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:99, общей площадью 
28 262 кв.м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:103, общей площадью  
47 503 кв.м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:131, общей площадью 
29 927 кв.м;

—  земельный участок с КН 60:18:0182002:101, общей площадью 
1 169 059 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных участков 
из состава земельного участка с КН 60:18:0182002:101 индивидуально 
под каждого входящего в особую экономическую зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки можно 
получить на сайте: www.moglino.com, или по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией Ку-
единского муниципального района Пермского края уведомля-
ет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы: проект-
ная документация по объекту «Строительство технологических 
объектов на УППН «Куеда» (2020—2021 гг.)».

Цель намечаемой деятельности: замена и модернизация су-
ществующего оборудования УППН «Куеда».

Проектируемые объекты располагаются на землях ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ». 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, 
ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Совет-
ской Армии, 29, телефон для справок: 8(342) 233-75-12, глав-
ный инженер проекта Веревкин Дмитрий Геннадьевич: Dmitrĳ.
Verevkin@pnn.lukoil.com.

Ответственным за организацию общественных обсуждений 
является администрация Куединского муниципального района 
Пермского края.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы для рассмотрения и направления 
замечаний и предложений можно в период с 22 марта по 23 ап-
реля 2019 года по адресу: Пермский край, пос. Куеда, ул. Гага-
рина, 25, кабинет № 4, управление имущественных отношений. 
Время приема: с понедельника по четверг — с 8.36 до 17.00, в 
пятницу с 8.45 до 16.00, перерыв — с 13.00 до 14.00. Телефон 
для справок: 8(34262) 3-55-86. 

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации состоятся: 23 апреля 2019 года в 14.30 в актовом зале 
администрации Куединского муниципального района по адре-
су: Пермский край, пос. Куеда, ул. Гагарина, 25, 1-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «Буматика» информирует о том, что 5.03.2019 были 
проведены общественные обсуждения намечаемой хозяйствен-
ной деятельности по объекту «Межмуниципальный комп-
лекс по обработке и захоронению твердых коммуналь-
ных отходов ЭкоТехно Парк Лысьвенского городского 
округа». 

Цели намечаемой деятельности: строительство межму-
ниципального комплекса по обработке и захоронению твердых 
коммунальных отходов ЭкоТехноПарк Лысьвенского городс-
кого округа.

В ходе слушаний общественностью были представлены 
предложения и замечания по оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности. Данные предложения и заме-
чания будут учтены при разработке окончательного варианта 
материалов по оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду. По итогам проведенных 
общественных обсуждений в форме слушаний общественнос-
тью одобрено строительство объекта «Межмуниципальный 
комплекс по обработке и захоронению твердых коммуналь-
ных отходов ЭкоТехно Парк Лысьвенского городского окру-
га» (протокол общественных обсуждений намечаемой хозяйс-
твенной деятельности № 1 от 5.03.2019 Администрации города 
Лысьва). 

Местоположение намечаемой деятельности: Лысьвен-
ский городской округ Пермского края, между городами Чу-
совой и Лысьва, земельный участок с кадастровым номером 
59:09:0760100:2.

Наименование и адрес заявителя (заказчика): Обще-
ство с ограниченной ответственностью «Буматика»; юр. адрес 
614065, Пермский край, г. Пермь, ул. Промышленная, 110, 
оф. 203; почтовый адрес: 614077, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Аркадия Гайдара, д. 8б, оф. 602. Тел.: (342) 263-26-31,  
261-87-47. Факс: (342) 261-93-92.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 24.12.2018—30.04.2019. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Управление экономики администрации города 
Лысьва.

Форма проведения общественных обсуждений: слу-
шания.

Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами процедуры (окончатель-

ным вариантом материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду) можно по адресам:

ул. Аркадия Гайдара, д. 8б, оф.602.

г. Лысьва, проспект Победы, 38, каб. 18.
Ознакомление с документацией и материалами может про-

исходить на протяжении всей процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду и до принятия решения о реализации на-
мечаемой деятельности. 

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней 
с момента опубликования настоящего извещения. Замечания и 
предложения возможно предоставлять по следующим адресам:

ООО «Буматика»: 614077, Пермский край, г. Пермь, ул. Ар-
кадия Гайдара, д. 8б, оф. 602.

Администрация города Лысьва: 618900, Пермский край, 
г. Лысьва, проспект Победы, 38, каб. 18. 

Ответственные организаторы:
от ООО «Буматика»: руководитель департамента экологии 

Сергеева Анастасия Сергеевна, тел.: 8 (342) 270-02-08; 
от ФГБОУ ВО «ПНИПУ»: ст. пр-ль каф. ООС Висков Михаил 

Владимирович, тел.: 8 (342) 239-14-82;
от администрации города Лысьва: начальник Управления 

экономики администрации города Лысьва Федосеев Никита 
Львович, тел.: 8 (342) 496-01-75.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

М
И

Х
А

И
Л

 Д
Ж

А
П

А
Р

И
Д

З
Е

 /
 Т

А
С

С

О назначении общественных обсуждений 
 на предмет оценки воздействия  

намечаемой хозяйственной деятельности 
акционерного общества  

«Карельский окатыш» на окружающую среду
АО «Карельский окатыш» уведомляет о начале проведения 

оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) наме-
чаемой хозяйственной деятельности, являющейся объектом госу-
дарственной экологической экспертизы.

Намечаемая хозяйственная деятельность: отработка запасов 
железистых кварцитов в границах лицензии на право пользования 
недрами ПТЗ 01722 ТЭ. 

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
проект отработки запасов Центрального участка карьера Косто-
мукшского месторождения железистых кварцитов (корректиров-
ка горно-транспортной части).

Месторасположение намечаемой деятельности: участок под 
проектируемый объект расположен на территории Калевальского 
района Республики Карелия, в 80 км к югу от пос. Калевала и в 
30 км к востоку от государственной границы с Финляндией, в 5 
км от ж. д. станции Костомукша.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: управление градостроительства и землепользования адми-
нистрации Костомукшского городского округа.

Порядок проведения общественных обсуждений: в соответс-
твии с приказом Государственного комитета Российской Федера-
ции по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации».

Наименование заказчика деятельности: АО «Карельский ока-
тыш».

Адрес заказчика деятельности: 186930, РФ, Республика Каре-
лия, г. Костомукша, шоссе Горняков, стр. 284. 

Телефон/ факс Заказчика: +7 (921) 520-05-39.
Наименование генерального проектировщика проектной доку-

ментации: ООО «СПб-Гипрошахт».
Адрес генерального проектировщика: 197101, Санкт-Петер-

бург, ул. Чапаева, д. 15 лит. А, пом. 21-н, ком.5. 
E-mail: info@spbgipro.ru.
Примерные сроки проведения ОВОС: с 14 марта 2019 г. по 15 мая 

2019 г.
Подробнее — в постановлении главы Костомукшского городс-

кого округа от 20 марта 2019 г. № 18.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЯХ  

Филиал «Гусиноозерская ГРЭС» АО «Интер РАО-Электрогене-
рация» совместно с администрацией муниципального образования 
(далее — МО) «Город Гусиноозерск» уведомляют о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту: «Реконструкция золоотвала № 2 секции II» 
(далее — Объект), включающие материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС), в целях информирования 
общественности и участников оценки воздействия на окружа-
ющую среду согласно требованиям Федерального закона РФ от 
23.11.1995 г.  № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 г. № 372.

Заказчик материалов ОВОС — Акционерное общество «Ин-
тер РАО-Электрогенерация» (юридический и фактический ад-
рес: 119435, г. Москва, ул. Большая Пироговская, д. 27, стр. 1,  
тел.: +7 (495) 664-76-80.

Разработчик материалов ОВОС — Общество с ограничен-
ной ответственностью «Сибирьгидротехпроект» (юр. адрес: 
634510, г. Томск, с. Тимирязевское, ул. Старо-Трактовая, д. 7; 
фактический адрес: 634041, г. Томск, пр. Кирова, д. 36, оф. 312,  
тел.: +7 (3822) 43-01-50, e-mail: sibgidro@bk.ru).

Организатор проведения общественных слушаний — админис-
трация МО «Город Гусиноозерск» (671160, Республика Бурятия, 
Селенгинский район, г. Гусиноозерск, ул. Первомайская, д. 8,  
тел.: (30145)-45-150).

Объект предполагаемой реконструкции располагается в г. Гуси-
ноозерск Селенгинского района Республики Бурятия, ориентиро-
вочно на расстоянии 2800 метров северо-западнее промплощадки 
Гусиноозерской ГРЭС.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду —  с февраля по май 2019 года.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут прове-
дены 25 апреля 2019 года в 10 часов 00 минут местного времени 
по адресу: Республика Бурятия, Селенгинский район, г. Гусино-
озерск, ул. Первомайская, д. 8, актовый зал.

Материалы ОВОС по Объекту будут доступны в здании ад-
министрации МО «Город Гусиноозерск» с 22 марта 2019 года до 
25 апреля 2019 года по адресу: Республика Бурятия, Селенгинский 
район, г. Гусиноозерск, ул. Первомайская, д. 8, каб. 7, в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00 местного времени.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц к материалам ОВОС по Объекту с указанием темы  
«Материалы ОВОС» просим направлять до 24 апреля 2019 года в 
письменной форме по адресу местонахождения Разработчика, а так-
же фиксировать в журналах учета мнений и пожеланий, находящих-
ся с 22 марта 2019 года по адресу доступности Материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати

В РИО представили памятник женскому партизанскому отряду «Роди-

на» — единственному  подразделению Сопротивления, действовавше-

му на территории Франции в годы Второй мировой войны. Его участ-

никами были русские, белорусски, еврейки, те, кто был среди бежав-

ших в ночь на 9 мая 1944 года из концлагеря Эрувиль неподалеку от 

города Тиль в Лотарингии.

Памятник будет установлен в Тиле.  
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ХОККЕЙ Уфимцы в шаге 
от финала конференции

Неудержимый 
«Салават»

Иван Ильин

В плей-офф КХЛ зреет новая сенсация. Вчера уфимский 
«Салават Юлаев» в третий раз переиграл «Автомоби-
лист» из Екатеринбурга — теперь со счетом 4:2. В проти-
востоянии до четырех побед башкирский клуб теперь ве-
дет 3:1.

Лучшая команда Восточной конференции по итогам 
регулярного чемпионата ничего не может сделать с клу-
бом, занявшим по итогам «гладкого» первенства скром-
ное шестое место. При этом не скажешь, что «Автомоби-
лист» проваливается или плохо играет. Вчера уральцы, 
например, перебросали соперника с умопомрачитель-
ной разницей — 39:14. Но толку все эти попытки прине-
сли немного. «Салават» грамотно закрыл лидеров атаки 
«Авто» — Голышев, Доус и Да Коста на троих забили 
уфимцам всего один гол. В отчетной встрече Найджел 
Доус и вовсе не попал в заявку гостей по причине ротави-
русной инфекции, что только добавило головной боли 
тренерскому штабу уральцев.

— К сожалению, начало матча мы проспали, соперник 
начал более агрессивно, чем в прошлом матче. «Автомо-
билист» был к этому не готов, — констатировал главный 
тренер гостей Андрей Мартемьянов.

Начало встречи действительно получилось ярким. 
Первые же два броска в створ в исполнении игроков «Са-
лавата» достигли цели — 2:0 на седьмой минуте. Второй 
гол в матче забил Эдуард Гиматов, который до того не 
мог отличиться шесть лет (!). «Авто» довольно оператив-
но одну шайбу отквитал, но на 17-й минуте Ларсен вер-
нул уфимцам комфортное преимущество. Для Вратаря 
«Автомобилиста» Якуба Коваржа этот период стал худ-
шим в сезоне, если не в карьере: из четырех бросков он 
смог отразить лишь один.

В концовке второго периода Кемппайнен сделал счет 
4:1, после чего гости, по сути, выбросили белый флаг. Ко-
варж на третью 20-минутку не вышел, уступив место в 
«рамке» Леониду Фомину. «Плей-офф идет до четырех 
побед, решили поберечь Коваржа», — так объяснил этот 
ход Мартемьянов. В концовке Бодров чуть приподнял на-
строение «Автомобилисту», сделав счет 4:2. Но в целом 
картина для уральцев печальная. Чтобы выйти в следую-
щий раунд, проигрывать им теперь нельзя. Следующий 
матч состоится в Екатеринбурге, и он может оказаться в 
серии последним.

Также вчера состоялся четвертый поединок в проти-
востоянии «Авангарда» и «Барыса». Его результат стал 
известен после подписания номера в печать. Сегодня 
пройдут встречи СКА — «Локомотив» и ЦСКА — «Дина-
мо». В этих противостояниях счет одинаковый, 3:1 в 
пользу армейских коллективов. 

ВОЛЕЙБОЛ Генменеджером 
главной команды страны 
назначен Сергей Тетюхин

Новое дело
для мастера

Илья Трисвятский

Лучший игрок в постсоветской истории отечественного 
волейбола, олимпийский чемпион Лондона-2012, обла-
датель множества командных и индивидуальных титу-
лов Сергей Тетюхин назначен новым генеральным ме-
неджером мужской сборной России.

Тетюхин завершил блестящую карьеру чуть менее 
года назад выигрышем с «Белогорьем» Кубка ЕКВ. Сразу 
после ухода с площадки он получил предложение прези-
дента «Белогорья» Геннадия Шипулина стать главным 
тренером «львов», но Сергей взял творческую паузу, ко-
торая, к счастью, продлилась недолго.

Нет, Тетюхин никуда из волейбола не исчезал. Как че-
ловек, входящий в президиум ВФВ, он принимал участие 
в разных мероприятиях, был внимательнейшим зрите-
лем чемпионата мира-2018, постоянно находился в гуще 
событий. Но как чистый общественник. Теперь Сергей 
Юрьевич получил должность, вполне соответствующую 
значимости его фигуры в большом волейболе.

На посту генменеджера сборной легендарный игрок 
сменил Романа Станиславова, работавшего в этом каче-
стве с 2010 года. Гендиректору новосибирского «Локо-
мотива» и председателю комиссии Европейской конфе-
дерации волейбола по клубным кубковым турнира в по-
следнее время стало трудно совмещать столько ответст-
венных должностей. Кстати, Станиславов присутствовал 
на вчерашнем совещании в ВФВ, где новый главный тре-
нер сборной Туомас Саммелвуо, куратор мужского на-
правления в федерации Александр Яременко, координа-
тор подготовки к домашнему ЧМ-2022 Сергей Шляпни-
ков и Тетюхин обсуждали кандидатуры в главную коман-
ду страны на сезон-2019. В список вошли 39 игроков.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Россияне включились в борьбу за «золото» на чемпионате мира

Коротко и чисто
Анна Козина

П
ервые чемпионы мира по 
фигурному катанию, ко-
торый проходит в япон-

ской Сайтаме, определятся се-
годня рано утром по московско-
му времени. Медали разыграют в 
парах. Вопреки предваритель-
ным раскладам, в которых рос-
сийские спортсмены не значи-
лись среди стопроцентных фаво-
ритов, Евгения Тарасова и Влади-
мир Морозов выиграли корот-
кую программу с мировым ре-
кордом — 81,21 балла, опередив 
два китайских дуэта.

А в турнире одиночниц лиди-
рует олимпийская чемпионка 
Алина Загитова, которая тоже 
выдала лучший прокат в сезоне — 

82,08. Борьба за титул развернет-
ся завтра. Ближайшие конкурен-
тки — японка Каори Сакамото 
(76,86), Элизабет Турсынбаева 
из Казахстана (75,96) и наша Ев-
гения Медведева (74,23).

Чемпион мира 2000 года и 
двукратный чемпион Европы 
Алексей Тихонов, который вы-
ступал в паре с Марией Петро-
вой, назвал выступления россий-
ских фигуристов, у которых се-
зон складывался сложно, «фено-
менальным возвращением».
АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: Тарасовой — Мо-
розову нужно было кататься на-
отмашь и доказывать: либо сей-
час они возвращаются и катают-
ся как должны, как умеют, либо 
падают в пропасть, из которой 
трудно выбираться.  Ребята 

просто восхитили. Насколько по-
разному они выглядели здесь, в 
Сайтаме, и на чемпионате Евро-
пы. В Минске они катались с опа-
ской, боясь допустить малейшую 
ошибку. На чемпионате мира все 
было исполнено уверенно, силь-
но, мощно. Женя сделала отлич-
ный прыжок, с которым боролась 
практически весь сезон. Эмоции 
были сдержанны. Но они все рав-
но были видны, пробирали до 
глубины души. Ребята сделали 
программу от и до и заслуженно 
обыграют китайцев Суй Вэньц-
зин — Хань Цуна. Но те будут бо-
роться до конца. Они так науче-
ны. Это очень серьезные сопер-
ники. Яркие, эмоциональные, хо-
реографичные. Будет тяжело. Но 
тем и интересен чемпионат мира. 

Если ты обыгрываешь соперни-
ков, которые сильны, это победа 
ценится вдвойне.

Сможет ли побороться за ме-
дали вторая наша пара, кото-
рая идет четвертой?

АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: Наташа Забияко и 
Саша Энберт отлично отработа-
ли после того, как пропустили 
чемпионат Европы. Показали 
своего Александра Невского. 

Хотя музыка Прокофьева непро-
стая. Я бы, например, не смог ка-
таться под нее. Но они справля-
ются. Может, судьи немного при-
держали им оценки, но не исклю-
чили из борьбы. Они проигрыва-
ют немного третьему месту. Ни-
чего не потеряно. Это хорошая 
позиция, чтобы проявить себя в 
произвольной программе. Чего, 
кстати, не скажешь о чемпионах 
Европы Ванессе Джеймс — Мор-
гане Сипре. Не знаю, благода-
рить ли французский дуэт за 
ошибки. Но это точно послужит 
им хорошим уроком. Им будет 
сложно выбираться с седьмого 
места, отыгрывать огромный от-
рыв.

В турнире одиночниц получи-
лась похожая ситуация. Фаво-
ритка Рика Кихира ошиблась, 
а Загитова не дрогнула.

АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: Это еще одно воз-
вращение. Алиночка — умница, 
красавица. Ее прокат — фантасти-
ка. Чего только стоит невероят-
ный каскад «тройной лутц — 
тройной ритбергер». Только бы 

не сглазить, чтобы в произволь-
ной все получилось. Но короткая 
была исполнена на высочайшем 
уровне. Конечно, было бы слож-
но бороться, если бы Кихира, ко-
торой благоволят и судьи, и вооб-
ще весь мир фигурного катания, 
сделала тройной аксель. Но она 
его не сделала. В пятницу нас 
ждет сложнейшая произвольная 
программа. Нужно кататься чи-
сто, выполнять все и с эмоциями.

А что скажете о Медведевой?
АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ: В каскаде у Жени 
судьи придрались к тройному ту-
лупу, углядели недокрут. Но ката-
лась она хорошо, эмоционально. 
Понимала, что отступать некуда. 
Нужно показывать все, что она в 
общем-то и сделала. Тренировки 
лучше проводила, но в целом на 
соревнованиях справилась с вол-
нением. Знаете, я очень рад, что 
Медведева и Загитова вновь со-
шлись на турнире. Алина привы-
кла тянуться за Женей в своей 
спортивной карьере. Это, види-
мо, где-то сидит внутри. Пока вы-
ступала без Медведевой, у нее 
были спады. Хотя, безусловно, 
тут не только в этом дело. Но и 
этот нюанс тоже присутствует. 
Медведева ее здорово мобилизу-
ет. Они обе подстегивают друг 
друга.

Чемпионат мира — кульмина-
ция сезона. Спортсмены выходят 
максимально готовыми. Было 
волнительно в короткой про-
грамме, в произвольной накал 
будет не меньше. Будем болеть за 
наших. 

ФУТБОЛ Сборная России попытается сегодня отобрать очки 
у сильнейшей команды мира по версии ФИФА

Рейтингам назло
Илья Зубко 

О
тборочный турнир 
Евро-2020 россий-
с к а я  ф у т б о л ь н а я 
сборная начнет се-
годня в Брюсселе. На 
стадионе короля Бо-
дуэна команда Ста-
нислава Черчесова 
сразится с бронзо-

вым призером ЧМ-2018 и лиде-
ром мирового рейтинга Бельги-
ей. 

Честно признаемся — ждать, а 
тем более требовать от наших 
парней победы на этот раз лучше 
не стоит. Да, домашний чемпио-
нат мира показал — ничего невоз-
можного не существует и сбор-
ная России действительно спо-
собна биться на равных с лучши-
ми командами планеты. И даже 
их обыгрывать. Но проводить 
прямые параллели между прош-
лым и настоящим не стоит. Во-
первых, здорово изменилась 
сама команда. Во-вторых, и в-
главных, тогда у Черчесова и его 
штаба был месяц, чтобы игроков 
как следует подготовить и выве-
сти на пик формы. Сейчас же иг-
рать придется фактически с ли-
ста. Только в понедельник в Ново-
горске прошло первое полноцен-
ное занятие, а вторник занял пе-
релет в Брюссель. Натренировать 
что-то за такое время невозмож-
но. Так что вся подготовка сво-
дится к детальному разбору со-
перника, восстановлению, на-
строю и правильному выбору со-
става.

По поводу последнего пункта 
новости так себе. Дома в итоге 
остались два игрока «Спартака», 
получившие травмы. У полуза-
щитника Романа Зобнина врачи 
диагностировали перелом тре-
тьей пястной кости правой ки-
сти. Но если в центре поля каче-
ственных исполнителей у нас 
хватает и эта потеря не выглядит 
критичной, то травма паха у за-
щитника Ильи Кутепова настора-
живает куда сильнее. Кутепов, 
напомним, отыграл на чемпиона-
те мира от звонка до звонка в 
паре с Сергеем Игнашевичем. Те-
перь тренерскому штабу придет-
ся поломать голову, кого ставить 
в центр обороны в пару к Геор-
гию Джикии. Или вообще перехо-
дить на схему с пятью защитни-
ками, которая в исполнении 
сборной работает далеко не всег-
да. Серьезный вопрос, и решить 
его в режиме цейтнота очень тя-
жело.

Впрочем, в плане травм сопер-
ники будут в более-менее равных 
условиях. Бельгийцы тоже несут 
существенные потери. Сначала 
домой отправили полузащитни-
ка Муссу Дембеле и защитника 
Тома Менье. Вчера лазарет «кра-

сных дьяволов» пополнил и один 
из самых фактурных нападаю-
щих команду Ромелу Лукаку. 
Форвард «Манчестер Юнайтед» 
повредил стопу и сборной тоже 
помочь не сможет. Аксель Вит-
сель, зажигающий в дортмунд-
ской «Боруссии», и Кевин де 
Брюйне из «Манчестер Сити», а 
также Венсан Компани не были 
вызваны в сборную изначально 

из-за повреждений. Для любой 
другой команды такие новости 
были бы серьезным ударом. Но 
не в случае с Бельгией. Количест-
во футболистов высочайшего 
уровня, появившихся в стране за 
последние годы, просто зашкали-
вает. От одной только линии ата-
ки бельгийцев голова закружит-
ся — братья Азары, Бентеке, Ори-
ги. Добавим к ним Мертенса, 
Шадли, Тилеманса, Вертонгена и 
Тибо Куртуа, и станет понятно, 
почему именно эта команда воз-
главляет рейтинг ФИФА.

Статистика и история, увы, 
тоже не в пользу россиян. В по-
следний раз отечественные фут-
болисты обыгрывали Бельгию в 
1982 году. В постсоветский пери-
од этого не случалось вообще ни 
разу. Дважды наша сборная усту-
пала «красным дьяволам» на 
групповом этапе чемпионата 
мира, было и поражение 0:2 в то-
варищеской встрече в Воронеже 
при Дике Адвокате. В актив мож-
но занести только две ничьи, при-
чем обе добытые в спаррингах. В 
1996 году команды сыграли 0:0 
как раз в Брюсселе. И, что важнее, 
последняя встреча также не выя-
вила победителя. Было это в Сочи 
в марте 2017-го, когда россияне 
готовились к Кубку конфедера-
ций. Тогда команда Станислава 
Черчесова показала характер, 
превратив 1:3 в 3:3. Такие матчи, 
безусловно, добавляют уверенно-
сти в себе. И пусть из российских 
игроков, выходивших тогда на 
поле стадиона «Фишт», в нынеш-
нем составе всего пять человек, 
этого достаточно, чтобы донести 
до всех остальных простую мысль 
— с бельгийцами можно и нужно 
бороться. Если не за счет индиви-
дуального мастерства, которое у 
соперника по определению выше, 
то благодаря характеру, бойцов-
ским качествам и командным 
взаимодействиям.

В любом случае, как бы ни за-
кончился сегодняшний матч, 
возможности исправить ошибки 
еще будут. Впереди большой от-
борочный турнир. 10 матчей 
против соперников самого раз-
ного уровня, и для попадания на 
чемпионат Европы в группе нуж-
но занимать место не ниже вто-
рого. Задача, даже при наличии в 
соперниках бельгийцев, вполне 
выполнимая.  

Федор Кудряшов (номер 13) — один из пяти футболистов нынешней сборной России, игравший против бельгийцев два 
года назад в Сочи. 

Алина Загитова призналась, что лишь на мгновение порадовалась успеху, ведь впереди — произвольная программа. 

Великий игрок Тетюхин теперь проявит себя в ином качестве.

А К Ц Е Н Т

Букмекеры считают бельгийцев явными 
фаворитами матча. Ставки на их победу — 
1 к 1,35. Вероятность ничьей оценивается 
как 1 к 5, а выигрыша России — 1 к 9

А К Ц Е Н Т

И Загитова, и Тарасова с Морозовым 
выдали свои лучшие прокаты в сезоне

НОВОСТИ 

Волейболисты 
Казани с трудом 
прошли 
в полуфинал 
Лиги чемпионов

ОТБИЛИСЬ 
В ЭКСТРАСЕТЕ
Илья Трисвятский

Упорнейшим выдалось противо-
стояние действующего облада-
теля главного континентального 
трофея казанского «Зенита» и 
польского «Гданьска» в чет-
вертьфинале нынешнего розыг-
рыша. Российский клуб с огром-
ным трудом прошел дальше.

«Гданьск», занимающий сей-
час лишь десятое место из 13 
участников польской «ПлюсЛи-
ги», дома уступил 2:3, но в ответ-
ном матче в Казани взял верх на 
тай-брейке — 3:2 (25:23, 25:23, 
23:25, 27:29, 17:15). Для опреде-
ления победителя по сумме двух 
встреч был назначен «золотой» 
сет, в котором сильнее оказались 
подопечные Владимира Алекно — 
15:12. Интересно, что с учетом 
экстрасета игра в столице Татар-
стана продолжалась без восьми 
минут три часа — рекордный за 
последние сезоны показатель на 
международном уровне. 

У хозяев 27 очков за шесть 
партий набрал Максим Михай-
лов, в составе «Гданьска» 30 мя-
чей выиграл Мацей Музай. 

Радулов принес 
важную победу 
«Далласу»

ПОМОГАЕТ
«ЗВЕЗДАМ»
Кирилл Ветров

Российский нападающий Алек-
сандр Радулов признан первой 
звездой матча Национальной 
хоккейной лиги между «Даллас 
Старз» и «Флорида Пантерз».

«Звезды» из Техаса ведут от-
чаянную борьбу за попадание в 
плей-офф, и команде очки нуж-
ны в каждой встрече. Очередные 
два балла «Даллас» заработал во 
многом благодаря удачной игре 
Радулова. На счету российского 
форварда «Старз» две заброшен-
ные шайбы и голевая передача. 
Итог матча — 4:2 в пользу «Дал-
ласа». Радулов ожидаемо объяв-
лен лучшим игроком.

Отметим, что Александр та-
ким образом во втором сезоне 
подряд достиг отметки в 60 на-
бранных очков. Сейчас он фак-
тически идет по графику один 
результативный балл за матч — в 
61 поединке на его счету 24 шай-
бы и 36 передач. В прошлом сезо-
не Радулов в 82 матчах «регуляр-
ки» набрал 72 очка, что является 
его лучшим показателем  в НХЛ.

Также накануне отличились 
российские легионеры «Вашинг-
тона» Александр Овечкин и Ев-
гений Кузнецов. Столичный 
клуб обыграл «Нью-Джерси» 
4:1. У Кузнецова на счету гол, у 
Овечкина — передача. 

Федерацию 
бобслея 
возглавила 
Аникина

ПРИСМОТРИТ 
ЗА БОБАМИ
Илья Трисвятский

На состоявшейся в Сочи внеоче-
редной отчетно-выборной кон-
ференции Федерации бобслея 
России ее новым главой избрана 
Елена Аникина, ранее известная 
по своей работе в должности со-
ветника президента Олимпий-
ского комитета России и испол-
нительного директора нашего 
Союза биатлонистов. 

Нынешняя конференция по-
надобилась в связи с объявлен-
ной в январе двухлетней дисква-
лификацией бывшего главы ор-
ганизации Александра Зубкова, 
наложенной Международной 
федерацией бобслея и скелетона.

Конкурентами Аникиной на 
выборах были Олег Соколов и 
Андрей Пимашков, но первый до 
начала процедуры снял свою 
кандидатуру в пользу второго. 
Но Пимашков набрал лишь во-
семь голосов из 33 возможных. 

Интересно, что безвременье в 
руководстве двумя видами спор-
та особо не отразилось на высту-
плениях именно скелетонистов. 
Так, например, Александр Треть-
яков и Елена Никитина стали 
лучшими в общем зачете Кубка 
мира сезона-2018/19.  

— Текстовую онлайн-трансляцию 
матча читайте на сайте
rg.ru/sujet/6075 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 марта, четверг,
Первый
22.35 Сборная Бельгии — сбор-

ная России. Прямая трансляция.

Кандидаты в сборную России 

Связующие — Бутько, Кобзарь, Д. Ковалев, Панков, Р. Поро-

шин; диагональные нападающие — Бакун, Жигалов, Земче-

нок, Клец, Михайлов , Полетаев, Шкулявичус; блокирующие 

— Ананьев, И. Яковлев, Власов, Щербинин, Вольвич, Гуцалюк, 

Куркаев, Мусэрский, А. Сафонов, Тавасиев, Филиппов; доиг-

ровщики — Бережко, Бирюков, Богдан, Д. Волков, Клюка, Ф. 

Воронков, Карпухов, Подлесных, Семышев, Сивожелез, Ур-

сов, Феоктистов; либеро — Е. Андреев, В. Голубев, Кабешов, 

Мартынюк.
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